
К читателям!

Начало 2010 года было воспринято как нача-
ло выхода региона из экономического кризиса. 
В связи с этим власти Кузбасса разработали про-
грамму посткризисного развития, приоритет-
ными направлениями которого призваны стать 
развитие промышленного и технологического 
потенциала региона, стимулирование инвестици-
онной и инновационной деятельности, снижение 
административного давления на бизнес и энер-
гоэффективность. Другим направлением законо-
дательной активности в начале нынешнего года 
стали обращения областного совета народных 
депутатов или его председателя по поводу непра-
вильного поведения отдельных компаний или 
всего порядка недропользования в регионе (см. 
подробнее рубрику ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО). 

Весна 2010 года оказалась временем важных кадровых решений. Самой зна-
чимой кадровой перестановкой оказалась отставка главы Новокузнецка Сергея 
Мартина, которую иначе как скандальной назвать нельзя. Кроме того, сменилось 
руководство ОАО «Кузбасский технопарк», после чего последовали перестанов-
ки в администрации Кемеровской области, впрочем, вполне предсказуемые, 
равно как и назначение на четвёртый срок губернатора Кузбасса Амана Тулеева 
и на третий срок в Совет Федерации Сергея Шатирова (см. рубрику КАДРЫ). 

Улучшение конъюнктуры угольного рынка, особенно угля коксующихся ма-
рок, резкий рост цен на него в определённой степени способствовало некото-
рым сделкам слияний и поглощений в Кузбассе. Впрочем, способствовало это 
далеко не всем: что-то продавалось или передавалось в управление под силь-
ным давлением неблагоприятных обстоятельств, будь то экономический кризис, 
или экономические трудности вкупе с политическим давлением. Так или иначе, 
весна 2010 года отметилась большой распродажей непрофильных активов, про-
мышленных и медиа (см. рубрику СДЕЛКИ). Стоит отметить продажу предприя-
тий, которую предприняла угольная компания «Белон», а также дарение, которое 
сделало Кемеровской области ЗАО «Строительная компания «Южкузбасстрой», 
передав госвласти крупнейший в регионе частный медиа-актив.

Восстановление главной отрасли Кузбасса, угольной, породило надежду и на 
улучшение дел в смежных отраслях, в частности, у машиностроителей. С какими 
результатами пришли к этому моменту кузбасские и зарубежные производите-
ли, можно узнать из обзора рынка «Проверка на живучесть» и рейтинга «Самые 
близкие к углю». Зарубежные поставщики горно-шахтного оборудования давно 
поняли, насколько перспективен кузбасский рынок, и последовательно стремят-
ся на нём закрепится. Кто из них самый крупный и самый оснащённый, и можно 
узнать из рейтинга. 

Банковская система Кузбасса тоже отреагировала на определённое эконо-
мическое улучшение, постепенно начав возвращаться на прежние докризисные 
параметры. Условия кредитования становятся мягче, процентные ставки снижа-
ются, что даёт основания надеяться на лучшее (см. рубрику РЫНКИ, обзор «Пере-
шагнуть кризис»).  А вот страховой отрасли региона пришлось пережить весьма 
непростой прошлый год. Сократились страховые сборы практически по всем на-
правлениям (см. рубрику РЫНКИ «Издержки кризиса»). Но в куда более сложном 
положении оказалась лизинговая отрасль Кузбасса. По итогам кризиса многие 
компании вынуждены были прекратить свою деятельность и даже обанкротить-
ся (почему и как это произошло см. рубрику РЫНКИ «Трудный год лизинга»).
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После кризиса

Безусловно, главным событием в регионе за последние два месяца стало 
назначение на новый губернаторский срок Амана Тулеева. 4 

Большая расПродажа

Оживление в экономике обычно приводит к активизации инвесторов в 
сфере слияний и поглощений. 10

НазНачеННое время

Весна 2010 года ожидаемо стала эпохой крупных назначений и кадровых 
перестановок в Кузбассе. 16
самые Близкие к углю

Ежегодно угольщики Кузбасса потребляют машин и техники на десятки 
миллиардов. Как и другие производители, угольные компании стремятся 
оснастить свои производства самой современной, надёжной и 
производительной техникой. 24

Проверка На живучесть

Самый серьёзный спад в промышленности – остановки производства, 
высвобождение людей, резкое сокращение и без того невысоких зарплат – это 
машиностроение. 32

ПерешагНуть кризис

Банковская система региона, пережив первый кризисный год, понемногу 
приступила к решению накопленных за это время проблем и возвращению 
к прежним докризисным параметрам работы. 44

елеНа мазаНько: 
«мы реализуем Новые меры Поддержки малого БизНеса» 56

сергей НикитеНко: 
«НужНа кооПерация, от которой выигрывают все» 60
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     18
когда меНьше деНег

Нынешний кризис в первую очередь ударил по отраслям экономики Кузбасса, 
ориентированным на экспорт.

     26

треБуется ПродолжеНие стройки

Несмотря на кризис, в прошедшем 2009 году строительная отрасль Кузбасса 
вновь, уже третий год подряд, преодолела рубеж в миллион квадратных 

метров нового жилья.

     32

БаНки займутся малым БизНесом

Получить кредит в банке малому бизнесу было непросто и на фоне активно 
растущей экономики –  высокие процентные ставки, невозможность получить 
кредит на открытие бизнеса и слишком высокие требования банков к залогам. 

В кризис политика кредитных учреждений стала ещё более консервативной.

     36

рост и оБъедиНеНия

Телекоммуникационная отрасль в России заслуженно пользуется репутацией 
едва ли не самого быстро растущего сектора экономики. Кризис не испортил 
это реноме, вопреки общей тенденции сокращения производства товаров и 

услуг в телекоме рост продолжился.

     44 валерий игНатьев: 
«Эта раБота мНе БезумНо Нравится»
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На Пределе ресурсов
Первым в регионе периодом пост-

кризисного развития назвал 2010 год 
губернатор Аман Тулеев в ноябре 2009 
года в бюджетном послании на ны-
нешний год. В декабре 2009 года была 
утверждена и соответствующая про-
грамма. Как было сказано в постанов-
лении коллегии обладминистрации, 
в 2010 году «в Кемеровской области 
необходимо удержать и усилить поло-
жительные результаты, достигнутые во 
втором полугодии 2009 года. Осущест-
вление основных мер государственной 
антикризисной политики и постепенное 
замедление кризисных явлений в миро-
вой экономике в 2010-2012 годах поло-
жительно повлияют на рост кузбасской 
экономики». В частности, по прогнозу 
департамента экономического разви-
тия обладминистрации темпы прироста 
валового регионального продукта в пе-
риод 2010-2012 годов будут на уровне 
2-3% ежегодно (в 2009 году 91% к уров-
ню 2008 г.). Предполагаемый прирост 
производства сельскохозяйственной 
продукции в 2012 году по сравнению с 
2008 годом составит 3,8%. В жилищном 
строительстве в 2010-2012гг. также со-
хранится положительная динамика. 
Программа поскризисного развития 
предусматривает в 2012 году ввести 
1,2 млн кв. метров жилья, что на 13% 
больше, чем в 2008 году.  К 2012 году 

в результате улучшения финансового 
состояния предприятий инвестицион-
ная активность возрастёт: темпы роста 
составят 101%. Был спрогнозирован и  
ежегодный прирост показателей раз-
вития сферы потребительского рынка 
на 1-3,5%. Ежегодные темпы прироста 
оборота малых предприятий в течение 
2010-2012 годов, согласно программе,  
составят 1,5-4%. К концу 2012 года ко-
личество малых предприятий по отно-
шению к 2008 году должно увеличиться 
на 8% и составить порядка 21 тысячи. 
Существенный прирост запланирован, 
соответственно, и по бюджетным пока-
зателям. Доходы консолидированного 
бюджета Кемеровской области в 2010 
году прогнозируются на уровне 88,7 
млрд рублей, в 2012 году – 99,7 млрд ру-
блей. Расходы области в 2010 году пла-
нируются в объёме 99,6 млрд рублей, в 
2012 году – 108,9 млрд рублей. Дефицит 
бюджета области составит в  2010 году – 
10,9 млрд рублей, в 2012 году – 9,2 млрд 
рублей. 

Однако областные власти в 2010-
2012 годах ожидают «сохранение 
тенденции сокращения трудовых ре-
сурсов, что обусловлено как общими 
демографическими трендами сокраще-
ния населения области, так и ситуацией 
в экономике. Сокращение численности 
трудовых ресурсов приведёт к уменьше-
нию численности занятых в экономике, 

которая в 2012 году составит 1277 тыс. 
человек. Но к концу 2012 года в резуль-
тате реализации антикризисных мер 
уровень официально зарегистрирован-
ной безработицы сократится до 3,6%. 
Несмотря на это рост доходов на душу 
населения к уровню 2008 года в обла-
сти составит: в 2010 году – 2,8%, в 2012 
году – 25,6%. Средняя заработная пла-
та одного работающего к уровню 2008 
года возрастёт: в 2010 году –  на 5,1%, 
в 2012 – на 19,4% и составит по про-
гнозам соответственно  16200 рублей и 
18398 рублей. Вместе с тем, в результа-
те негативного влияния экономическо-
го кризиса на экономику Кемеровской 
области численность населения с дохо-
дами ниже прожиточного минимума в 
сравнении с 2008 годом составит 12,9%, 
а в течение  прогнозируемого периода 
сохранится на уровне 12,6%.

По словам заместителя губернатора 
по экономике и региональному разви-
тию Дмитрия Исламова, приоритетны-
ми направлениями поскризисного раз-
вития области должны стать развитие 
промышленного и технологического 
потенциала региона, стимулирование 
инвестиционной и инновационной 
деятельности, снижение администра-
тивного давления на бизнес и энерго-
эффективность. Наряду с выбранными 
в прошлом году мерами социальной 
поддержки населения, стабилизации 

закоНодательство

После кризиса
Безусловно, главным событием в регионе за последние два месяца стало назначение 
на новый губернаторский срок Амана Тулеева. Для инаугурации губернатора 20 апреля 
была проведена внеочередная сессия совета народных депутатов. Это политическое 
мероприятие (начиная с представления кандидатуры президенту РФ) затмило 
всю работу законодательной и исполнительной органов власти в марте-апреле 
(подробнее читайте об этом в рубрике КАДРЫ). Однако именно в это время областные 
власти предприняли попытку начать жить по новой, посткризисной стратегии.

Главным событием в регионе за последние два месяца стало назначение на новый губернаторский срок Амана Тулеева
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рынка труда, сбалансированности бюд-
жетной системы и поддержки приори-
тетных отраслей промышленности, ма-
лого и среднего бизнеса. Как заявил он 
24 марта на слушаниях в совете народ-
ных депутатов, созванных специально, 
чтобы оценить уровень экономической 
политики и обеспечение роста инве-
стиционной привлекательности Кеме-
ровской области в 2010-2011 гг., регио-
нальная власть уже сделала серьёзный 
задел для существенных изменений в 
экономике. Принят ряд законов (о тех-
нопарках, инновационной политике, 
о поддержке инвестиционной и инно-
вационной деятельности и пр.), введе-
ны специальные льготы по налогам на 
прибыль и имущество для предприятий 
приоритетных отраслей. По данным 
заместителя губернатора, 33 пред-
приятия области уже воспользовались 
этими льготами. Особые инвестицион-
ные и инновационные надежды власть 
возлагает на кузбасский технопарк, в 
котором уже есть 22 резидента, наме-
ренных реализовывать проекты на об-
щую сумму порядка 4 млрд рублей. При 
этом объём господдержки за прошлый 

год составил 100 млн рублей, на этот 
год запланирован на уровне 150-200 
млн рублей. 

Региональная власть планирует при-
менять и ещё один механизм привлече-
ния инвестиций, который, по мнению 
Дмитрия Исламова, «самый действен-
ный» – государственно-частное партнёр-
ство (ГЧП). При этом речь идёт преиму-

щественно об участии государства в лице 
федеральной власти в кузбасских ин-
вестиционных проектах. Первым таким 
примером в прошлом году стало выделе-
ние более 200 млн рублей из федераль-
ного бюджета на строительство дороги 
до полигона бытовых отходов в Ново-
кузнецке, который построила местная 
компания «ЭкоЛэнд». В этом году главны-
ми проектами ГЧП в регионе станут про-
граммы развития трёх монотерриторий 
– Прокопьевска, Ленинска-Кузнецкого 
Таштагольского района. Планируется, 
что из федерального бюджета будут вы-
делены деньги на развитие внешней 
инфраструктуры, от частных инвесторов 
– на проекты по переработке угля, извле-
чения метана, строительства и пр., и тем 
самым территории будут выведены из за-
висимости от одной отрасли (угольной и 
горнодобывающей) через 5-15 лет.

В числе факторов, которые сегод-
ня сдерживают инвесторов в регио-
не, вице-губернатор назвал  «всё, что 
связано с получением разрешитель-
ной документации на строительство». 
Если в Европе на все разрешитель-
ные процедуры требуется 264 дня, то 
в Кузбассе – 500 дней. Это приводит 
к тому, что строительство обходится 
в 4 раза дороже, констатировал Дми-
трий Исламов. Улучшение «системы 
земельно-имущественных отношений, 
администрирования, подключения к 
инфраструктуре», по словам замести-
теля губернатора, должны стать маги-
стральными направлениями для вла-
сти. Что же до налоговых стимулов, то, 
как отметил Дмитрий Исламов, сейчас 
разрабатывается возможность введе-
ния льготной ставки налогообложения 
по упрощённой схеме для малых пред-
приятий области, занятых инновацион-
ной деятельностью. 

Кроме того, рассматривается идея 
организации индустриальных парков 
как «локальных участков, где понят-
ны правила игры по земле, под-

закоНодательство

По словам Дмитрия Исламова, приоритетными направлениями поскризисного развития 
области должны стать развитие промышленного и технологического потенциала региона, 
стимулирование инвестиционной и инновационной деятельности, снижение администра-

тивного давления на бизнес и энергоэффективность

Как сказано в сводном отчёте обладминистрации по выполнению мероприятий 
программы посткризисного развития на 2010 год, доходы местных бюджетов на 2010 
год запланированы к исполнению 2009 г. со снижением. Общий объём доходов установ-
лен в 63,2 млрд рублей или 88,2% уровня прошлого года. Исполнение за 1 квартал 2010 
года составило 13,6 млрд рублей (104,6% к аналогичному периоду 2009 года). Налоговые и 
неналоговые поступления запланированы на текущий год в 25,8 млрд рублей, с ростом 
к 2009 года на 101%. Поступление налогов за первый квартал нынешнего года – 5,9 млрд 
рублей (114,3%).

По безвозмездным поступлениям в областной бюджет план также снижен – до 37,5 
млрд рублей, 81,1% уровня 2009 года. За первый квартал текущего года по этой статье в 
областной бюджет поступило 7,8 млрд рублей, или 98,2% к уровню 1 квартала 2009 года. 

Расходы местных бюджетов также снижены относительно исполнения 2009 года, до 
65,1 млрд рублей. Однако исполнение расходных статей в 1 квартале 2010 года пока про-
шло с превышением уровня 1 квартала прошлого года на 4,3%, составив 13 млрд рублей. 

Значительную долю в расходах местных бюджетов занимают расходы на оплату 
труда, которая в 2010 году имеет рост относительно общих расходов. Так удельный 
вес оплаты труда по итогам 2009 года в общих расходах составлял 32,8%, по плану на 
2010 год – 38,4%. Сравнивая первые кварталы прошлого и нынешнего годов, данный по-
казатель составил 39,4% и 40,1%, соответственно.
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ключениям, налоговым льготам». В 
частности, наиболее перспективной 
территорией для этого могла бы стать 
Горная Шория. Глава Таштагольского 
района Владимир Макута фактически 
поддержал такую идею. По его сло-
вам, самый важный вопрос, который 
требует решения – это земельные от-
ношения. «Сейчас в Шерегеше строит-
ся 16 объектов. Для них 4 тыс. га было 
переведено из лесного фонда. Но 
теперь надо решать вопрос дальше. 
Ведь это федеральные земли».

На этом пока, судя по словам Дми-
трия Исламова, посткризисные ини-
циативы области ограничиваются: 
«Основные льготы – федеральные. 
Наши льготы исчерпываются. Поэтому 
основной упор мы будем делать на сня-
тие административных барьеров и соз-
дание информационных каналов для 
привлечения инвесторов в экономику 
области».

ПоПравки На деНьги
Примечательно, что на упомяну-

тых слушаниях в облсовете теперь уже 
бывший гендиректор ОАО «Кузбасский 
технопарк» Пётр Акатьев (подробнее 
об этом выступлении и его отставке 
см. рубрику КАДРЫ) раскрыл не очень 
радужное положение дел в основном 
элементе инновационной инфра-
структуры в области. Он отметил, что 
за два последних года на развитие 
технопарка (строительства необходи-
мых объектов и инфраструктуры) из 
федерального бюджета было получе-
но 200 млн рублей, из областного же 
только 35 млн рублей, а от технопарка 
«отдачи не будет, надо вкладывать». С 
деньгами на новые направления раз-
вития, впрочем, «не везло» не только 
технопарку. Представив в начале года 
в правительство РФ программы моно-

территорий, областная власть к маю 
так и не получила ясности, когда и на 
что регион сможет рассчитывать. 

Не лучше обстояли дела и с другим 
приоритетным направлением пост-
кризисного развития, озвученным 
Дмитрием Исламовым, – энергоэф-
фективностью. Ещё в конце прошлого 
года томское НП «Региональный центр 
управления энергосбережением» по 
заказу кузбасских властей разработа-
ло проект долгосрочной целевой про-
граммы «Обеспечение энергетической 
эффективности экономики Кемеров-
ской области на период с 2010 по 2012 
годы и на перспективу до 2020 года». Но 
до сих пор, как сообщил заместитель 
губернатора по угольной промышлен-
ности и энергетики Андрей Малахов, 
проект «находится на рассмотрении и 
согласовании в главном финансовом 
управлении».

Как заявил Андрей Малахов 28 
апреля на слушаниях в облсовете «По-
вышение энергетической эффектив-
ности региональной экономики. Про-
блемы и пути решения» вышедший в 
конце прошлого года федеральный 
закон ФЗ-261 «Об энергосбережении 
и о повышении энергетической эф-
фективности и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
РФ», а также другие нормативные 
акты и указы президента РФ обязы-
вают регион иметь такие программы. 
Причём, такой документ должна раз-
работать каждая территория области. 
По указанию губернатора сделано 
это необходимо до 1 июля. Энерге-
тические же обследования объектов 
органов власти (проведение таких 
обследований также требует новое 
законодательство) должно быть за-
кончено к концу 2012 года. Програм-
мы и заложенные в ней мероприятия 

требуют солидных вливаний. Только 
на этот год, согласно проекту про-
граммы необходимо более 300 млн 
рублей. В частности, свыше 100 млн 
рублей – только на установку прибо-
ров учёта энергоресурсов в учрежде-
ниях бюджетной сферы. А с финанси-
рованием не всё так гладко. С одним 
источником – 1% от тарифной выруч-
ки от передачи энергии по электро-
сетям, всё ясно: это уже несколько лет 
целевым образом идёт на энергосбе-
регающие мероприятия, преимуще-
ственно на установку счётчиков. А с 
прямыми бюджетными вливаниями 
на то же энергетическое обследова-
ние есть известные сложности. Даже 
в прошлые годы область не выделяла 
значительных сумм на энергосбере-
жение. По данным Андрея Малахов, 
с 2001 года, когда началась реализа-
ция региональных программ энер-
госбережения, на это было выделено 
из всех источников более 1,7 млрд 
рублей, в том числе, из областного 
бюджета всего 63 млн рублей. А сей-
час установку тех же приборов учёта 
и контроля потребления воды, тепла 
и электроэнергии, надо форсировать 
из-за жёстких сроков, установленных 
на федеральном уровне. 

Впрочем, заместитель губернатора 
выразил уверенность, что область и 
муниципалитеты примут соответствую-
щие программы, а что до финансирова-
ния, то ставки, видимо, будут делаться 
на привлечение инвесторов для реали-
зации программ, направленных на вне-
дрение энергосберегающих техноло-
гий в различные отрасли, прежде всего, 
в ЖКХ. Первый пример в прошлом году 
появился в Мариинске, где холдинг «Си-
бирский деловой союз» для развития 
добычи бурого угля на своём разреза 
«Итатский» начал реализацию програм-

закоНодательство

24  марта Совет народных депутатов в первый раз в этом году внёс коррективы  в бюджет области на 2010 год.
Общий объём доходов на 2010 год был увеличен на 4 млрд 219 млн  рублей. Сумма налоговых и неналоговых доходов в том числе – на 1 

млрд 536 млн рублей за счёт фактических поступлений и платежей от акцизов, налогов на имущество и добычу полезных ископаемых. 
Общая сумма безвозмездных поступлений из федерального бюджета увеличена на 2 млрд 675 млн рублей. 

Расходная часть бюджета увеличена на сумму полученных из федерального бюджета и собственных средств на 4 млрд 405 млн 
рублей. 

В связи с планируемым привлечением дополнительных бюджетных средств, предусмотрено увеличение финансирования по раз-
делам:  национальная экономика на 1360,5 млн рублей; социальная политика – 947,4 млн рублей;  жилищно-коммунальное хозяйство – на 
559,5 млн рублей;  здравоохранение и спорт – 106,5 млн рублей;  межбюджетные трансферты – на 1526,3 млн рублей. Расходы на реали-
зацию долгосрочных целевых программ на 2010 год увеличены на 1 335,8 млн рублей.

Увеличены объёмы бюджетных ассигнований региональных адресных программ на 2010 год. Программа «Дополнительные меро-
приятия по содействию занятости населения, направленные на снижение напряженности на рынке труда Кемеровской области на 
2010 год» теперь составит 1 008 555,5 тыс. рублей, в том числе за счёт средств областного бюджета 54 359 тыс. рублей и средств 
федерального бюджета – 954 196,5 тыс. рублей. В перечень региональных адресных программ включена новая программа «Переселение 
граждан из многоквартирных жилых домов, признанных до 1 января 2007 года в установленном порядке аварийными и подлежащими 
сносу» с объёмом финансирования в сумме 28,4 млн рублей. 

Дефицит областного бюджета увеличен на 185,9 млн рублей, а в процентном отношении составляет 12,1 %. 
После внесённых изменений основные параметры областного бюджета на 2010 год выглядят следующим образом:
общий объём доходов областного бюджета в сумме 62088641,5 тыс. рублей;
общий объем расходов областного бюджета в сумме 67803797,5 тыс. рублей;
Дефицит областного бюджета в сумме 5715156 тыс. рублей, или 12,1% от объёма доходов областного бюджета на 2010 год без 

учёта безвозмездных поступлений.
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мы реконструкции котлов на котельной 
«СДС-энерго». Проект, по строительству 
новых котельных с использованием но-
вого способа сжигания угля, рассчитан  
до осени 2012 года. Размер инвестиций 
– порядка 500 млн рублей. Планирует-
ся, что поддержка этого проекта со сто-
роны властей будет обеспечена за счёт 
возврата средств инвестору из тариф-
ной составляющей. Однако пока других 
проектов, подобных СДС в области  не 
было обнародовано. 

Большего 
от НедроПользоваНия
В апреле председатель совета на-

родных депутатов Кемеровской об-
ласти Николай Шатилов предложил 
президенту РФ Дмитрию Медведеву 
изменить существующий порядок не-
дропользования – перечислять в ре-
гиональный бюджет часть доходов от 
продажи лицензий на недра, обязать 
пользователей заниматься глубокой 
переработкой сырья и не пересматри-
вать тарифы естественных монополий 
чаще одного раза в 5 лет.

По данным спикера кузбасского 
парламента, в регионе насчитывается 
более 1 тысячи месторождений полез-
ных ископаемых. При этом право поль-
зования участками недр продается на 
аукционах, доходы от которых регион 
не получает, а должен бы, победители 
торгов занимаются «только добычей 
полезного ископаемого», выпуская 
«продукцию с низкой добавочной сто-
имостью». Исходя из этого, в письме 
президенту России Николай Шатилов 
предложил «для ускоренного экономи-
ческого развития Кузбасса, в том числе 
инновационного», «заменить аукционы 
при получении лицензий на конкурсы, 
которые обяжут разработчика недр 
заниматься не только добычей, но и 
глубокой переработкой полезных ис-
копаемых».

Первое предложение обосновано 
тем, что «с 2005 года все 100% разово-
го платежа, который взимается с по-
бедителей аукционов на право поль-
зования недрами, полностью уходят 
в федеральный бюджет», и «потери 
областного бюджета осложняют реше-
ние экологических и социальных про-
блем» региона. Ранее, до 2004 года эти 
платежи распределялись по-другому: 
40% шло в федеральный бюджет, 60% 
– в региональный бюджет. Поэтому сле-
дует перераспределить между регио-
нальным и федеральным бюджетами 
разовые платежи за получение права 
пользования недрами, учитывая инте-
ресы регионального бюджета. Это «не-
обходимо для решения экологических 
проблем региона и воспроизводства 
его минерально-сырьевой базы».

Отсутствие обязанности недро-
пользователей заниматься глубокой 
переработкой сырья и распределение 
средств от продажи участков недр 
только в пользу федерации Николай 
Шатилов отнёс к «серьёзным факто-
рам, сдерживающим инновационное 
развитие региона». Другим тормозом 
он назвал также «рост тарифов есте-
ственных монополий (энерготарифы, 
тарифы на железнодорожные пере-
возки)», который при удаленности 
Кузбасса от основных рынков сбыта 
и сложных климатических условиях 
«серьёзно снижает конкурентоспо-
собность кузбасской продукции на 
внешнем и внутреннем рынках». По-
этому, предложил спикер кузбасского 
парламента, следует пересматривать 
тарифы на услуги естественных моно-
полий, в том числе, на железнодорож-
ные перевозки и электроэнергию, не 
чаще одного раза в 5 лет. 

На начало мая о реакции федераль-
ных властей на эти предложения, ничего 
не было известно. Ранее за отчисление 
части средств, вырученных от продажи 
участков недр, выступал губернатор Ке-
меровской области Аман Тулеев. 

райоННая стаНция 
оБластНого вНимаНия
В конце апреля совет народных де-

путатов Кемеровской области вновь об-
ратился к проблемам Южно-Кузбасской 
ГРЭС в Калтане, сделав, таким образом, 
своей практикой призывы к активиза-
ции инвестиционной активности от-
дельных компаний. Впрочем, пока они 
обращены только к одной из них. В сво-
ём обращении областной парламент 
призвал «принять неотложные меры 
по устранению нарушений природо-
охранного законодательства и присту-
пить к модернизации производства» 
на ОАО «Южно-Кузбасская ГРЭС» (вхо-
дит в «Мечел-Энерго», энергетическое 
подразделение группы «Мечел»). Обе-
спокоенность законодателей вызвали 
«многочисленные обращения граждан 
о постоянных выбросах сажи из труб» 
станции. 

Обращение депутатов к собствен-
никам ОАО «Южно-Кузбасская ГРЭС» 
«об устранении нарушений природо-
охранного законодательства и приня-
тии неотложных мер по модернизации 
производства» представил депутат из 
Калтана Сергей Конюхов, председа-

закоНодательство

По словам Андрея Малахова проект долгосрочной целевой программы 
«Обеспечение энергетической эффективности экономики Кемеровской области 

на период с 2010 по 2012 годы и на перспективу до 2020 года» до сих пор 
«находится на рассмотрении и согласовании в главном финансовом управлении»
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тель комитета по вопросам аграрной 
политики, землепользования и эко-
логии облсовета. Ссылаясь на данные 
Ростехнадзора, он сообщил, что ГРЭС 
(это сокращение, принятое ещё в эпо-
ху ГОЭЛРО означает «государственная 
районная электростанция») была по-
строена в начале 50-х годов прошлого 
века и выработала свой ресурс около 
двадцати лет назад. Тем не менее, обо-
рудование эксплуатировалось без над-
лежащего ремонта и практически не 
обновлялось, а с 2000 года собственни-
ки вообще перестали вкладывать сред-
ства в модернизацию станции, выде-
ляя средства только на ремонт. По его 
оценке, все агрегаты станции находятся 
на последней стадии износа, при их 
эксплуатации нарушаются требования 
промышленной безопасности. В облсо-
вет поступают «многочисленные обра-
щения граждан, проживающих в горо-
де Калтане, о постоянных выбросах в 
атмосферу сажи из труб ЮК ГРЭС, и, не-
смотря на неоднократные предписания 
контролирующих органов и наложение 
штрафных санкций, нарушения приро-
доохранного законодательства станци-
ей продолжаются».

Документ облсовета стал реакцией 
на обращение, которое приняли депу-

таты калтанского горсовета 31 марта в 
адрес совета народных депутатов Ке-
меровской области и депутата Госдумы 
Александра Фокина, зама председателя 
комитета по природным ресурсам, при-
родопользованию и экологии (пред-
ставляет в Думе Кузбасс). Городские 
депутаты назвали ситуацию вокруг 
станции «критической». Вредные вы-
бросы при этом названы следствием 
главной причины – «сильного износа 
основных средств, требующих капи-
тальной реконструкции»

Нынешние претензии совета народ-
ных депутатов Кемеровской области к 
ЮК ГРЭС уже не первые. Причем только 
к ней, станции других генерирующих 
компаний (их работает в регионе ещё 
четыре) такого внимания законода-
телей Кузбасса не удостаивались ни 
разу, как, впрочем, и некоторые другие 
предприятия региона с экологически-
ми, инвестиционными проблемами, 
или с проблемами занятости. В про-
шлом году депутаты выказывали недо-
вольство выветриванием золошлако-
вых отходов ЮК ГРЭС на близлежащие 
дачи. Кроме того, в мае прошлого года 
комиссия по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных ситуаций при 
администрации Кемеровской области 

вынесла предупреждение собствен-
никам Южно-Кузбасской ГРЭС, а также 
Западно-Сибирской ТЭЦ (принадлежит 
«Евраз Груп») и обязала их на 100% 
выполнить ремонты оборудования, 
обеспечить станции качественным то-
пливом, подготовить силы и средства 
на случай аварий. Это было связано с 
тем, что обе станции резко увеличили 
число «технических нарушений» в ото-
пительный сезон. Тогда Виктор Гвоздев, 
гендиректор ООО «Мечел-Энерго», 
пообещал за летний сезон 2009 года от-
ремонтировать все восемь турбин стан-
ции, 8 из 11 котлов, всё электрическое 
оборудование, направив на ремонтную 
кампанию 190 млн рублей. По пово-
ду последнего обращения облсовета в 
«Мечеле» отказались от комментариев 
в связи с размещением на бирже при-
вилегированных акций компании. 

В своё время руководство «Мечел-
Энерго» объявляло о планах модерниза-
ции ЮК ГРЭС, но кризис вызвал задерж-
ку в реализации этих намерений. Кроме 
того, по данным источника в энергетике 
Кузбасса, станция, как и другие произ-
водители тепла и электроэнергии ис-
пытывает нехватку средств не только на 
капитальные вложения из-за огромных 
и растущих долгов потребителей. На ко-
нец апреля  ЮК ГРЭС имела 185 млн ру-
блей долгов потребителей, в основном, 
неплатежей коммунальных компаний 
Калтана и соседних Осинников, 5,5 млн 
рублей должен тепличный комбинат, 
который до своего назначения в облсо-
вет возглавлял депутат Сергей Конюхов 
(причем 12,5 млн рублей долга комби-
нат погасил только в апреле). Год назад 
задолженность потребителей перед 
станцией была только 90 млн рублей 
меньше. Впрочем, на апрельской сес-
сии председатель совета Николай Ша-
тилов сообщил, что «президент компа-
нии Зюзин» встречался с губернатором 
Кузбасса Аманом Тулеевым и «заверил, 
что будут приняты все необходимые 
меры» на Южно-Кузбасской ГРЭС.

Напомним, что время от времени 
власти региона и муниципалитетов 
оказывают давление на предприятия 
с экологическими проблемами. Так 
после требования губернатора Амана 
Тулеева с июля 2008 года по май 2009 
года за загрязнение окружающей сре-
ды был остановлен завод «Кузнецкий 
цемент» в Новокузнецке, принадле-
жащий казахстанской группе «Каспий-
ские ресурсы». А заводу «Технониколь-
Сибирь» в Юрге российской компании 
«Технониколь» пришлось в прошлом 
году строить дополнительную уста-
новку по очистке запахов, когда жи-
тели окрестных кварталов выразили 
недовольство ими, а городская власть 
поддержала юргинцев.

В письме президенту России Николай Шатилов предложил «заменить аукционы 
при получении лицензий на конкурсы, которые обяжут разработчика недр заниматься 

не только добычей, но и глубокой переработкой полезных ископаемых»



– Игорь Михайлович, ваше предприя-
тие занято выпуском тротуарной плит-
ки, бортового камня, стеновых блоков. 
Продукция вполне стандартная, если 
можно так сказать. Что же в этих мате-
риалах может быть улучшено?

– Вы знаете, чтобы говорить об улучше-
нии чего-либо, надо хорошо знать свойства 
и качества материалов, о которых идёт речь. 
А для этого, в свою очередь необходим соб-
ственный опыт в производстве. В нашей ком-
пании опыт накоплен немалый. Ещё в начале 
2001 года «СибТСК» очень уверенно заявила 
о себе и быстро вышла в лидеры среди про-
изводителей строительных материалов – и 
особенно тротуарной плитки. Я говорю о 
лидерстве не просто из амбиций, а опира-
ясь на факты. 80 тысяч квадратных метров 
тротуарной плитки и более 90 тысяч метров 
бортовых камней в год – это только то, что 
компания производила раньше. А оценить 
качество нашей продукции может каждый 
житель областного центра, ведь именно на-
шей плиткой вымощены площади и дорожки 
у Областного драмтеатра, Государственной 
филармонии Кузбасса, Часовни памяти шах-
тёров, проспекту Советскому, улице Весен-
ней. Эта география постоянно расширяется – 
и не только в Кемерове, продукция «СибТСК» 
используется при благоустройстве в других 
городах Кузбасса.

Что же касается новизны и отличитель-
ных качеств нашей продукции, то об этом 
лучше всего говорят хорошо понятные про-
фессионалам технические характеристики. 
Марка прочности нашей брусчатки – М400, 
морозостойкость – F200, истираемость – не 
более 0,7 г/кв.см., водопоглощение – не бо-
лее 6% по массе. Срок эксплуатации – не ме-
нее 15 лет. Выпускается как обыкновенная, 
так и двойная или «двухслойная» брусчатка 
с более прочным верхним слоем. Стоит, ко-
нечно, обратить внимание и на расцветку 
нашей продукции, цветовая гамма пред-
ставлена десятью различными оттенками: от 
белого и чёрного до жёлтого, зелёного или 
терракотового.

– Качество всегда – естественный 
продукт технологий. Ваша компания 
владеет особыми профессиональными 
секретами?

– Наш главный технологический «секрет» 
в сотрудничестве с ведущей германской 
фирмой HESS – признанным лидером в ев-
ропейском строительном машиностроении. 
В прошлом году мы инвестировали в техно-
логическое переоборудование предприятия 

более 150 миллионов рублей. Это дало воз-
можность уже в апреле запустить в эксплуа-
тацию новый завод, оборудованный тех-
нологической линией Multimat-1500 RH по 
производству бетона и вибропрессованных 
изделий. Завод выпускает тротуарную плит-
ку, бортовой камень, стеновые блоки и бло-
ки перегородок. На сегодняшний день это – 
первое и пока что единственное за Уралом 
предприятие, оснащённое оборудованием 
такого уровня и производительности.

– В чём же его реальное преимущество 
перед отечественными аналогами, и как 
применение современных западных тех-
нологий сказывается на качестве выпу-
скаемой продукции?

– Дело в том, что точное изготовление 
пресс-форм – а это одно из главных преиму-
ществ нового оборудования, буквально фи-
лигранная подгонка сопрягаемых сторон, 
позволяют выдерживать самую строгую гео-
метрию форм выпускаемой продукции. А это 
– не только эстетика, но и практичность при 
укладке, позволяющая избегать каких-либо 
отклонений.

Другое преимущество – возможность 
оперировать с цветами. Высокачественные 
пигменты позволяют нам получать практиче-
ски любые тона. И конечно же возможность 
производства двухслойной плитки с тонким 
цветным слоем и более гладкой и стойкой к 
истиранию поверхностью.

– Говоря о качестве продукции, вы не 
забывали и о количестве. Насколько бы-
стро будут окупаться вложения, и оправ-
дан ли такой прирост производства?

–Наши возможности теперь действи-
тельно резко выросли. Сегодня «СибТСК» 
способно выпускать за смену до 1500 кв.м. 
тротуарной плитки, до 8000 метров бордюр-
ного камня и до 380 куб.м. стеновых и пере-
городочных блоков. Это – объёмы, которые 
раньше мы осваивали за месяц. Да, реали-
зация продукции – особенно в кризисный 
период – всегда заставляет просчитывать 
каждый ход и активнее двигаться. Благо у 
нас есть главный козырь – неоспоримое ка-
чество, которого не может дать другой про-
изводитель. Есть и ощущение востребован-
ности нашей продукции – города области 
день ото дня улучшают своё благоустрой-
ство. А для расширения продаж мы сейчас 
заняты открытием в городах Кузбасса своих 
филиалов – в роли торговых представителей 
– и приглашаем к сотрудничеству в этом всех 
потенциальных партнёров.

Дороги, которые мы выбираем
Мощением дорог человечество начало заниматься со времён в букваль-

ном смысле незапамятных. Историки древности напрямую связывали 
появление каменных, ровных и прочных дорог с появлением колеса. Люди 

же, которые создают историю современности – строители и дорожники 
знают другую истину – дороги становятся удобными только тогда, когда 

материал для их постройки идеален. Такой материал сегодня есть, и он 
вполне доступен. Так, во всяком случае, считает заместитель директора 

ООО «СибТСК» Полторан Игорь Михайлович.

г. кемерово, ул. Западный проезд, 3А.
тел./факс: (3842) 37-71-28, 57-08-99, 
тел. (3842) 28-94-54         www.sibtsk.ru  
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сделки

большая расПроДажа
Оживление в экономике обычно приводит к активизации инвесторов в сфере слияний 
и поглощений. Весной 2010 года заметно улучшилась конъюнктура в угольной отрасли 
Кузбасса, особенно, в добыче угля коксующихся марок. Цены на него резко выросли, хотя 
и не до рекордных докризисных уровней. В определённой степени это способствовало 
некоторым сделкам, но далеко не всем. Что-то продавалось или передавалось в 
управление под сильным давлением неблагоприятных обстоятельств, будь то 
экономический кризис, или экономические трудности вкупе с политическим давлением. 
Так или иначе, весна 2010 года отметилась большой распродажей непрофильных 
активов, промышленных и медиа.

Продажи «БелоНа»
Первым об избавлении от непро-

фильных активов объявила беловское 
(с января 2010 года, до того новосибир-
ское) ОАО «Белон». Его новый гендирек-
тор Виталий Бахметьев заявил в конце 
февраля, что с переходом компании 
под контроль ОАО «Магнитогорский ме-
таллургический комбинат» (ММК) у неё 
появилась «основная идеология», кото-
рую уже в октябре 2009 года сразу после 
сделки по приобретению контроля над 
«Белоном» озвучил председатель сове-
та директоров ММК Виктор Рашников. 
Её главная цель – обеспечить потреб-

ности Магнитки в коксующемся угле на 
70% против нынешних 35-40%. Сроки 
достижения данной цели не определе-
ны. По оценке Виталия Бахметьев, на 
это может потребоваться до пяти лет 
при условии осуществления очень су-
щественных вложений, а также приоб-
ретения дополнительных запасов.

В то же время новый собственник 
позаботился о предоставлении в пол-
ном объёме средств на развитие ком-
пании. По данным Виталия Бахметьева, 
Магнитка перекредитовала «Белон» на 
11 млрд рублей, что даст возможность 
сэкономить на обслуживании долга, т.к. 

проценты по банковским займам были 
выше. Кроме того, собственник предо-
ставил компании возможность инве-
стировать в 2010 году в развитие все её 
доходы за минусом расходов на обслу-
живание долга перед ММК – всю плани-
руемую в этом году чистую прибыль (3,8 
млрд рублей), ожидаемую экономию от 
переноса головного офиса «Белона» из 
Новосибирска в Белово (200 млн ру-
блей) и доходы от продажи непрофиль-
ных активов (1,8 млрд рублей). 

Для получения таких немалых до-
ходов от распродажи непрофилей на 
торги уже зимой были выставлены та-
кие активы как металлотрейдинговая 
сеть «Белона» и недостроенный завод 
лёгких металлоконструкций в Липец-
ке. Завод строительных материалов 
в Ленинске-Кузнецком, как сообщил 
Виталий Бахметьев, «по договорённо-
сти акционеров», отойдёт по рыноч-
ной цене к прежнему собственнику и 
гендиректору «Белона» Андрею До-
брову. В апреле компания сообщила, 
что покупателем этого предприятия 
стала «зарубежная компания, имею-
щая бизнес-интересы в Сибирском 
федеральном округе». Вероятнее все-
го, как и в случае с самим «Белоном», 
российский собственник оказался 
представлен каким-нибудь оффшо-
ром. Тогда же стало известно, что сеть 
по торговле металлопродукцией «Бе-
лона» приобрело ООО «Торговый дом 
ММК», т.е. за пределы группы Магнит-
ки она не ушла. 

Кроме того, объявил в конце февра-
ля Виталий Бахметьев, на продажу вы-
ставлено ООО «Ресурс-Уголь» (в 2005 
году приобрело лицензию на участок 
«Поле шахты «Ерунаковская-2» с запаса-
ми 82,8 млн тонн). По его данным, там не 
оказалось коксующегося угля, как ожи-
далось. И по этой же причине обсужда-
ется возможность продать и участие в 
совместном с компанией «Южкузбас-
суголь» проекте по освоению участка 
«Куреинский» (район города Мыски на 
юге Кузбасса). 

Виталий Бахметьев, сообщил, что завод строительных материалов в Ленинске-Кузнецком 
«по договорённости акционеров», отойдёт по рыночной цене к прежнему собственнику 

и гендиректору «Белона» Андрею Доброву
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Зато нет у ММК планов продавать 
комплекс шахты «Листвяжная» и од-
ноименной обогатительной фабрики, 
хотя слухи об этом, как сообщил генди-
ректор компании, действительно были. 
Они появились после того, как холдинг 
«Сибирский деловой союз» предложил 
создать на базе комплекса совместный 
проект. Но пока компания намерена 
развивать его самостоятельно. Интерес 
же к ООО «Ресурс-Уголь», по данным 
Виталия Бахметьева, проявили компа-
нии «Мечел» и «Кузбассразрезуголь»

«кузНецкий дом медиа» 
стаНет оБластНым медиа
Другой сделкой, формально направ-

ленной на избавление от непрофиль-
ных активов, стала смена собственника 
у крупного медиа-холдинга Новокуз-
нецка, ООО «Управляющая компания 
«Кузнецкий Дом Медиа» (КДМ). От но-
вокузнецкого ЗАО «Строительная ком-
пания «Южкузбасстрой» эта компания 
отошла к Кемеровской области. Новый 
информационный ресурс оказался 
весьма кстати к проводимым в октябре 
выборам нового главы Новокузнецка. 
Именно представителей «Южкузбас-
строя» считали в городе основными 
оппонентами прежнего мэра Сергея 
Мартина. 

Сергей Черемнов, начальник управ-
ления по СМИ и связям с общественно-
стью администрации региона, сообщил, 
что инициатива продажи исходила от 
собственников КДМ – «строители ре-
шили избавиться от медиа-активов как 
непрофильных». Тем не менее, сделка с 
комитетом по управлению имуществом 
Кемеровской области «пока оконча-
тельно не оформлена» (на конец апреля 
– прим. ред.), и не решено даже будет ли 
это купля-продажа, или дарение. Гене-
ральный директор ООО «Управляющая 
компания «Кузнецкий Дом Медиа» Та-
тьяна Тренина сообщила, что компанию 
уже уведомили о смене собственника. 
По её данным, потенциальная аудито-
рия телевидения и радиостанций ком-
пании заметно превышает 1 млн чело-
век, «десятка» каждый день выпускает 
новости, еженедельно – программу ин-
тервью с гостем в студии «Прямой до-
ступ», производит также коммерческие 
программы. 

По данным маркетинговых иссле-
дований, размещенных на сайте «Ново-
кузнецкого независимого телевидения, 

доля зрителей «десятки» в возрасте 
25-55 лет достигает 20%. Радиостанции 
КДМ лидируют среди 11 станций, рабо-
тающих на рынке FM-вещания в Ново-
кузнецке с долями в разных сегментах 
аудитории от 20 до 35%. Для сравнения 
доля Радио «Кузбасс-FM», крупнейшего 
медиа-ресурса, созданного областной 
властью в 2000 году, среди слушателей 
Новокузнецка составляет от 0 до 6% в 
зависимости от пола и возраста. Воз-
можно, в этом секрет предвыборной 
«привлекательности» КДМ.

Курировать работу КДМ от област-
ной собственности поручено руково-
дителю ГТРК «Кузбасс» Тамаре Алиевой. 
Она уже посещала компанию в Ново-
кузнецке, но сообщила, что пока каких-
либо конкретных планов совместного 
развития двух компаний нет. По её мне-
нию, КДМ и «Кузбасс» «будут работать 
рядом, но не вместе», «идти параллель-
ными курсами». В то же время возмо-
жен информационный обмен и сотруд-
ничество в рекламной сфере. 

В журналистских кругах Новокуз-

нецка говорят, что собственники вы-
нуждены были передать КДМ под об-
ластной контроль. С учётом того, что 
общественное мнение города и пред-
ставители прежней горадминистрации 
именно акционеров считали главными 
оппонентами мэра Новокузнецка Сер-
гея Мартина, подавшего в отставку 6 
апреля. Областная власть ясно дала 
понять, что не намерена уступать кому-
либо контроль над крупнейшим горо-
дом региона. В том числе, и на инфор-
мационном поле.

«система «региоНмарт» 
доБавила «Элис»
В сфере розничной торговли зна-

ковой сделкой начала 2010 года стал 
объявленный в апреле переход под 
управление крупнейшего ритейлера 
Кузбасса, ООО «Система «РегионМарт», 
магазинов кемеровской сети «Элис». 
Как пояснила Зинаида Жук, представи-
тель «Системы «РегионМарт», компания 
«взяла в управление все имеющиеся 
у сети «Элис» 20 магазинов». На каких 
условиях это было произведено, она не 
раскрыла. За счёт данного расширения 
ООО «Система РегионМарт», работаю-
щая под марками «Чибис» и «Поляна», 
сможет увеличить число своих магази-
нов примерно на 12,5%. В конце про-
шлого года компания располагала 161 
магазином в 6 регионах Сибирского 

сделки

В составе КДМ «Новокузнецкое независимое телевидение» (10 канал, два часа 
собственного вещания в день, остальное – трансляция НТВ), две радиостанции «Куз-
нецкий экспресс» (собственный программный продукт) и «Милицейская волна» (ретран-
сляция), дизайн-студия. Компания была учреждена 15 лет назад акционерами строи-
тельной компании «Южкузбасстрой». Вещание осуществляет из Новокузнецка, но в 
зону действия сигнала попадают также соседние города на юге Кузбасса, – Прокопьевск, 
Киселевск, Мыски и др.

Сергей Черемнов сообщил, что инициатива продажи исходила от собственников КДМ – 
«строители решили избавиться от медиа-активов как непрофильных»
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федерального округа от Иркутска до 
Новосибирска, в том числе, 17 гипер-
маркетами. В 2009 году её оборот соста-
вил 15,1 млрд рублей против 10,8 млрд 
рублей в 2008 году. 

Выступая на конференции для по-
ставщиков в ноябре прошлого года, ген-
директор ООО «Система РегионМарт» 
Сергей Колесник заявил, что компания 
намерена в 2010 году стать ритейлером 
№1 за Уралом, и планирует увеличить 
товарооборот в этом году до 25 млрд 
рублей, а число магазинов на 27. При 
этом подразумевалось, что расширение 
произойдет путём покупки или аренды 
торговых объектов других компаний, а 
не за счёт нового строительства. Основ-
ную часть данной прибавки может дать 
как раз сделка по управлению объекта-
ми сети «Элис».  

По данным временного управляю-
щего «Элис-Компани» Анатолия Раски-
на, за время наблюдения выяснилось, 
что у должника 377,6 млн рублей кре-
диторской и 158,26 млн рублей деби-
торской задолженности. Из активов 
осталось на 4,5 млн рублей оборудо-
вания и на 91 млн рублей товарных за-
пасов, но на самом деле их уже нет, это 
всего запись на балансе, ранее не спи-
санные потери на хищения и порчи. 
По оценке Анатолия Раскина, «Элис-
Компани» утратила платежеспособ-
ность и финансовую устойчивость в 
конце 2008 – в начале 2009 года, о чём 
свидетельствует все показатели лик-
видности и отсутствие собственных 
оборотных средств. С этого времени 
персонал компании стал сокращать-
ся, и к моменту введения наблюдения 
в ней числилось только четыре руко-
водителя. Где при этом оказались ма-
газины сети «Элис» и предприятия об-
щепита, Анатолий Раскин не сообщил, 
но уточнил, что гендиректор Валерий 
Хомиченко был по его заявлению от-
странён от должности решением суда, 
т.к. пытался заключить недопустимую 
в ходе наблюдения сделку – погасить 
задолженность перед одним из кре-
диторов. Восстановить платежеспо-
собность невозможно, и поэтому сле-
дует признать компанию банкротом и 
открыть конкурсное производство на 
полгода, – сделал окончательный вы-
вод временный управляющий. 

Однако с ним согласились не все 
кредиторы, тем самым поставив под 
сомнение и сделку о передаче мага-

зинов «Элис» в управление «Системы 
«РегионМарт». Представитель кеме-
ровского ООО «Компания «Фруктовый 
рай» Владимир Цыганков пытался вы-
яснить у управляющего, насколько 
законно были проведены реоргани-
зация, в ходе которой из ООО «Элис-
Компани» два года назад были выве-
дены ООО «Бейс» и ООО «Капитал», 
и сделки с имуществом должника, 
и что предпринимало руководство 
компании по восстановлению своей 
платёжеспособности? Анатолий Рас-
кин сообщил, что «Бейс» и «Капитал» 
в ходе выделения из «Элис-Компани» 
не получили каких-либо активов, а 
только договоры аренды помещений 
двух магазинов, а из сделок, которые 
в будущем можно оспорить, указал на 
передачу по отступным «УРСА-Банку» 
(ныне МДМ-Банку) весной 2009 года 
двух зданий в Кемерове и Белово на 
64 млн рублей по кредиту, который 
банк потребовал погасить досрочно. О 

действиях руководства компании, он 
ничего сказать не смог, поскольку как 
у временного управляющего у него нет 
на это полномочий. 

Тем не менее, представитель ещё 
трёх небольших кредиторов «Элис-
Компани» Иван Артюшин также выра-
зил сомнение в чистоте банкротства 
компании, ссылаясь на четырёхсто-
роннюю сделку с участием должни-
ка, «УРСА-Банка», ООО «Колыванская 
сельскохозяйственная компания» и 
ООО «Терон», в результате которой 
последняя компания получила на 
354 млн рублей требований к «Элис-
Компани» (ранее это были долги пе-
ред банком) и стала контролировать 
кредиторскую задолженность, а вме-
сте с ней и процедуру банкротства. По 
его данным, ООО «Терон» возглавля-
ет брат Валерия Хомиченко Юрий, а 
деятельность магазинов «Элис» была 
переведена в две другие компании – 
ООО «Гермес» и ООО «Альфа», также 
руководимые родственниками Вале-
рия Хомиченко. Другой представи-
тель компании «Фруктовый рай» Марк 
Данилин попытался ходатайствовать 
об отстранении Анатолия Раскина от 
должности временного управляюще-
го, но было поздно, это нужно было 
заявлять до отчёта. 

сделки

Розничная сеть «Элис» работает в разных городах Кузбасса, одно время её сайт 
сообщал о наличии в сети 27 торговых объектов, а также пиццерии, гриль-бара и ре-
сторанов. Основным владельцем ООО «Элис-Компани» представители кемеровского 
ритейла называет гендиректора компании Валерия Хомиченко. В ноябре 2009 года в 
ООО «Элис-Компани» была введена процедура банкротства, наблюдение. В апреле 2010 
года арбитражный суд Кемеровской области признал компанию несостоятельной и 
ввёл в ней конкурсное производство.

Ранее в этом году Геннадий Козовой заявлял, что компания может ввести в строй в конце 
этого года новую шахту «Распадская-Коксовая» с проектной мощностью 3 млн тонн угля 

коксующихся марок в год
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Гендиректор ООО «Система Ре-
гионМарт» Сергей Колесник через 
пресс-службу сообщил, что сделка по 
передаче в управление его компании 
магазинов сети «Элис» находится в ста-
дии оформления (на конец апреля – 
прим. ред.), и он пока не может коммен-
тировать её параметры и с каким лицом 
она заключается. 

угольНая щедрость 
«евраза» 
В начале апреля группа «Евраз» объ-

явила, что передаст ОАО «Распадская» 
междуреченскую шахту «Томусинская 
5-6» в составе «Южкузбассугля» (на 100% 
контролируется «Евразом»). Причины 
такой неожиданной щедрости не только 
в том, что «Распадская» является друже-
ственной и аффилированной структу-
рой, но и в том, что эта шахта, очевидно, 
уже не является ключевым угольным ак-
тивом для группы. Как и некоторые дру-
гие, с которыми она готова расстаться. 
Это уже не будет для неё чем-то критиче-
ским с учётом недавнего приобретения 
лицензии на разработку Межегейского 
месторождения высококачественного 
коксующегося угля в Республике Тыва, 
заключения с «Распадской» долгосроч-
ного контракта на поставку угля с «То-
мусинской 5-6» и внедрение технологии 
пылеугольного топлива.

Как сообщил на пресс-конференции 
1 апреля Алексей Иванов, вице-
президент ООО «Евразхолдинг» – ру-
ководитель дивизиона «Сибирь», после 
встречи с техническими специалистами 
в «Евразе» решили, что отработку по-
лей шахты «Томусинской 5-6» и сосед-
ней шахты «Распадская-Коксовая» луч-
ше объединить. В конце апреля группа 
«объявило о сделке по продаже ЗАО 
«Коксовая» (в него входит «Томусинская 
5-6») ОАО «Распадская», в котором «Ев-
раз», по словам Алексея Иванова, «яв-
ляется одним из мажоритарных акцио-
неров». Одновременно был заключён 
долгосрочный десятилетний контракт 
на поставку угля с «Томусинской 5-6» на 
металлургические предприятия «Евра-
за». Ранее в этом году гендиректор «Рас-
падской» Геннадий Козовой заявлял, что 
компания может ввести в строй в конце 
этого года новую шахту «Распадская-
Коксовая» с проектной мощностью 3 
млн тонн угля коксующихся марок в год. 
«Томусинская 5-6», по данным госстати-
стики, работает с производительностью 
порядка 600 тыс. тонн угля в год. 

Алексей Иванов также признал, что 
к двум шахтам «Евраза» действительно 
есть интерес со стороны транснацио-
нального металлургического холдинга 
ArcelorMittal (ему в Кемеровской об-
ласти принадлежит угольная компа-

ния «Северный Кузбасс» и ОАО «Шах-
тоуправление «Анжерское»), и группа 
готова рассматривать предложения о 
покупке со стороны этой компании. Но 
«пока конкретных предложений нет». 
По оценке Алексея Иванова, «Евраз» 
не ожидает большой активности в 2010 
году на рынке слияний и поглощений, 
хотя одно крупное приобретение груп-
па уже произвела, купив в марте лицен-
зию на право разработки Межегейского 
угольного месторождения в Республи-
ке Тыва. Объёмы запасов коксующегося 
угля марки Ж данного месторождения 
составляют 213 млн тонн. «Евраз» пла-
нирует построить на этом участке недр 
не только крупную шахту, но и желез-
нодорожную ветку в 49 км до Кызыла, а 
также рабочий поселок, создав в целом 
3 тыс. рабочих мест. 

Кроме этого проекта, который бы 
сократил потребности группы в куз-
нецком угле, но который будет реали-
зован ещё не скоро, группа планирует 
внедрение технологии использования 
пылеугольного топлива (ПУТ) в домен-
ных печах ОАО «Западно-Сибирский 
металлургический комбинат» и ОАО 
«Нижнетагильский металлургический 
комбинат» в Свердловской области. 
В этом случае используется мелко из-
мельченный уголь обычной энергети-
ческой марки Т. Как пояснил Алексей 
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Иванов, внедрение ПУТ позволит со-
кратить расход кокса при выплавке чу-
гуна на 21% и полностью отказаться от 
использования в плавках природного 
газа. По данным вице-президента – ру-
ководителя дивизиона группы «Урал» 
Дмитрия Сотникова, проект утвержден 
к реализации, поставщики оборудова-
ния выбраны, и строительство устано-
вок по вдуванию пылеугольного топли-
ва компания планирует завершить к 
концу 2012 года.

Неудачи и НамереНия
Не все сделки заключаются гладко и 

без возражений заинтересованных лиц. 
В случае с ООО «Беловнеруд», владев-
шего крупнейшей лицензией на недро-
пользование по добыче известняков в 
Беловском районе, недовольным оста-
лись учредители компании и потен-
циальный инвестор. Будет ли освоен 
участок недр после перехода лицензии 
к новому собственнику, – ООО «Басще-
бень», – тоже пока неясно.

Как сообщил Александр Демиденко, 
работавший с марта 2005 года конкурс-
ным управляющим ООО «Беловнеруд», 
в прошлом году он несколько раз вы-
ставлял на торги остатки имущества 
«Беловнеруда» (15 тыс. тонн известня-
кового щебня и 250 тыс. тонн неконди-
ционного известняка), но на аукционы 
не было подано заявок. В конечном сче-
те, ему удалось продать известняк ООО 
«Басщебень», зарегистрированному в 
Киселёвске. После того, как имущества 
у предприятия не осталось, ему ничего 
не оставалось, как ходатайствовать пе-
ред арбитражным судом Кемеровской 
области о закрытии конкурсного про-
изводства. Представитель ФНС Анна 
Попова это ходатайство поддержала, и 
суд завершил процедуру банкротства. 

По данным конкурсного управ-
ляющего, попытки КРОВА «Ива» найти 
инвестора, который наладил добычу 
известняка по договору подряда и, та-
ким образом, вывел бы предприятие 
из банкротства, никакого результата 
не дали. В августе прошлого года таким 
привлечённым инвестором и будущим 
директором «Беловнеруда» Николай 
Садовой представлял на заседании суда 
предпринимателя Александра Лущино-
ва, гендиректора ЗАО «Грант-Сервис» и 
руководителя «ещё ряда предприятий». 
Но тому так и не удалось проявить себя 
в этом качестве. Как он пояснил, из-за 

больших рисков, с которыми было свя-
зано освоение участка недр.

Потом были ещё попытки, но «всё 
так и осталось разговорами, как только 
я просил предполагаемого инвестора 
произвести предоплату в счёт дого-
вора подряда» – сообщил Демиденко. 
Он отверг обвинения представителей 
организации «афганцев», что допускал 
вывоз с территории «Беловнеруда» из-
вестняка и щебня, принадлежащего 
предприятию. По его данным, вывоз 
производился с «территории давно су-
ществующего карьера», которую пло-
щадка «Беловнеруда» не перекрывает.

Другой версии придерживается 
председатель правления «Ивы» Николай 
Садовой. Он сообщил, что организация 
ветеранов-афганцев неоднократно пы-
талась привлечь внимание правоохра-
нительных органов Беловского района 
к незаконной предпринимательской 
деятельности, которая велась на пло-
щадке «Беловнеруда». По его данным, в 
прошлом году милиция неоднократно 
задерживала и описывала грузовики, 
на которых вывозились десятки тонн 
известняка. Впрочем, уголовные дела 
в отношении Александра Демиденко 
не были возбуждены, и в настоящее 
время, как сообщил Николай Садовой, 
в производстве следователя ГУВД по 
Кемеровской области находится дело, 
возбуждённое по статье «незаконное 
предпринимательство» по одному из 
фактов вывоза известняка.

Так или иначе, вернуть обратно к жиз-
ни ООО «Беловнеруд» «афганцам» будет 
очень трудно, предприятие уже ликвиди-
ровано и вычеркнуто из единого реестра 
юридических лиц. Новым владельцем ли-
цензии на 300 млн тонн известняков ста-
ло ООО «Басщебень», расположенное в 
Краснобродском. Оно переоформило её 
на себя после приобретения имущества 
банкрота. Как новый недропользователь 
намерен воспользоваться запасами Ба-
скусканского месторождения, неясно, в 
«Басщебне» не ответили на запрос, о пла-
нах освоения участка. 

Ещё одна подобная сделка с имуще-
ством, самой ценной частью которого 
также выступает лицензия на пользова-
ние недрами, срывается уже третий раз 
за полгода. Можно сказать, что это было 
вполне ожидаемо, с учётом того, что 
две предыдущие попытки продать иму-
щественный комплекс разреза на аук-
ционах закончились неудачей. Дважды 

– в ноябре прошлого года и в феврале 
нынешнего – имущество обанкрочен-
ного ООО «Разрез «Черемшанский» 
выставлялось на продажу на открытых 
аукционах. Победителем первых торгов 
с предложением заплатить 901,3 млн 
рублей (при стартовой стоимости 25,5 
млн рублей) было признано ООО «Раз-
рез «Уропский», контролируемое Алек-
сандром Поляковым, собственником 
ООО «Разрез «Черемшанский». Основ-
ную конкуренцию ему составили две 
структуры, представлявшие интересы 
Михаила Абызова, владельца группы 
RU-COM, в том числе, московское ООО 
«Логистик Трейд». 

Но «Уропский» не оплатил покупку, 
и в феврале 2010 года имущественный 
комплекс «Черемшанского» был про-
дан повторно. За предложенную цену 
в 1,004 млрд рублей победителем вто-
рого аукциона было признано кеме-
ровское ООО «Стройсибресурс», но и 
в этом случае победитель торгов не 
оплатил покупку. Реального имущества 
на «Черемшанском» почти не осталось, 
но победитель торгов получает право 
переоформить на себя лицензию на 
недропользование банкрота. Она была 
получена в 2005 году на участок «Ин-
ской-2» в Беловском районе с запасами 
энергетического угля марки Д около 73 
млн тонн. 

После этого попытка новой прода-
жи была блокирована судебным разби-
рательством. По данным конкурсного 
управляющего «Черемшанского» Евгения 
Лазаревича, инициативу вновь проявила 
компания Miroseno Investments Ltd, за-
регистрированная на Кипре, и  пред-
ставляющая интересы Михаила Абызова. 
Она вновь оспорила сделку, по которой 
50% задолженности разреза оказалось у 
новосибирского ООО «Прогресс» (ранее 
попытки признать эту сделку недействи-
тельной проваливались). В рамках но-
вого спора истец в обеспечение своего 
иска добился запрета на продажу имуще-
ства банкрота. Если Miroseno Investments 
Ltd удастся добиться в суде исключения 
«Прогресса» из реестра кредиторов «Че-
ремшанского», контроль над кредитор-
ской задолженностью разреза перейдёт 
к компаниями Михаила Абызова (сейчас 
им принадлежит около 40% требований 
к разрезу).

Впрочем, рано или поздно судебные 
разбирательства завершатся, или какая-
то из сторон пойдет на уступки, и лицен-
зия «Черемшанского» обретет нового 
владельца, который наладит на участке 
«Инской-2» промышленную добычу угля. 
Другое дело, что, как показывает случай 
с «Черемшанским», блокировать процесс 
продажи имущества банкрота нетрудно 
и недорого. Хотя и не приносит никому 
какой-либо пользы.  

сделки

ООО «Беловнеруд» в ноябре 2000 года выиграло конкурс на право добычи флюсо-
вых известняков на Баскусканском участке известняков на территории Беловского 
района с запасами в 300 млн тонн. Лицензия была выдана на 20 лет. В марте 2005 году 
предприятие было признано несостоятельным, после чего процедура конкурсного про-
изводства на нем неоднократно продлевалось. Основными заимодавцами должника 
выступали Сбербанк, Федеральная налоговая инспекция (ФНС) и новокузнецкое ООО 
«Бизнес Маркет». Персонала, оборудования и имущества, за исключением запасов уже 
добытого известняка, у предприятия к моменту банкротства не было.
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Часть из них оказалась вполне «штат-
ной» для сложившейся системы правле-
ния в регионе и в крупных компаниях, 
часть произошла под давлением обще-
ственного мнения, как в Новокузнецке. 
Несколько месяцев его игнорирования 
ничего не дали, оно не ослабло, а город-
ская власть только растеряла остатки до-
верия к себе. В итоге, глава крупнейшего 
города Кемеровской области ушёл в от-
ставку, а кризисом власти в Новокузнец-
ке пришлось заняться губернатору. Об-
стоятельства смены руководства в ОАО 
«Кузбасский технопарк» были совсем 

иными, однако, они тоже оказались не-
сколько скандальными. Едва ли накануне 
отставки второго гендиректора техно-
парка выяснилось, что финансирование 
из областного бюджета крупнейшего и 
широко разрекламированного объекта 
развития инновационной и инвестици-
онной инфраструктуры в регионе прак-
тически отсутствует, и не хватает средств 
даже на выдачу зарплату сотрудникам 
технопарка. В бизнесе в это время также 
прошли крупные назначения, однако, как 
сугубо внутренние перестановки компа-
ний, их произведших. 

четвёртый срок 
Главным кадровым решением те-

кущего года и предстоящего пятилетия 
стало назначение губернатором Кеме-
ровской области Амана Тулеева. Оно 
произошло в марте, хотя ожидалось на-
много раньше, а о том, что состоится, ста-
ло ясно после визита президента Россий-
ской Федерации Дмитрия Медведева в 
Кемерово 12 февраля. Через две недели 
после этого партия «Единая Россия» (ЕР) 

в соответствие с действующим россий-
ским законодательством предложила 
президенту России три кандидатуры на 
должность губернатора, включая Амана 
Тулеева. Но сразу было ясно, какая из них 
действительно является таковой. Канди-
датуры первого заместителя губернатора 
Валентина Мазикина и депутата Госдумы, 
новокузнечанина Сергея Неверова были 
чисто номинальными. Никаких дискус-
сий в региональных средствах массовой 
информации по этому поводу не было. 
Ни до выдвижения кандидатов, ни после. 
Не обсуждались публично эти кандида-
туры и в кемеровской территориальной 
организации «Единой России».

Сергей Неверов сообщил, что с ним 
предварительно проводились консуль-
тации, а выдвижение в качестве канди-
дата он расценил как «определенное 
доверие партии и показатель того, что 
у него есть опыт работы в Кузбассе». 
По оценке руководителя отделения 
«Справедливой России» в Кемеровской 
области Елены Ямщиковой, «Тулеев, 
конечно, – самая сильная кандидатура 
из трёх предложенных», в то же время 
президент России «мог бы и воспользо-
ваться предоставленной ему законной 
возможностью и предложить альтерна-
тиву этим кандидатам». 

О том, что ЕР рекомендовала на пост 
главы Кузбасса действующего губернато-
ра, его первого заместителя и депутата 
Госдумы Сергея Неверова, объявил ли-
дер партии, председатель Госдумы Борис 
Грызлов на встрече с Дмитрием Медве-
девым в конце февраля. Он отметил, что 
«все три кандидата имеют отношение к 
партии:  Мазикин является сторонником 
партии, а Тулеев и Неверов её членами», 
и «все кандидатуры абсолютно равно-
значные». Президент пообещал опреде-
литься с кандидатом на пост губернато-
ра Кемеровской области в соответствии 
с законодательством, что и сделал уже 
через две недели. И уже 18 марта на 
внеочередной сессии областной совет 
народных депутатов Кузбасса утвердил в 
должности губернатора 66-летнего Ама-
на Тулеева, действующего главу испол-
нительной власти Кузбасса с июля 1997 
года. Это – уже четвёртый срок губерна-
торства Тулеева, два из которых он про-
шел, будучи избранным губернатором, 
не считая короткого периода назначения 
президентом Борисом Ельциным с июля 
по октябрь 1997 года.

кадры

НазНачеННое время
Весна 2010 года ожидаемо стала эпохой крупных назначений 
и кадровых перестановок в Кузбассе.

Аман-Гельды Молдагазеевич Тулеев 
родился 13 мая 1944 года в городе Красноводске Туркменской ССР в семье служащего. В 

советское время почти вся карьера Тулеева была связана с железной дорогой, где он про-
шел путь от стрелочника на железнодорожной станции Краснодар-1 и дежурного по 
станции Мундыбаш в Кемеровской области, куда он приехал работать в 1964 году после 
окончания Тихорецкого железнодорожного техникума до начальника Кемеровской желез-
ной дороги. В 1990 году Тулеев был избран в Верховный Совет РСФСР по Горно-Шорскому 
национально-территориальному избирательному округу и в областной совет народных 
депутатов. Первые десять лет своей российской политической карьеры Аман Тулеев – со-
юзник КПРФ и других левых движений и в оппозиции первому президенту РФ Борису Ельци-
ну. При поддержке местной организации КПСС он был избран председателем кемеровского 
областного Совета и одновременно председателем облисполкома. В октябре 1993 вы-
ступил на стороне мятежного Верховного Совета и создал оппозиционное региональное 
движение «Народовластие. Блок Тулеева». В декабре 1993 года был избран по одномандат-
ному округу в первый состав Государственной Думы, в марте 1994 года – в Законодатель-
ное собрание Кемеровской области, где его сторонники составили большинство, а сам 
он был избран его председателем. Трижды Аман Тулеев баллотировался в президенты РФ 
(1992,1996 и 2000). В 1996 года он снял свою кандидатуру на завершающем этапе пред-
выборной кампании, призвав своих избирателей голосовать за лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова. На выборах 2000 года набрал большинство голосов в Кемеровской области. В 
федеральном списке КПРФ на выборах в Госдуму в 1995 и в 1999 гг. Аман Тулеев стоял на 
третьем и четвёртом местах, соответственно. В 1999 году, будучи в избирательном 
списке КПРФ, на региональном уровне поддержал также кандидатов межрегионального 
движения «Единство» (затем партия «Единая Россия»). С этого времени его сотрудниче-
ство с коммунистами стало сворачиваться, последний раз он поддерживал на местном 
уровне кандидата от КПРФ Нину Останину на выборах в Госдуму в 2003 году. После пре-
зидентских выборов 1996 года Аман Тулеев был назначен министром по делам СНГ, а через 
год – указом Бориса Ельцина главой администрации Кемеровской области. В 1997 был из-
бран губернатором Кузбасса, в апреле 2001 года – переизбран на эту должность, в 2005 
году – вновь назначен губернатором региона указом президента Владимира Путина.
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Его кандидатуру поддержали все 36 депутатов региональ-
ного парламента. Лидер фракции «Единой России», замести-
тель председателя облсовета Александр Микельсон сообщил, 
что накануне сессии фракция ЕР в совете единогласно поддер-
жала кандидатуру Амана Тулеева. По его оценке, только под 
руководством действующего губернатора можно будет про-
извести перестройку экономики Кузбасса, её модернизацию, 
перевести на инновационные рельсы. Депутат Алексей Маслов 
заявил, что в 1997 году Аман Тулеев «принял Кузбасс на разва-
линах», а затем восстановил экономику региона, и также при-
звал утвердить кандидатуру, предложенную президентом. Сам 
Аман Тулеев сообщил, что за годы его правления валовой ре-
гиональный продукт Кузбасса вырос в 1,5 раза, промышленное 
производство на 46%, налоговые поступления в бюджет в 7,5 
раза, расходы областного бюджета в 12 раз. 

20 апреля на внеочередной 22-ой сессии кемеровского 
областного совета народных депутатов Аман Тулеев всту-
пил в должность губернатора Кемеровской области уже в 
четвёртый раз, став, таким образом, одним из долгожителей 
российской политики. Присутствовавшие на церемонии по-
здравляли его, называя «храбрым из храбрых», а Кузбасс под 
его руководством «лучшим регионом» страны. 

Сессия проходила в филармонии Кузбасса. Поскольку 
утверждение кандидатуры Амана Тулеева было уже произведе-
но, заседания как такового не было, и всё свелось к церемонии 
принятия присяги и поздравлениям вступившего в должность. 
Перед началом был продемонстрирован 15-минутный фильм 
«Преодоление» (первый его вариант был показан при утверж-
дении 18 марта). Из него следовало, что возвращение Амана Ту-
леева в Кузбасс из российского правительства в июле 1997 года 
было устроено таким образом, чтобы остановить «рельсовые 
войны» и предотвратить кровопролитие, т.к. «правительство 
Кириенко всерьёз рассматривало ввод войск в регион». Прав-
да, «рельсовые войны» начались в мае 1998 года, т.е. спустя год 
после возвращения Тулеева в регион, а о планах российского 
правительства пролить кровь горняков ничего неизвестно, и в 
фильме не приведено ни одного факта, свидетельствующего о 
таком намерении. Киноитог почти 13-летнего правления Амана 
Тулеева был подведён двумя ключевыми данными – «валовой 
кузбасский продукт за это время вырос в полтора раза, и рож-
даемость тоже выросла в полтора раза». 

После фильма председатель областного совета народных 
депутатов Николай Шатилов пригласил на сцену Амана Тулеева 
для принятия присяги. Затем ведущая церемонию, начальник 
областного департамента культуры Лариса Зауэрвайн прочита-
ли «высшие правительственные телеграммы» с поздравления-
ми вступившему в должность от президента России Дмитрия 
Медведева, председателя правительства Владимира Путина и 
его первого заместителя Игоря Шувалова. Простой правитель-
ственной телеграммой поздравил Тулеев полпред президента 
по Сибирскому федеральному округу Анатолий Квашнин, по-
сле чего последовали многочисленные поздравления собрав-
шихся – главы епархии РПЦ, архиепископа Новокузнецкого и 
Кемеровского Аристарха, руководителя Западно-Сибирской 
железной дороги Александра Целько, местного поэта (от вете-
ранов) – Геннадия Юрова, «студентов и воспитанников губерна-
торских учебных заведений». 

От председателя Госдумы Бориса Грызлова и председателя 
Совета Федерации Сергея Миронова выступила заместитель 
последнего, представитель в СФ кемеровского областного со-
вета Светлана Орлова. Она сообщила, что «Кузбасс – это лучший 
регион России», и «у неё мороз по коже и гордость оттого, что 
она его представляет», и заявила в итоге, что «Тулеев – это мно-
го, и это опора России». Уроженец Кемеровской области космо-
навт Алексей Леонов назвал Амана Тулеева «достопочтимым» 
и подарил ему свою картину «Фрегат» с изображением парус-
ника, символизирующего губернатора, выводящего регион 
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на «голубые просторы счастливой жиз-
ни». По его оценке, только «храбрый из 
храбрых» мог взяться за дело вывода 
Кузбасса из кризиса в конце 90-х гг. про-
шлого века. От акционеров ОАО «Ураль-
ская горно-металлургическая компания» 
и ОАО «Угольная компания «Кузбассраз-
резуголь», и от бизнеса, работающего в 
регионе, выступил Искандар Махмудов, 
поблагодаривший Тулеева за поддержку 
его компаний и отметивший, что «Кузбасс 
выстоял в мировой кризис». 

Аман Тулеев в ответной речи заявил, 
что необходимо сделать Кемеровскую 
область удобной, комфортной и при-
влекательной и для проживания, и для 
ведения бизнеса, что экономика регио-
на должна быть основана на новейших 
технологиях, и важно то, что «оставля-
ешь после себя другим». 

сергей шатиров вНовь 
стал сеНатором от тулеева
Назначение Тулеева ожидаемо озна-

чало ещё одно кадровое решение – в 
конце апреля вновь, уже на третий срок, 
членом Совета Федерации от исполни-
тельного органа власти региона был на-
значен 61-летний Сергей Шатиров, дав-
ний соратник губернатора Кемеровской 
области. 28 апреля на очередной сес-
сии совет народных депутатов Кузбасса 
единогласно одобрил его кандидатуру, 
представленную губернатором. Он на-
звал Сергея Шатирова опытным специ-
алистом, настоящим профессионалом, 
отметил его хорошую работу в Совете 
Федерации (сейчас он занимает долж-
ность первого заместителя председателя 
комитета по промышленной политике) в 
интересах Кузбасса и угольной отрасли 
России. Аман Тулеев напомнил о том, что 
именно Сергей Шатиров готовил заседа-
ние президиума Госсовета по угольной 
отрасли под председательством пре-
зидента Владимира Путина в Между-
реченске в августе 2002 года. При непо-
средственном участии Сергея Шатирова 
в Кузбассе был подготовлен и принят в 
2007 году областной закон «Об усилении 
ответственности за нарушение условий 
безопасности и охраны труда на пред-
приятиях угольной промышленности», в 
котором предусмотрены самые серьёз-
ные меры за халатность и нарушение тру-
довой дисциплины от рядовых горняков 
до руководителей и специалистов. По 
словам Тулеева, «14 лет совместной рабо-
ты убедили его, что трудно найти лучшего 
представителя» исполнительной власти 
региона в Совете Федерации. 

Сергей Шатиров поблагодарил губер-
натора за доверие и поддержку, заявил, 
что «гордится таким руководителем», 
пообещал и дальше работать в Совете 
Федерации над решением проблем Куз-
басса и угольной отрасли. По его мнению, 

инвесторам должны быть обеспечены 
два главных условий в их работе – непри-
косновенность собственности и гарантия 
возврата вложенных средств. Он также 
пообещал и дальше работать в сфере за-
конодательства в области промышлен-
ной безопасности.

сергей мартиН ПокиНул 
Пост главы НовокузНецка
В начале апреля ушёл в отставку 

Сергей Мартин, правивший крупней-
шим городом Кузбасса, Новокузнец-
ком, с апреля 1997 года. На его отстав-
ке настоял губернатор Аман Тулеев, 
посчитавший «недопустимым, когда и 
родственники, и друзья главы  города 
замешаны в фактах хищения денежных 
средств» и предложивший в качестве 
и.о. мэра своего недавнего заместителя 
по промышленности, транспорту и свя-
зи Валерия Смолего. Городской совет 
народных депутатов Новокузнецка на 
внеочередной сессии согласился с от-
ставкой Сергея Мартина, ведь к этому 
моменту общественное мнение города 
оказалось настроено негативно по от-
ношению к муниципальной власти.

Отставка Сергея Мартина была давно 
ожидаемой и неожиданной одновремен-
но. О проведении внеочередного заседа-
ния горсовета Новокузнецка было объяв-
лено только утром в день его проведения, 

а на самом заседании докладчиком в 
основном был губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев. Он сообщил депу-
татам, что у него был «тяжелый разговор» 
с Сергеем Мартиным, после которого тот 
и принял решения об отставке. Когда это 
происходило, губернатор не сообщил, 
чиновники городской администрации 
также были мало информированы о про-
исходящем. Тогдашний пресс-секретарь 
городской администрации Александр 
Горбуль сообщил, что о предстоящей от-
ставке Сергея Мартина в администрации 
стало известно только накануне, при этом 
сам отставник накануне ушел в отпуск и 
уехал из города. 

В сообщении пресс-службы город-
ской администрации об отставке акцент 
сделан именно на уходе по состоянию 
здоровья, однако, губернатор в своём 
выступлении очень долго излагал депу-
татам хорошо известные, благодаря СМИ, 
перипетии скандала вокруг ОАО «Ново-
кузнецкая управляющая компания» (НУК). 
Его совладельцами, сообщил Аман Туле-
ев, являются сын главы города Максим 
Мартин (через ООО «Центр инженерных 
систем), сын бывшего начальника отдела 
по развитию ЖКХ горадминистрации Ев-
гений Демин (через ООО «Новокузнецкая 
инвестиционная компания») и Алексей 
Васильев (через ООО «Домосеть-76»). 
Гендиректором НУК с 2007 по 2009 гг. ра-
ботал Евгений Белый, избранный также от 
«Единой России» и депутатом областного 
совета народных депутатов.

Пресс-служба областной админи-
страции сообщила, что в августе про-
шлого года Сергей Мартин обратился 
к губернатору с заявлением о том, что 
в НУК идут хищения денег, собранных 
с населения, и бюджетных средств. По 
другим сведениям, данные об этом ста-
ли известны после текущей проверки 
областного департамента жилищно-
коммунального хозяйства, после чего 
компанию стала проверять уже област-
ная прокуратура и милиция. В сентябре 
Евгений Белый, уволенный акционерами 
из НУК, сложил с себя полномочия депу-
тата облсовета и члена партии «Единой 
России», хотя оспорил свое увольнение 
в суде. По итогам проверок, как сообщил 
на сессии новокузнецкого горсовета 
Аман Тулеев, «в отношении руководите-
лей компании», по данным губернатора, 
«было возбуждено шесть уголовных дел 
по фактам хищения денежных средств в 
особо крупных размерах». По его оцен-
ке, в результате деятельности компании 
«общая сумма присвоенных средств за 
2008-2009 гг. по документам составля-
ет почти 90 млн рублей». В связи с этим 
глава Новокузнецка Сергей Мартин на-
писал заявление об отставке.

Областные власти долго не реагиро-
вали на события в Новокузнецке. Заме-

кадры

Сергей Владимирович Шатиров 
родился в 1949 году в Тбилиси, в семье 

инженера-радиоэлектронщика. В 1974 
году закончил с отличием Московский 
горный институт по специальности 
«горный инженер-строитель», прошёл 
путь от проходчика до руководителя 
государственной угольной компании. В 
угольной отрасли проработал 25 лет, в 
Госгортехнадзоре СССР – 4 года. В 90-е гг. 
прошлого столетия руководил Междуна-
родной горной ассоциацией «Интермин». 
С 1996 года работает в «команде» Амана 
Тулеева (тогда министра РФ по делам 
СНГ), в 1997-2001 гг. заместитель губер-
натора Кузбасса, глава представитель-
ства администрации Кемеровской об-
ласти в Москве, с 2001 года – работает 
в Совете Федерации.
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ститель председателя горсовета Андрей 
Кузнецов поинтересовался на сессии 6 
апреля у губернатора, почему вопрос 
об отставке возник только сейчас, на 
что Аман Тулеев ответил, что по этому 
делу долго разбирались следственные 
и надзорные органы и никак не могли 
прийти к согласию. Между тем, реакция 
правоохранительных органов на скандал 

в Новокузнецке была скорой и чёткой. 
Органы прокуратуры отреагировали на 
жалобы жителей Новокузнецка ещё в 
ноябре прошлого года. Тогда после обра-
щения депутатов Госдумы РФ Владимира 
Жириновского (ЛДПР) и Бориса Никоно-
ва (ЕР) в связи с коллективной жалобой 
жителей Новокузнецка  прокуратура 
провела проверку действий городских 
чиновников, связанных с созданием и 
деятельностью НУК. 

Прокуратура, «установив», что 
учредителями НУК являются три ООО, 
учреждённых Максимом Мартиным, Ев-
гением Деминым и Алексеем Василье-
вым, усмотрела в этих фактах наруше-
ние п.11 ч.1 ст.12 Федерального закона 
«О муниципальной службе в Россий-

ской Федерации». Поскольку «Максим 
Мартин является сыном главы Ново-
кузнецка Сергея Мартина, а Евгений 
Демин – сыном Владимира Демина, на-
чальника отдела развития новых форм 
управления в жилищно-коммунальном 
хозяйстве городской администрации». 
Соответственно, последний не сооб-
щил городской администрации, об име-
ющейся личной заинтересованности 
своего сына в получении дохода от дея-
тельности НУК, «в отношении которой 
отдел осуществляет организационно-
распорядительные функции». А глава 
города Сергей Мартин, «достоверно 
зная о сложившейся ситуации, не при-
нял мер к урегулированию конфликта 
интересов в отношении Деминых в со-
ответствии с ч.3 ст.11 Федерального за-
кона «О противодействии коррупции». 

Пришлось по итогам проверки про-
курору Новокузнецка Михаилу Платову 
вносить Сергею Мартину представле-
ние об устранении нарушений законо-
дательства о муниципальной службе и 
противодействии коррупции, в резуль-
тате чего Владимир Демин был уволен. 
Тогда-то проверка установила, что ген-
директор НУК Евгений Белый перечис-
лил сторонним организациям свыше 
280 млн рублей за выполнение работ по 
капитальному ремонту жилых домов, а 
работы фактически не проводились. 

Несмотря на острое неприятие обще-
ственного мнения сложившегося поло-
жения в системе муниципальной власти 
Новокузнецка, депутаты городского со-
вета так и не решились на дискуссию по 
поводу отставки Сергея Мартина. Пред-
седатель совета Валерий Нефедов со-
общил, что фракция «Единой России» 
приняла решение провести открытое го-
лосование по отставке. За отставку члены 
горсовета высказались единогласно. По 
мнению новокузнецкого депутата Сергея 
Еремина, решение Сергея Мартина было 
вызвано объективными обстоятельства-
ми, поскольку «мэр города – должность 
выборная, основанная на поддержке из-
бирателей, и любая тень, падающая на 
его репутацию, не может не создавать 
оснований для отставки». 

И.о. главы Новокузнецка депутаты 
назначили 58-летнего Валерия Смолего, 
занимавшего до этого пост заместителя 
губернатора Кузбасса по промышленно-
сти, транспорту и связи, а накануне сес-
сии назначенного первым замом главы 
Новокузнецка. Примечательно, что рас-
поряжение о его назначении в горадми-
нистрацию подписал не Сергей Мартин, 
а оставленный исполнять обязанности 
главы на время его отпуска заместитель 
мэра Сергей Зыков. Аман Тулеев предста-
вил Валерия Смолего как руководителя, 
которому в последнее время пришлось 
решать много кризисных вопросов. 

третий директор
Апрель 2010 года оказался «уро-

жайным» на отставки и назначения в 
Кузбассе. Так 12 апреля прошла давно 
ожидавшаяся отставка генерального 
директора ОАО «Кузбасский технопарк» 
Петра Акатьева по его просьбе, сделан-
ной ещё в конце прошлого года. Совет 
директоров технопарка отставку при-
нял и утвердил новым руководителем 
Сергея Муравьева, до того работавшего 
заместителем губернатора Кемеров-
ской области по вопросам образования 
и культуры. 

Как было сказано в сообщении техно-
парка, председатель совета директоров, 
первый вице-губернатор Кузбасса Вален-
тин Мазикин заявил при назначении Сер-
гея Муравьева, что он рекомендован на 
должность губернатором Аманом Тулее-
вым, «и это высокое доверие необходимо 
оправдать, технопарк прошёл большой 
путь за годы своего становления, пришло 
время конкретных результатов». Удастся 
ли новому гендиректору показать эти 
«конкретные результаты», покажет время, 
но очевидно, что «становление» техно-
парка происходит весьма непросто. Это 
показало выступление Петра Акатьева 
на слушаниях «Уровень экономической 
политики и обеспечение роста инвести-
ционной привлекательности Кемеров-
ской области в 2010-2011гг.» в облсовете 
24 марта. На них законодатели Кузбасса 
пытались выяснить, в каком состоянии 
находится инфраструктура инноваци-

Сергей Александрович Муравьев 
родился в 1958 году в Прокопьевске, 

окончил Кузбасский политехнический 
институт по специальности «техноло-
гия машиностроения, металлорежущие 
станки и инструменты», кандидат тех-
нических наук. В 1988-1995 гг. работал 
в Кузбасском политехническом инсти-
туте, в 1995-2007 гг. в Кемеровском ин-
ституте коммерции Московского ком-
мерческого университета (последняя 
должность – первый проректор), с июля 
2007 года зам губернатора Кемеровской 
области по вопросам образования и 
культуры.

Валерий Георгиевич Смолего 
родился 22 мая 1951 в городе Берёзов-

ский, в 1973 году окончил Кузбасский поли-
технический институт, тогда же начал 
работать на Кузнецком металлурги-
ческом комбинате в Новокузнецке, где 
прошёл путь от рядового газовщика до 
руководящего работника коксового про-
изводства. В 1986 году был переведён на 
работу в обком КПСС, с 1988 года возглав-
лял предприятия втормета, в рыночную 
эпоху работал в частном бизнесе. С 2001 
года работал в администрации Кемеров-
ской области, где в июле 2002 года воз-
главил департамент промышленности, 
транспорта и связи, затем работал и.о. 
заместителя губернатора области по 
промышленности, транспорту и связи, с 
2004 по 2008 гг. В 2008-2009 гг. возглавлял 
региональную энергетическую комиссию, 
затем вновь вернулся в обладминистра-
цию на должность заместителя губер-
натора по промышленности, транспор-
ту и связи.
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онной и инвестиционной деятельности 
в регионе, и в какой поддержке она нуж-
дается. Выяснилось, что один из центров 
этой инфраструктуры – Кузбасский техно-
парк – не получает необходимого финан-
сирования из регионального бюджета и 
вынужден даже задерживать зарплату 
своим сотрудникам. 

Как сообщил тогда ещё гендиректор 
ОАО «Кузбасский технопарк» Пётр Ака-
тьев, технопарк строится в Кемерове с 
сентября 2007 года, полным ходом идёт 
возведение первого крупного объек-
та парка, бизнес-инкубатора, однако, 
регионального финансирования явно 
не хватает. В основном, создание тех-
нопарка в Кузбассе финансируется из 
федерального бюджета, хотя изначаль-
но предполагалось, что оно будет на па-
ритетных началах с областным. На этом 
и был основан проект, и получена его 
поддержка федеральным правитель-
ством. Между тем, в 2008-2009 гг. на раз-
витие технопарка было получено 200 
млн рублей из российского бюджета и 
лишь 35 млн рублей из бюджета Кеме-
ровской области, причём, только в 2008 
году. На 2010 год запланировано толь-
ко 100 млн рублей из федерального 
бюджета, а нужно на весь года 265 млн 
рублей. При этом Пётр Акатьев привёл 
примеры из деятельности технопарков 
и других подобных объектов иннова-
ционной и инвестиционной инфра-

структуры в других регионах России, 
когда местное финансирование на их 
развитие составляет сотни миллионов 
рублей ежегодно.  

По оценке гендиректора технопар-
ка, в случае его успешной постройки 
он станет настоящим центром науки и 
техники Кузбасса, но для этого нужны 
дополнительные средства. А на на-
чальной стадии технопарк – это неком-
мерческое предприятие, он не может 
зарабатывать средства для своего су-
ществования: «Мы уже сократили лю-
дей, все расходы, но то, что зарабатыва-
ем, хватает только, чтобы не отключили 
тепло и электроэнергию, и на уплату 
налогов». «Мне стыдно признаться, но с 
нового года я не платил зарплату своим 
сотрудникам», – сообщил Петр Акатьев 
депутатам 24 марта. В прошлом году 
технопарк  получил 5 млн рублей из 
запланированных 10 млн рублей субси-
дий из областного бюджета, в этом году 
– «ни рубля из 2,5 млн рублей субсидий 
2010 года».  Заместитель губернатора 
Кузбасса по экономике и регионально-
му развитию

Дмитрий Исламов заявил в ответ, что 
проблемы с бюджетным финансировани-
ем «характерны для бюджета и страны, и 
области», а все возможные по законода-
тельству льготы субъектам инвестици-
онной и инновационной деятельности в 
Кузбассе уже предоставлены. 

На место заместителя губернатора по 
вопросам образования и культуры, осво-
бодившееся после перехода в технопарк 
Сергея Муравьева, была назначена Елена 
Руднева, до этого три года возглавлявшая 
областной департамент образования. 

ПерестаНовки в угле 
и металле
В конце марта по решению управля-

ющей компании «УГМК-Холдинг» новым 
директором ОАО «Угольная компания 
«Кузбассразрезуголь» (КРУ) был назначен 
52-летний Олег Литвин. Как сообщили в 
пресс-службе КРУ, он – потомственный 
угольщик, его отец, Иван Литвин двад-
цать лет возглавлял Бачатский угольный 
разрез (ныне в составе КРУ). 

Василий Якутов, предыдущий ди-
ректор КРУ, вернулся на работу дирек-
тором Талдинского угольного разреза, 
филиала КРУ. Данное предприятие он 
возглавлял до своего назначения руко-
водителем компании в 2007 году. 

А в начале апреля компания «Русал» 
вернула на Новокузнецкий алюминие-
вый завод (НКаЗ) в качестве управляю-
щего директора Виктора Жирнакова. 

Сергей  Ермак, ранее работавший в 
этой должности, назначен директором по 
производству предприятия. Как сообщи-
ла пресс-служба НКаЗа, «данные назначе-
ния проведены с целью разделения пол-
номочий и улучшения производственной 
и управленческой деятельности, за счёт 
большого опыта работы Виктора Жирна-
кова в регионе и управляющей компании, 
и подчеркивают значение НкАЗа в произ-
водственной деятельности Сибирских 
алюминиевых заводов».

кадры

Елена Леонидовна Руднева 
родилась в Кемерове в 1971 году, 

окончила КемГУ, по специальности 
«историк», доктор исторических наук, 
профессор. В 1992-1998 гг. работала 
педагогом-психологом кемеровского 
классического лицея, в 1998-2001 гг. –  до-
цент КемГУ, затем два года докторант 
этого же университета, в 2002-2005 гг. 
– проректор по науке Кузбасского регио-
нального института повышения квали-
фикации и переподготовки работников 
образования. С 2005 года работает в 
обладминистрации – первым замести-
телем начальника департамента обра-
зования, и.о., а затем начальником этого 
же департамента (с января 2007 года).

Олег Литвин
в 1979 окончил Кузбасский политех-

нический институт по специальности 
«технология и комплексная механизация 
открытой разработки месторождений 
полезных ископаемых», а в 1997 году Куз-
басский политехнический университет 
по специальности «экономика и управле-
ние на предприятии». Вся его карьера свя-
зана с работой на предприятиях данной 
компании, где он прошёл путь от горного 
мастера до заместителя гендиректора 
по экономике на Кедровском угольном 
разрезе (в составе КРУ), а затем – от за-
местителя начальника департамента 
стратегического планирования до заме-
стителя директора по перспективным 
вопросам в головном офисе КРУ.

Виктор Сергеевич Жирнаков 
родился в 1950 году, в 1972 году окончил 

Сибирский металлургический инсти-
тут. Трудовую деятельность начал в 
1974 году на  Новокузнецком алюминие-
вом заводе, где прошел путь от рабочего 
электролизного цеха до управляющего 
директора. В должности управляющего 
директора НкАЗа работал с 2003 по 2005 
год, затем в течение трех лет возглав-
лял Алюминиевый дивизион РУСАЛа. 



То, что расходы на качественную 
спецодежду – лишняя трата денег, сегод-
ня может сказать лишь непрофессионал, 
далёкий от технологического процесса. 
Экономика здесь проста: дешёвый ко-
стюм дает усадку выше любой нормы, 
быстро становится непригоден и уже че-
рез несколько недель или месяцев надо 
покупать новый. В большинстве случаев 
виновниками профессиональных забо-
леваний и травм становится именно не-
качественная рабочая одежда. А значит, 
снижается эффективность труда, нужно 
искать замену ушедшему на больничный 
сотруднику, растут расходы компании 
по страховым выплатам и больничным 
листам. 

Помимо практичности, качествен-
ный защитный костюм должен отвечать 
специфике труда: быть удобным, согре-
вать в холод и в то же время не стеснять 
движений человека при выполнении 
производственных задач. Современные 
разработки позволяют защитить челове-
ка от самых разных вредных факторов. В 
числе собственных новаторских предло-
жений компании «Кузбасслегпром» – две 
коллекции корпоративной спецодеж-
ды шахтерский  серии «Проходчик»  и 
«Горняк», разработанные специально 
для работников подземной группы. Эти 
коллекции  отвечают не только всем 
требованиям ГОСТа, но и  обладают до-
полнительными защитными свойствами: 
исключают переохлаждение позвоноч-
ника, а в комплектации с профилакти-
ческим поясом – защищают нижний от-
дел позвоночника от динамических и 
статических нагрузок. Обязательным 
элементом этих коллекций является на-
личие световозвращающих материалов 
первого класса защиты. Ещё одна угро-
за здоровью шахтёра под землёй – это 
влага. Ранее используемые материалы 
и технологии защищали от неё недоста-
точно надёжно, главной причиной про-
пуска влаги была негерметичность швов. 
Эта опасность полностью исключена 
«Кузбасслегпром» за счёт использова-
ния новых материалов с  полимерным 
покрытием и новой технологии соеди-
нения ткани – ультразвуковой сварки.   

Положительная динамика по снижению 
случаев заболеваемости у горняков луч-
ше всяких слов свидетельствует об эф-
фективности этих разработок. 

Кстати, профилактический пояс-
ничный пояс, защищающий опорно-
двигательноый аппарат, подходит для 
всех профессий не только под землёй, 
так и на поверхности: водителей, маши-
ностроителей, химиков… Заболевания 
опорно-двигательного аппарата пред-
упреждать особенно важно, поскольку 
диагностировать их на ранних стадиях 
невозможно. Благодаря деятельности 
«Кузбасслегпром» сегодня он прописан  
в типовых отраслевых нормах для уголь-
щиков всей России.

Ещё одна интересная разработка – 
костюм электролизника для металлурги-
ческой отрасли, защищающий от брызг 
расплавленного металла и служащий как 
минимум 6 месяцев. Ранее применяемые 
повсеместно костюмы служили максимум 
2 недели и фактически не обеспечивали 
никакой защиты: при попадании на него 
брызг металла работник получал неми-
нуемый ожог. 

Секрет успеха продукции «Кузбасслег-
пром» прост – прежде чем выполнить за-
каз и разработать комплект одежды, спе-
циалисты компании изучают специфику 
труда на производстве, наблюдают, какие 
движения и действия выполняет работ-
ник, проверяют совместимость костюма 

с другими видами средств защиты или 
инструментом. Затем одежда проходит 
опытно-промышленные  испытания,  и 
только после этого начинается её серий-
ное производство.  

Безопасности труда людей на потен-
циально опасных производствах уделяет-
ся всё больше внимания, как со стороны 
собственников, так и государства. В за-
конодательстве РФ о Средствах Индиви-
дуальной Защиты ежемесячно регулярно 
появляется множество поправок к зако-
нам об охране труда, так что даже специ-
алистам бывает непросто их вовремя от-
следить и понять. Специально созданный 
«Кузбасслегпром» Центр по изучению и 
внедрению современных средств защи-
ты  не только занимается разработкой 
документов и стандартов на спецодежду 
и СИЗ, но и обучает и консультирует про-
мышленные предприятия  по правилам 
выбора и эксплуатации средств защиты 
и вопросам охраны труда. В нём же мож-
но получить консультацию о том, какие 
льготы государство предоставляет пред-
приятиям, которые за счёт снабжения 
сотрудников современной спецодежды 
и средствами защиты снижают уровень 
производственного травматизма и проф-
заболеваний.

теНДеНция – безоПасНость
Обеспечение работников удобной и комфортной спецодеждой – необходимое условие безопасности 
труда её сотрудников. Однако продукция, разработанная и произведённая лидерами отрасли, 
позволяет достичь куда более амбициозных задач: сберечь здоровье работников, повысив при 
этом производительность их труда и оптимизировав расходы на средства индивидуальной 
защиты (СИЗ). Законодателем мод в этой области, а также инициатором разработки ряда 
типовых и отраслевых стандартов в Кузбассе является ООО «Кузбасслегпром». Вот уже 10 лет 
компания не только производит самую современную спецодежду и СИЗ для ведущих отраслей 
местной промышленности, но и активно занимается её разработкой и внедрением инноваций.

г. кемерово, улица  совхозная, 127а
т.: (3842) 34-56-60, 34-56-61, 34-56-64
e-mail: info@klp.ru                www.klp.ru



«Джой ПиэНДэйч»:
в Ногу со времеНем, рука об руку с клиеНтом

На кузбасском рынке машиностроения сегодня складывается особая 
ситуация. Умеренный рост угольной отрасли, наметившийся 
в первом квартале 2010 года, вполне может повлечь за собой и 
постепенный рост спроса на горно-шахтное оборудование. Однако 
пока растут не столько объёмы поставок ГШО, сколько требования 
покупателей оборудования к качеству сервисного обслуживания 
горнодобывающей техники. 

реПутация 
высокой ПрочНости
Кризисный год сурово прошёлся по 

крупным машиностроителям,  в полной 
мере ощутивших на себе и сокращение 
ликвидности, и свёртывание инвести-
ционных программ, а, следовательно, 
прекращение со стороны банков выдачи 
кредитов и резкое сокращение портфе-
ля заказов на их продукцию. Местным 
производителям помогали кузбасские 
власти, как в случае с «Юрмашем», по-
лучившим в феврале 2009 года льготный 
кредит на 50 млн рублей из областного 
бюджета. Иностранные компании дела-
ли ставку на собственный запас проч-
ности. «В нашем случае ключевую роль 
сыграла серьёзная репутация наших 
брендов во всём мире, – пояснил Алек-
сандр Лихопуд, генеральный директор 
ООО «Джой Пиэндэйч Майнинг Эквип-
мент». – Компания «Джой Пиэндэйч Май-
нинг Эквипмент» является официальным 
дилером двух мировых производителей 
– «Joy Mining Machinery», занимающе-
гося производством подземного горно-
шахтного оборудования, и «P&H Mining 
Equipment», специализирующегося на 
производстве оборудования для от-
крытых горных работ. Доверие банков, 
много лет сотрудничающих с этими ком-
паниями, дало возможность получить 
необходимые средства». 

Надо сказать, что «Джой Пиэндэйч 
Майнинг Эквипмент» в 2009 не потеря-

ла ни одного крупного заказа. И это в 
то время, когда компании-покупатели 
техники были готовы отказываться от 
контрактов, и нести в соответствии с их 
условиями убытки за неустойку. В отно-
шении своих клиентов ООО «Джой Пиэн-
дэйч Майнинг Эквипмент» использовало 
очень гибкий подход. Из трудной ситуа-
ции нужно было выходить рука об руку 
со своими потребителями, и компания 
оказала своим партнёрам значительную 
поддержку. «Мы получили займы у аме-
риканских и английских банков благода-
ря своей хорошей репутации. И смогли 
поддержать своих покупателей, которые 
попросили у нас поддержки. Таким обра-
зом «кризиса отказов от закупок» у ком-
пании не было. «Джой Пиэндэйч Майнинг 
Эквипмент» вела себя очень лояльно по 
отношению к клиентам», – подытоживает 
Александр Лихопуд. 

Сегодня цены на уголь уже прибли-
зились к докризисным, цены на металл 
идут в этом же направлении. Тем не ме-
нее, среда стала более конкурентной. В 
связи с этим изменилась стратегия ком-
пании «Джой Пиэндэйч». Теперь перед 
производителями горно-шахтного обо-
рудования и сервисными центрами сто-
ят новые задачи. Они определены двумя 
основными факторами: повышением 
запросов к качеству и новым возмож-
ностям оборудования (высокая произ-
водительность при низкой стоимости 
на тонну, безопасность, надёжность), и 

высокими требованиями клиентов к сер-
висному обслуживанию техники. 

До кризиса разрезы и шахты стре-
мились накапливать большие объёмы 
запчастей для горной техники на своих 
складах. Средств на содержание таких 
запасов хватало, и, в случае необходи-
мости, текущий ремонт оборудования 
осуществлялся своими силами. С сокра-
щением же финансовых возможностей 
содержание складов обернулось тяжё-
лым бременем и стало непозволительной 
роскошью. Вследствие этого крупные по-
требители горно-шахтного оборудова-
ния начали сокращать складские запасы 
деталей. И обязанность держать нужный 
запас на складе стало одним из условий 
быстрого и качественного гарантийного 
обслуживания для сервисных центров 
производителя оборудования. 

«Все наши партнёры в России, в том 
числе такие крупные как ОАО «Распад-
ская», ОАО «СУЭК», двигаются в сторону 
сокращения складских остатков после 
кризиса, – говорит Александр Лихопуд. 
– Наши потребители хотели, чтобы мы 
взяли на себя большую часть ноши по 
складским запасам, и наша компания на-
чала работу по оптимизации своих остат-
ков, пойдя навстречу клиентам. Сегодня, 
кстати, клиенты настоятельно требуют от 
сервисных центров, чтобы те содержали 
на своих складах необходимый запас ча-
стей для ремонтов их оборудования, и 
мы в этом направлении делаем всё воз-



можное – оптимизируем наши склады. 
Наш склад, конечно, подрос, но это реа-
лии рынка, с которыми мы считаемся».

Требования к поставщикам обору-
дования резко возросли: сегодня они 
должны гарантировать покупателю сер-
висную поддержку оборудования на 
ближайшие 10-20 лет, в том числе, за-
мену запасных частей, обслуживание с 
помощью высококвалифицированного 
персонала, ремонт и т.д. Другими слова-
ми, поставка оборудования сегодня не-
отделима от сервиса.

ПожизНеННое 
оБслуживаНие
«В прошлом году у многих уголь-

щиков произошло смещение фокуса с 
приобретения нового оборудование на 
продление жизни уже работающему у 
них, – рассказывает Дмитрий Жуков, ру-
ководитель отдела продаж сервиса ООО 
«Джой Пиэндэйч Майнинг Эквипмент». –  
Так как наш сервисный центр был к этому 
готов, это нам сильно помогло, и в плане 
продаж сервиса в 2009 году по отноше-
нию к 2008-му падения не было. Это была 
и общемировая тенденция. Люди не по-
купали, а ремонтировали».

Сегодня «Джой Пиэндэйч Майнинг 
Эквипмент» предлагает гарантийное и 
послегарантийное обслуживание пол-
ного цикла. Эта услуга в нынешней си-
туации остро востребована: покупатели 
горно-шахтного оборудования хотят 
продлить срок эксплуатации приобре-
таемой техники. Это возможно лишь при 
условии профессионального обслужива-
ния и качественного ремонта. Самостоя-
тельное же выполнение такой работы 
требует содержания собственной сер-
висной службы с квалифицированными 
специалистами и наличия необходимого 
запаса деталей на складах, что достаточ-
но накладно. Но только всё это вкупе 
даёт то качество и те гарантии, которое 
обеспечивает «Джой Пиэндэйч Майнинг 
Эквипмент» при ремонте и обслужива-
нии машин «Joy» и «P&H». 

Послегарантийное обслуживание на 
таком высоком уровне является первым 
шагом на пути к Life Cycle Management 
(LCM) – индивидуальному обслуживанию 
каждой машины в течение всего жиз-

ненного цикла. Такой подход не только 
значительно увеличивает срок её экс-
плуатации, но и сокращает до миниму-
ма вынужденные аварийные простои 
оборудования. За каждой машиной за-
крепляется профильный специалист, он 
«ведёт» эту технику на протяжении всего 
срока её службы – проводит плановые 
осмотры, прогнозирует износ деталей. 
В случае необходимости, по вызову кли-
ента, буквально в любое время суток, он 
может выехать «на место» для выявления 
и устранения неисправностей. Даже если 
на складе не оказывается нужной запча-
сти, её доставка осуществляется авиарей-
сом из страны-производителя. Конечно, 
LCM довольно дорогостоящая услуга. На 
западе она давно имеет свою практику, в 
России же пока не применяется. 

Технически сервисная служба «Джой 
Пиэндэйч Майнинг Эквипмент» готова 
выполнять такие контракты и, по сути, 
уже сегодня занимается обслуживанием 
полного цикла. Можно прогнозировать, 
учитывая, что повышение эффективно-
сти – одна из основных задач, стоящая в 
посткризисный период перед бизнесом, 
что, выбирая между покупкой нового 
комбайна и обслуживанием уже действу-
ющего, выбор будет чаще происходить в 
сторону последнего.  

«Джой Пиэндэйч Майнинг Эквип-
мент», являясь не на словах, а на деле 
клиентоориентированной компанией, 
чутко улавливает эти изменения и строит 
свою дальнейшую работу, исходя из тре-
бований рынка. И в этом году планирует 
инвестировать $1 млн в развитие своего 

сервисного центра для приобретения 
дополнительного современного обору-
дования: горизонтально-расточного и 
токарно-винторезного станков, пресса, 
горизонтальной пилы и др. Такое доосна-
щение – ещё один шаг навстречу ужесто-
чившимся запросам клиента к качеству и 
срокам ремонта.

Гибкий подход позволил компании 
«Джой Пиэндэйч Майнинг Эквипмент» 
пройти 2009 год без значительных по-
терь. Сказался хороший менеджмент и 
опыт компании на рынке машинострое-
ния. С каждым клиентом был найден 
свой путь выхода из сложившейся слож-
ной ситуации – это позволило сохранить 
всех партнёров и не потерять большие 
заказы. Реструктуризации подверглись 
долги почти всех клиентов, и эта мера 
оправдалась – все выплаты, в конечном 
счёте, были сделаны. «В период экономи-
ческого спада на рынке упала стоимость 
акций всех компаний, – рассказал гене-
ральный директор компании Александр 
Лихопуд. – И наши головные компании 
– «Joy» и «P&H» – не стали исключени-
ем, поэтому все наши оптимизационные 
процедуры, в том числе и временное со-
кращение численности работников, вы-
полнялись именно с целью восстановле-
ния котировок акций компаний. Попутно 
шла работа по выполнению годового 
плана работы компании на 2009 год, со-
ставленного ещё до кризиса. И теперь 
мы можем с гордостью констатировать: 
план на 2009 год нам удалось в полном 
объёме выполнить»

650991, Россия, Кемеровская обл., г. Кемерово, ул. Весенняя, 24а.
654041, Россия, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 28А, оф. 307
Тел.: 8(3843) 77-78-46, 77-93-54, 92-01-87, 92-01-88, 92-01-89.
e-mail: joykuzbass@joy.co.uk                                      www.joy.com
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самые близкие к углю
Угольная промышленность – давно и надолго главная отрасль экономики Кузбасса. В неё 
вкладывается больше всех инвестиций, здесь строится больше всех новых мощностей 
и реконструируется старых, здесь занято самое большее количество работников и 
продолжается создание новых рабочих мест. С угледобычей тесно связаны коксохимия 
и металлургия, промышленные и магистральные железные дороги, проектирование и 
строительство, образование и наука, строительство и, конечно же, машиностроение. 
Современная угольная промышленность – высокомеханизированная отрасль, 
насыщенная разнообразным оборудованием, машинами и механизмами. 

Ежегодно угольщики Кузбасса по-
требляют машин и техники на десятки 
миллиардов. Часть этого поставляют от-
ечественные производители, как мест-
ные, так и остальной России, часть уже 
давно приходит из-за рубежа. Как и дру-
гие производители, угольные компании 
стремятся оснастить свои производства 
самой современной, надежной и про-
изводительной техникой. Кто-то выби-
рает по производительности, кто-то по 
надёжности, кто-то предпочитает более 

низкую цену. Так или иначе, сегодня на 
кузбасском рынке горно-шахтного обо-
рудования (ГШО) присутствует множе-
ство поставщиков из-за рубежа, часть 
из них пришли в Кузнецкий угольный 
бассейн весьма основательно, создав на 
месте собственные сервисные центры, 
склады запчастей, офисы, обслуживаю-
щую инфраструктуру. Сегодня обороты 
этой сферы деятельности сравнимы с 
деятельностью крупных машинострои-
тельных заводов, в сервисных центрах 

работают десятки высококвалифици-
рованных специалистов, инвестиции 
в развитие становятся заметными вло-
жениями в экономику Кузбасса. Мы 
попытались показать самые крупные в 
регионе сервисные центры ГШО зару-
бежных производителей, выстроить их 
рейтинг по размеру годового оборота, 
отметить основные производственные 
характеристики.

В рейтинг попали только дилеры и 
сервисные центры зарубежных произ-
водителей горно-шахтного оборудо-
вания – от самых известных марок до 
менее популярных брендов. Главным 
критерием распределения мест в рей-
тинге стал годовой оборот сервисных 
центров в 2009 году. На первых местах 
– по порядку – сервисные центры, рас-
крывшие данные о выручке от основно-
го вида деятельности – продажи горно-
шахтного оборудования и оказания 
услуг. Второстепенным критерием мож-
но считать открытость компании для 
СМИ, в силу которого все сервисные 
центры, не раскрывшие информацию о 
своём обороте, расположены в табли-
це только после тех, кто занял более 
открытую информационную позицию. 
Пять из десяти участников рейтинга, 
не предоставивших данных о выручке, 
расположены в порядке, определённом 
такими факторами, как размер рынка 
сбыта, география присутствия в Кузбас-
се, а также численность сотрудников. 

Также надо отметить, что представ-
ленные в рейтинге сервисные центры 
не однородны по ассортименту реа-
лизуемого горно-шахтного оборудо-
вания. Наряду с дилерами широкого 
профиля, занимающимися продажей 
и обслуживанием огромного спектра 
горно-шахтной техники, присутствуют в 
рейтинге и представители узкоспециа-
лизированных брендов, ограничиваю-
щихся лишь одним или двумя направле-
ниями горно-шахтного оборудования. 

К таким сервисным центрам можно 
причислить, например, ООО «Айкхофф 
Сибирь», сосредоточенное на реали-
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зации очистных комбайнов, или ООО 
«ЛАТС-Сиб», занимающееся реализа-
цией и обслуживанием дробильно-
сортировочных комплексов. Соответ-
ственно, узким профилем объясняется 
и их невозможность опередить в рей-
тинге коллег, работающих в широком 
спектре направлений горно-шахтного 
оборудования. 

Первое место в рейтинге занимает 
ООО «Джой Пиэндэйч Майнинг Эквип-
мент» с заявленным оборотом в 38 млн 
долларов в прошлом году. Сервисный 
центр является официальным предста-
вителем двух производителей горно-
шахтного оборудования – «Joy Mining 
Machinery» (техника для подземных гор-
ных работ) и «P&H Mining Equipment» 
(оборудование для открытой выра-
ботки). ООО «Джой Пиэндэйч Майнинг 
Эквипмент» представлено: двумя офи-
сами – в Новокузнецке и Кемерове, 
центром обслуживания и ремонта в 
Ленинске-Кузнецком, а также двумя 
складами – в Ленинске-Кузнецком и в 
Междуреченске. Основными клиента-
ми компании в регионе являются ОАО 
«Распадская» и ОАО «Сибирская уголь-
ная энергетическая компания» (СУЭК). 
Для сохранения выручки в 2009 году и 
удержания основных заказчиков этот 
центр предложил своим клиентам кре-
дитную поддержку, снижение цен и рас-

срочки оплаты, расширил ассортимент 
услуг. В результате, компании удалось 
сохранить все контракты, выполнить 
план на 2009 год и занять первое место 
в рейтинге. Главную роль, по словам 
руководителя сервисного центра, сы-
грал большой запас прочности миро-
вых производителей, представителем 
которых является сервисный центр, а 
также – хорошая репутация брендов 
на мировом уровне, позволившая вос-
пользоваться услугами банков и полу-
чить необходимое количество займов 
для оборотных средств. 

На втором месте оказался пред-
ставитель всемирно известной фирмы 
«Caterpillar» – ООО «Восточная техни-
ка». Сервисный центр представляет на 
кузбасском рынке весь спектр продук-
ции компании «Caterpillar» – не только 
горную и карьерную, но также – строи-
тельную технику и машины для дорож-
ного строительства. Всего – более 350 
моделей – бульдозеры, трубоуклад-
чики, тракторы, колесные погрузчики, 
гидравлические экскаваторы, самосва-
лы, а также газо-поршневые и дизель-
ные генераторы и многое другое. ООО 
«Восточная техника» располагает двумя 
сервисными центрами – в Междуречен-
ске и Белово, главный офис находится 
в Кемерове. В прошлом году компания 
расширила набор своих услуг, пред-

ложив клиентам бесплатное обучение 
технического персонала для самостоя-
тельного обслуживания оборудования. 
Среди потребителей продукции и услуг 
центра – крупнейшие представители 
угледобывающей отрасли Кузбасса. 

«Бронзовый призёр» рейтинга – 
также официальный представитель 
известной марки горно-шахтного обо-
рудования в Кузбассе. ООО «Либхерр-
Русланд» занимается реализацией и об-
служиванием техники семейной фирмы 
из Швейцарии «Liebherr-International 
AG». Профиль компании – экскаваторы, 
бульдозеры, погрузчики и перегружа-
тели. Главный офис ООО «Либхерр-
Русланд» находится в Кемерове, до-
полнительный офис – в Новокузнецке. 
Сервисный центр, в котором в стацио-
нарных условиях осуществляется ре-
монт узлов и компонентов гидравлики, 
расположен в Прокопьевске. Компания, 
по данным руководства, обладает са-
мым крупным в Кузбассе складом зап-
частей в Краснобродском городском 
округе. Этот склад насчитывает более 
6 тыс. наименований запасных частей 
на сумму более 10 млн евро. Клиентами 
ООО «Либхерр-Русланд» выступают в 
основном компании открытой добычи 
угля – ОАО «УК «Кузбассразрезуголь», 
группа «Стройсервис», ООО «ХК «СДС-
Уголь» и другие. Единственный слу-
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чай роста выручки в 2009 году показал 
сервисный центр ООО «Бьюсайрус Сер-
вис» – представитель американского 
производителя техники для подземной 
и открытой горной выработки «Bucyrus 
International», в состав которого, кстати, 
недавно вошла известная в Кузбассе 
немецкая фирма DBT. Сервисный центр 
не ограничивается только продажей 
фирменного оборудования, но также 
выполняет расширенный набор услуг. 
ООО «Бьюсайрус Сервис» предлагает 
своим клиентам (помимо стандартного 
набора услуг по ремонту и обслужи-
ванию реализованных горно-шахтных 
машин) разработку месторождений, 
планирование и создание проектов по 
добыче полезных ископаемых, а также 
управление, ремонт, обслуживание, 
транспортировку, хранение и оказание 
консультационных услуг. В компании 
один из самых крупных штатов сотруд-
ников – 66 человек (уступает только ли-
деру рейтинга) – и разветвлённая сеть 
клиентов, насчитывающая около 10 
разрезов и шахт. ООО «Бьюсайрус Сер-
вис» представлено центром продаж, 
сервисным центром, а также офисом 
в Новокузнецке и складами. Годовой 
оборот компании удалось увеличить на 
27% – с 280 млн рублей в 2008 году до 
380 млн рублей – в прошлом. 

Пятёрку лидеров, предоставивших 
данные о своей выручке за 2009 год, за-
мыкает ООО «ЛАТС-Сиб». Компания яв-
ляется региональным представителем 
совместного Латвийско-американского 
предприятия «Latvian-American Trade 
Co». ООО «ЛАТС-Сиб» – официальный 
дистрибьютор трёх компаний, лидеров 
в производстве оборудования для со-
ртировки и промывки природных мате-
риалов, Terex Pegson (Великобритания), 

Emil Gisler AG (Швейцария), Powerscreen 
(Северная Ирландия). Компания обеспе-
чивает полный набор услуг: разработку 
дробильно-сортировочных комплексов 
в соответствии с техническим заданием 
заказчика, доставку оборудования до 
дверей заказчика, пуско-наладочные 
работы, обучение персонала, гарантий-
ное и послегарантийное техническое 
обслуживание, а также поставку запас-
ных частей и комплектующих к предла-
гаемому оборудованию. Главный офис, 
сервисный центр и склад компании 
расположены в областном центре. Сни-
жение выручки «ЛАТС-Сиба» в 2009 году 
оказалось не таким значительным, в 
сравнении с другими сервисными цен-
трами. Годовой оборот компании, упав 
на 32%, составил в прошлом году более 
5 млн долларов. 

Крупнейший из сервисных центров, 
не предоставивших свои данные о годо-
вой выручке, находится на шестой стро-
ке рейтинга – Сибирский филиал ООО 
«Сумитек интернешнл» – представитель 
японского производителя горнодобы-
вающего оборудования «Komatsu». ООО 
«Сумитек интернешнл» осуществляет 
продажу, гарантийные ремонт и обслу-
живание, а также послегарантийные 
ремонт и обслуживание фирменного 
оборудования «Komatsu» – бульдозе-
ров, грейдеров, фронтальных колёсных 
погрузчиков, колёсных бульдозеров, 
экскаваторов и самосвалов. В этом году 
сервисный центр «Комацу» прирастёт 
новым объектом – центром технической 
поддержки в Полысаево, строительство 
которого уже началось. Пока же сер-
висный центр японской фирмы пред-
ставлен в Кузбассе тремя отделениями 
– в Кемерове, Новокузнецке и Белово. 
Новый центр обслуживания будет рас-

положен в непосредственной близости 
к главной транспортной артерии обла-
сти – автодороге «Ленинск-Кузнецкий–
Прокопьевск–Новокузнецк», что сдела-
ет одинаково доступной доставку узлов 
и агрегатов техники «Комацу», как с се-
вера, так и с юга региона. Инвестиции в 
создание этого проекта составят более 
10 млн долларов. Планом предусмотре-
но возведение здания площадью 6 тыс. 
кв. метров, куда войдут цех ремонта 
узлов и агрегатов, склад запасных ча-
стей и офис для сотрудников. Открытие 
намечено на 3 квартал 2010 года. 

Строчкой ниже в нашем рейтинге 
расположен представитель шведско-
го производителя горной техники – 
«Sandvik Mining and Costruction». Сер-
висный центр этой фирмы представлен 
филиалами компании OOO «Сандвик 
Майнинг  энд Констракшн СНГ» – в Ке-
мерове и «южной столице» Кузбасса. 
Кемеровский филиал открылся совсем 
недавно – в 2008 году – и не успел за 
это время набрать большой клиент-
ской базы. Его специализация – горно-
шахтное оборудование для подземной 
добычи – проходческие комбайны изби-
рательного и непрерывного действия, 
подземные электрические и дизельные 
машины, лавные анкероустановщики, а 
также конвейерные компоненты. Ново-
кузнецкий филиал работает на рынке с 
2002 года, занимаясь продажей горного 
оборудования Sandvik для разрезов и 
его сервисным обслуживанием. Там же 
расположен склад запчастей, а в Меж-
дуреченске – дополнительный офис 
компании, относящийся к кемеровско-
му филиалу. OOO «Сандвик Майнинг энд 
Констракшн СНГ» сотрудничает с такими 
клиентами как ЗАО «Разрез Распадский», 
ОАО «Южный Кузбасс», ОАО «УК «Куз-
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Техника для подземных и открытых горных 
выработок компаний «Joy» и «P&H» – про-
ходческие и очистные комбайны, пово-
ротные редукторы, приводы конвейера, 
маслостанции, бурилки, ручные анкероу-
становщики Wombat и др.
Капитальные, а также поузловые ремонты 
оборудования «Joy» и «P&H», а также пол-
ный цикл обслуживания техники.

ОАО «Распадская» (шахты Распадская, 
Распадская-Коксовая, МУК-96), ОАО «Белон» 
(шахты Листвяжная, Костромовская), ОАО 
«СУЭК» (шахты 7 Ноября, Кирова, Котинская, 
Комсомолец, Красноярская, Талдинская-
Западная 2), ОАО ОУК «Южкузбассуголь» 
(Алардинская, Грамотеинская, Томусинская 
5-6, Есаульская, Ульяновская), ОАО «Южный 
Кузбасс» (шахты Ленина, Сибиргинская).

Новокузнецк – офис 
«Джой», Кемерово – офис 
«Пиэнд Эйч», Ленинск-
Кузнецкий – склад, сервис-
ный центр, Междуреченск 
– склад «Пиэнд Эйч». 13
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Бульдозеры, трубоукладчики, тракторы, 
колесные погрузчики, гидравлические экска-
ваторы, самосвалы, а также газо-поршневые 
и дизельные генераторы фирмы «Caterpillar» 
и др. Поставка оригинальных запчастей 
«Caterpillar», проведение полного сервисно-
го обслуживания оборудования.

ОАО «Междуречье», ОАО «СУЭК», ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь», ОАО «Кузбассэ-
нерго», ОАО «Кемвод», ОАО «УК «Южный 
Кузбасс» (разрезы Томусинский, Сибир-
гинский, Красногорский), ОАО «Шахта 
Распадская», ХК «СДС-Уголь» (Черниго-
вец), ООО «Стройдорэкспорт»

Главный офис в Кемеро-
ве, сервисные центры в 
Междуреченске (включая 
цех по ремонту двигателей 
и агрегатов Caterpillar) и 
Белово.
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Экскаваторы, бульдозеры, погрузчики, 
перегружатели «Liebherr»; ремонт узлов и 
компонентов гидравлики, полное сервис-
ное обслуживание техники «Liebherr».

«Кузбассразрезуголь, ЗАО «Стройсер-
вис», СДС-Уголь (разрезы Киселёвский и 
Черниговец), ЗАО «Талтранском» и др.

Главный офис – в Кемерове, 
доп. офис – в Новокузнецке, 
склад в – посёлке городского 
типа Краснобродский, сервис-
ный центр – в Прокопьевске
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Техника для открытой добычи угля, руд, 
нефтеносного песка и др. фирмы «Bucyrus», 
оборудование для подземной добычи угля. 
Обучение персонала шахт, гарантийное и 
постгарантийное обслуживание оборудо-
вания, поставки запчастей, ремонты.

ОАО «СУЭК», ОАО «Угольная компания 
«Северный Кузбасс», ООО «Торговый 
дом «СДС-Трейд», ОАО «Воркутауголь».

Центр продаж, сервисный 
центр,  офис и склады в 
Новокузнецке.
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Оборудование для сортировки и дробления 
угля, камня, гранита и др.  компаний Emil Gisler, 
Powerscreen, Terex Pegs on. Наладка и пуск в 
эксплуатацию оборудования, гарантийное и 
послегарантийное обслуживание, обучение 
персонала заказчика, поставка запчастей.

УК «Южный Кузбасс», УК «Кузбассраз-
резуголь», ОАО «Кузбасская топливная 
компания» (КТК), компания «Русский 
уголь».

Офис, сервисный 
центр и склад в 
Кемерове,ремонтные 
работы производят на 
территории заказчика.
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Бульдозеры, грейдеры, фронтальные 
колёсные погрузчики, колёсные бульдо-
зеры, экскаваторы, самосвалы «Komatsu». 
Гарантийные и послегарантийные ремонт 
и обслуживание.

УК «Кузбассразрезуголь», ЗАО «Стройсер-
вис» (СП «Барзасское товарищество», раз-
резы Шестаки, Пермяковский,  Берёзов-
ский), ООО «Торговый дом «СДС-Трейд», 
«Русский уголь» (разрезы Задубровский и 
Евтинский), КТК (разрез Виноградовский), 
УК «Южный Кузбасс» (разрезы Сибиргин-
ский, Ольжерасский), ОАО «Междуречье»,   
ОАО «Распадская» (разрез Распадский).

В Новокузнецке – склад 
запасных частей и цех 
по ремонту двигателей, 
ходовой части, гидроци-
линдров, коробок передач, 
трансмиссии. В Кемерове и 
Белово – склады с запчастя-
ми для срочного ремонта и 
обслуживания техники.
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Проходческие комбайны избирательного 
и непрерывного действия, подземные 
электрические и дизельные машины, 
лавные анкероустановщики, конвейерные 
компоненты фирмы «Sandvik».
Поставка запчастей, сервисное обслужи-
вание и ремонт всей номенклатуры обо-
рудования компании.

УК «Южный Кузбасс», «УК «Кузбас-
сразрезуголь», ОАО «Евразруда», ОАО 
«Кокс», ОАО ОУК «Южкузбассуголь», 
ОАО «СУЭК», ОАО «Распадская» (разрез 
Распадский).

Офисы в Кемерове, 
Новокузнецке и Между-
реченске. Центральный 
склад в Новокузнецке и 
небольшой, пополняемый 
из Новокузнецка склад в 
Кемерове.
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Очистные комбайны. Поставка запчастей, 
проведение полного сервисного обслужи-
вания оборудования «Eickhoff»

ХК «СДС-Уголь», ОАО «СУЭК», ОАО «ОУК 
«Южкузбассуголь», ОАО «Распадская» 
(разрез Распадский).

Офис, сервисный центр и 
склад запчастей в Кисе-
лёвске. Н
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Вентиляционные трубы, мобильные 
дегазационные станции, обеспыливатели, 
электрокалориферы, дробилки, пылесвя-
зующие добавки фирмы «Lennetal». 
Монтажно-демонтажные работы и последую-
щее техобслуживание мобильных дегазацион-
ных установок «Lennetal», а также техническое 
обслуживание оборудования фирмы CFT.

УК «Южный Кузбасс» (шахта Сибир-
гинская), ОАО «ОУК «Южкузбассуголь»  
(шахты Алардинская, Юбилейная 2-ой 
район (бывшая Ульяновская)).

Офис, сервисный центр и 
склад в Новокузнецке.
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Самоходные буровые установки для проход-
ки горных выработок и дегазации угольных 
пластов, штрекоподдирочные машины, 
погрузчики с боковой разгрузкой ковша и 
навесным оборудованием, туннелепроход-
ческое оборудование фирмы «DH Mining 
System GmbH». Сервис оборудования.

«Распадская угольная компания», УК 
«Южный Кузбасс», ОАО «Белон», ХК 
«СДС-Уголь», ОАО «СУЭК-Кузбасс».

Офис и склад в Новокуз-
нецке.
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дилеры и сервисНые цеНтры заруБежНых Производителей 
горНо-шахтНого оБорудоваНия, раБотающие в кузБассе

Источник: данные компаний
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бассразрезуголь», ОАО «Евразруда», ОАО 
«Кокс». Продажи оборудования в 2009 
году, по данным компании, сократились, 
а количество услуг, как и у всех сервис-
ных центров, увеличилось. 

На восьмом месте рейтинга – ООО 
«Айкхофф Сибирь», официальный 
дилер немецкого производителя 
«Eickhoff». Компания занимается про-
дажей и обслуживанием очистных ком-
байнов немецкой фирмы. В Киселёвске 
расположен и довольно крупный склад 
запчастей, где содержится около 5 ты-
сяч деталей. Замыкают список два не-
больших представительства зарубеж-
ных производителей техники – ООО 
«Немецкое горношахтное оборудова-
ние» и ООО «Дайльманн-Ханиель Рус», 
находящиеся на девятом и десятом ме-
стах соответственно. 

ООО «Немецкое горношахтное 
оборудование» было создано в 2006 
году в Новокузнецке для проведения 
монтажно-демонтажных работ и после-
дующего технического обслуживания 
мобильных дегазационных установок 
фирмы «Lennetal». В настоящее время 
сервисная служба компании осущест-
вляет также и техническое обслужи-
вание оборудования фирмы «CFT». 
На территории Кузбасса работает 5 
мобильных дегазационных установок 
фирмы «Lennetal», три из которых на-
ходятся на сервисном обслуживании 
ООО «Немецкое горношахтное обору-
дование» – на шахте «Сибиргинская» 
(ОАО «УК «Южный Кузбасс»), в филиалах 
«Шахта «Алардинская» и «Шахта «Юби-
лейная второй район» (бывшая «Улья-
новская»), принадлежащих ОАО «ОУК 
«Южкузбассуголь».

ООО «Дайльманн-Ханиель Рус» – 
самый маленький из представленных 
сервисных центров. Компания специ-

ализируется на продаже и обслужива-
нии оборудования фирмы «ДХ Майнинг 
Систем» (DH Mining System GmbH) – са-
моходных буровых установок для про-
ходки горных выработок и дегазации 
угольных пластов, штрекоподдирочных 
машин, погрузчиков с боковой разгруз-
кой ковша и навесным оборудованием 
и мн. др. Сервисный центр находится в 
Новокузнецке, и его основными клиен-
тами являются ЗАО «Распадская уголь-
ная компания», ОАО «Южный Кузбасс», 
ОАО «Белон», ОАО ХК «СДС-Уголь» и 
ОАО «СУЭК-Кузбасс».

В прошлом году в связи с эконо-
мическим кризисом угольщики резко 
сократили свои заказы на машино-
строительную продукцию. У местных 
производителей сложилось впечатле-
ние, что оно затронуло только их по-
ставки, но не сказалось на импортных 
поставках. Это не так, хотя у постав-
щиков ГШО из дальнего зарубежья 
в кризисном 2009 году дела шли не-
много лучше, чем у производителей 
из стран СНГ. По данным Кемеровской 
таможни, импорт продукции машино-
строения из стран дальнего зарубежья 
в прошлом году сократился на 40,4%, в 
то время как из стран СНГ – на 81,1%. 
В то же время производство машин и 
оборудования на кузбасских заводов 
снизилось на 17%, а в целом по маши-
ностроению снижение составило 23%, 
но в значительной части за счет силь-
нейшего падения в вагоностроении 
и электротехнической отрасли  (см. 
РЫНКИ «Проверка на живучесть»). Что 
же касается сервисных центров зару-
бежных поставщиков ГШО, то у боль-
шинства из них сокращение объёмов 
реализации продукции и услуг пре-
высило 50%. В таких обстоятельствах 
всем без исключения участникам этого 

рынка пришлось предпринимать ряд 
антикризисных мер, в числе которых 
непременные послабления клиентам 
в графиках платежей, дополнительные 
сервисные услуги, снижение цен. 

Крупнейшие сервисные центры 
Кемеровской области (два первых ли-
дера рейтинга – ООО «Джой Пиэндэйч 
Майнинг Эквипмент» и ООО «Восточная 
техника») оказались также и лидерами 
по падению оборота в 2009 году (если 
не учитывать компании, не раскрывшие 
данные о своём годовом обороте). Спад 
их годового оборота превысил 70%. 
Однако в провальном 2009 году обо-
рот каждой из этих компаний оказался 
выше, чем обороты остальных участни-
ков рейтинга в более удачном 2008 году 
(за единственным исключением – ООО 
«Либхерр-Русланд»). Безусловным чем-
пионом по росту выручки в 2009 году 
стал сервисный центр ООО «Бьюсайрус 
сервис», который не просто удержал 
уровень своего годового оборота, но 
и значительно увеличил его по сравне-
нию с 2008 годом. Рост выручки «Бью-
сайрус Сервис» в прошлом году соста-
вил 27% – с 280 млн до 380 млн рублей. 
Представители компании такой успех 
объясняют просто: «В 2009 году потре-
бительский рынок нашего предприятия 
был расширен за счёт сервисного об-
служивания оборудования для откры-
тых горных работ». 

Для всех сервисных центров горно-
шахтного оборудования общей тенден-
цией в 2009 году стала смена главного 
источника дохода: с продажи техники 
– на обслуживание и ремонты. Если в 
2008 году основной объём выручки при-
носила реализация оборудования, то 
в прошлом году клиенты сервисных 
центров переключились на ремон-
ты уже поставленного оборудования. 
Угольщики резко сократили свои инве-
стиционные затраты и, соответственно, 
спрос на новую технику, но добычу не 
остановили, и потребовалось больше 
ремонтировать уже имеющееся обору-
дование. Подход к оказанию сервисных 
услуг тоже изменился – центры стали 
предлагать всевозможные виды после-
гарантийного обслуживания и ремонта 
техники. Появилась необходимость опе-
ративного устранения аварий, быстрой 
доставки деталей и запчастей, оказания 
услуг на территории заказчика. 

Кризисный год позволил сервисным 
центрам продемонстрировать гибкость 
и мобильность, как в своей деятельно-
сти, так и по отношению к потребителю. 
Проверку на оперативность прошли 
все крупные участники рынка горно-
шахтного оборудования. С новым 
багажом опыта работы большинство 
компаний планируют успешнее, чем в 
прошлом, отработать и в этом году.





В сегодняшних непростых экономических условиях развитие отечественного 
автомобилестроения выступает одним из показателей стабильности страны и 
перспектив её процветания. Компания «КАМАЗ», несмотря на сложности кризиса, 
продолжает оставаться одним из ведущих производителей грузовых автомобилей 
и автобусов не только в России, но и в мире. Её представителем в Кузбассе 
выступает «Кемеровский автоцентр «КАМАЗ», крупнейший за Уралом.

«кемеровский автоцеНтр камаз»: 
оПыт и совремеННый ПоДхоД

Роман Брылев, заместитель генерального директора 
ООО «Кемеровский автоцентр КАМАЗ» по коммерции, под-
чёркивает, что торговая территория центра представлена не 
только Кемеровской областью, но и соседними и даже уда-
лёнными регионами. Сегодня в неё входят Республики Алтай, 
Тыва, Бурятия и Хакасия, Новосибирская, Томская, Иркутская, 
Омская и Читинская области, Красноярский и Алтайский 
края. В этих регионах «Кемеровский автоцентр КАМАЗ» вы-
ступает продавцом продукции ОАО «КАМАЗ», производит её 
предпродажную подготовку и последующее обслуживание 
(за исключением тех случаев, когда это неоправданно по гео-
графическим причинам).

Для компании «КАМАЗ» Кузбасс был и остается од-
ним из самых активных регионов продаж в России. Ещё в 
1979 году был создан «Кемеровский автоцентр «КАМАЗ». 
А с 2004 года взаимодействие с регионом производится в 
рамках соглашения о социально-экономическом сотрудни-
честве, заключённого с администрацией Кемеровской об-
ласти. «КАМАЗ» активно развивает отношения со многими 
крупными промышленными компаниями региона, включая 
угольные ОАО «Южкузбассуголь», ОАО «Сибирская уголь-
ная энергетическая компания», ОАО «УК «Южный Кузбасс», 

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь», ОАО «Кокс», ООО «Юргин-
ский машиностроительный завод» и многие другие. Всего 
с «Кемеровским автоцентром КАМАЗ» сотрудничает более 
200 различных предприятий и компаний Кузбасса. 

В марте прошлого года в составе «Кемеровского авто-
центра «КАМАЗ» открылся новый торгово-сервисный центр 
– региональный комплекс по гарантийному и сервисному 
обслуживанию автомобилей КАМАЗ и автобусов НЕФАЗ. Его 
строительство было вызвано необходимостью повышения 
уровня обслуживания клиентов компании, предоставления 
им более качественных услуг, отвечающих современным 
требованиям. Возведение торгово-сервисного комплекса 
длилось два года, инвестиции ОАО «КАМАЗ» в него состави-
ли около 540 млн рублей, в результате чего он стал одним из 
крупнейших инвестиционных проектов Кузбасса в 2009 году.

Новый комплекс включает в себя станции технического 
обслуживания автомобилей на 12 постов с линиями диагно-
стики и мойки автомобилей, склад запасных частей, торговую 
площадку на 100 автомашин, административно-бытовой ком-
бинат с выставочным залом, магазином и столовой. По срав-
нению с прежним помещением сервисного центра площадь 
нового увеличилась в 5 раз и составила 10 тысяч кв. метров.

Запуская комплекс в эксплуатацию, генеральный дирек-
тор ОАО «КАМАЗ» Сергей Когогин отметил, что это «открытие 
в довольно непростой экономической ситуации свидетель-
ствует» об уверенности компании в собственных силах, и не-
обходимости именно в такое время «заявлять о себе, как об 
ответственном партнёре». «Качество предоставляемых вами 
услуг должно быть настолько безупречно, чтобы посетитель, 
попав к вам однажды, становился вашим постоянным клиен-
том» – заявил он, обращаясь к сотрудникам центра.

Роман Брылев поясняет, что в центре есть всё необхо-
димое для обеспечения таких качественных услуг, ведь обу-
строен он по самым последним европейским стандартам. 
Сегодня автоцентр располагает мощной мойкой грузови-
ков, включающей мойку днища автомобилей современными 
средствами, участками диагностики с эффективным выявле-
нием всевозможных неисправностей любой машины и лю-
бой его части, шиномонтажа и линию технического обслужи-
вания. Кроме того, имеются участки ремонта автомобилей, 
тормозной аппаратуры и электрооборудования, агрегатный, 
механический и сварочные участки, участки зарядки аккуму-
ляторов и обкатки двигателей. 

Участок ремонта автомобилей «Кемеровского автоцен-
тра «КАМАЗ» располагает современным оборудованием, об-
служивается подготовленным персоналом, и может принять 
на ремонт любой сложности любой автомобиль, как россий-
ского, так и зарубежного производства. Мощности центра 
позволяют ремонтировать до 10 автомобилей в день. 

Агрегатный участок центра с высококвалифицированны-
ми специалистами и современным оборудованием – прессом, 
сборочными и проверочными стендами, станками, – может 
ремонтировать до 12 двигателей, 14-16 коробок переключе-



ния передач (КПП) и столько же редукторов в месяц. Он рас-
полагает установкой для мойки агрегатов, которая идеально 
очищает их от смолистых и масляных отложений, позволяя 
затем произвести идеальную дефектовку. Участок обкатки 
двигателей позволяет производить приработку и испытания 
различных двигателей внутреннего сгорания, – дизельных, 
инжекторных, карбюраторных, – причём в трёх режимах: 
холодной обкаткой, горячей без нагрузки, и горячей под на-
грузкой. Процесс обкатки производится автоматизировано 
на обкаточном универсальном стенде. 

К преимуществам центра, по мнению Романа Брылева, 
следует отнести наличие на его территории крупнейшего ре-
гионального склада запасных частей – порядка 3 тысяч наи-
менований на общую стоимость более 40 млн рублей. Это 
позволяет работать с самыми требовательными клиентами, 
использующими технику марки «КАМАЗ» по всему Сибирско-
му федеральному округу. Более того, подчеркивает он, се-
годня «Кемеровский автоцентр КАМАЗ» может предложить 
заказчику сразу же поменять по гарантии целый двигатель 
на его автомобиле, если ремонт может затянуться, и клиент 
будет терять деньги на простое. 

Торговые и сервисные возможности «Кемеровского ав-
тоцентра КАМАЗ» можно описывать ещё долго, ведь они не 
только обширны, но и постоянно развиваются. Вместе с го-
ловной компанией. Например, такое событие в жизни ОАО 
«КАМАЗ» как заключение альянса с немецкой компанией 

Daimler имеет немаловажное значение и для «Кемеровского 
автоцентра КАМАЗ». В результате развития сотрудничества 
двух крупнейших мировых производителей грузовиков соз-
дано совместное предприятие «Мерседес Бенц Тракс Вос-
ток», которое будет производить и реализовать грузовые 
автомобили Mercedes-Benz на российском рынке. В этом 
году на заводе в Набережных Челнах уже запланировано 
начать крупноузловую сборку грузовых «Мерседесов». «Ке-
меровский автоцентр КАМАЗ», по данным Романа Брылева, 
также примет участие в этом процессе, станет официальным 
дилером совместного предприятия и будет обслуживать вы-
пускаемую им продукцию – тяжёлые грузовые автомобили 
Mercedes-Benz. 

«Кемеровский автоцентр «КАМАЗ» активно участвует и в 
других формах развития своей материнской компании, напри-
мер, в поставках автомобилей по крупным государственным 
программам, таким как поддержка сельскохозяйственных 
производителей, коммунального хозяйства и других. Именно 
благодаря включению продукции «КАМАЗа» в эти программы 
в прошлом году, удалось сохранить производственные мощно-
сти заводов компании, научно-технический и маркетинговый 
потенциал. И в этом году он раскрылся вновь во всю свою мощь 
– головной завод ОАО «КАМАЗ» в Набережных Челнах восста-
новил докризисные мощности и перешёл на пятидневную ра-
бочую неделю. Новый старт «КАМАЗа» – это и новый старт «Ке-
меровского автоцентра КАМАЗ».

г. кемерово, ул. терешковой, 76
т. (3842) 31-95-05 - отдел продаж
т. (3842) 62-63-34 - отдел комплектации и запасных частей
т. (3842) 31-95-04 - розничная продажа запасных частей
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Проверка На живучесть
Машиностроение Кузбасса никогда не выделялось своими размерами и значением для 
экономики региона. Для горно-металлургического комплекса, химии, транспорта и 
строительства оно играло в первую очередь вспомогательную, «прикладную» роль. 
В период рыночных реформ этой отрасли пришлось пережить немало трудностей, 
однако, в последние пять лет она стала развиваться быстро, и появилась надежда, 
что машиностроение станет одним из лидеров регионального развития, основой 
для роста угольной индустрии, энергетики, химии, автодорожного строительства 
и железнодорожных перевозок. Нельзя сказать, что ситуация изменилась коренным 
образом в противоположную сторону, но кризис ударил по машиностроению сильнее 
всего.

лидер ПадеНия
«Основные производства сохране-

ны, но есть пострадавшие», – так оха-
рактеризовал положение дел в отрасли 
после кризисного 2009 года Валерий 
Смолего, до апреля этого года куриро-
вавший отрасль в качестве заместителя 
губернатора Кемеровской области. Са-
мый серьёзный спад в промышленно-
сти – это машиностроение. Остановки 
производства, высвобождение людей, 
резкое сокращение и без того невысо-
ких зарплат – это машиностроение. Так, 
по оценке Валерия Смолего, падение 

цен и спроса на кузбасский уголь уда-
рило по машиностроителям. И когда 
наметилось оживлением в угольной 
промышленности, именно с ним об-
ластные власти связывают надежды на 
стабилизации ситуации и в «приклад-
ной» отрасли.

По данным обладминистрации, объ-
ём производства в отрасли в 2009 году 
составил 20,8 млрд рублей. Это 77% к 
уровню 2008 года. В том числе машин 
и оборудования было произведено на 
16,7 млрд рублей (снижение на 17%), 
электрооборудования – на 3,1 млрд ру-

блей (снижение на 31%), транспортных 
средств – на 1 млрд рублей (снижение на 
67%). Падение производства в машино-
строении, согласно отчётности терри-
ториального управления Федеральной 
службы государственной статистики по 
Кемеровской области (Кемеровостата), 
было самым глубоким среди всех об-
рабатывающих отраслей. Так, если в 
целом в обрабатывающей промышлен-
ности индекс производства в 2009 году 
составил 80,1% к 2008 году (в ряде от-
раслей он был существенно выше, на-
пример, в химии – 92,3%, или тоже в той 
же кризисной металлургии – 87,4%), то 
в машиностроении индекс составил от 
33,5% (выпуск машин и оборудования) 
до 75,5% (выпуск транспортных средств 
и оборудования).

Машиностроители из лидеров про-
мышленного роста в 2008 году стали 
аутсайдерами. Теми, кто напрямую по-
чувствовал всю тяжесть проблем куз-
басских угольщиков. «До 2008 года ма-
шиностроение развивалось достаточно 
динамично. Это было связано с тем, что 
это отрасль у нас прикладная к деятель-
ности других отраслей. Угольной, метал-
лургической, химической. Но с 4 квар-
тала 2008 года, когда начался кризис, 
все угольные, металлургические, хими-
ческие компании оказались в сложном 
финансовом положении и начали эконо-
мить. Резко сократились заказы у маши-
ностроителей. Если взять 4 квартал 2008 
года, то к 4 кварталу 2007 года падение 
составило 25%. Четверть заказов была 
потеряна для наших машиностроите-
лей», – говорит Валерий Смолего. 

Такое положение, сохранялось поч-
ти весь 2009 год. В числе «особо по-
страдавших», бывший заместитель гу-
бернатора называет  «самую молодую» 
отрасль – вагоностроение: «Новый ваго-
ностроительный завод в Новокузнецке 
стоял. Для нас это был удар, потому что 
мы рассчитывали, что  производство 
вагонов – приоритетное направление, Валерий Смолего: «Основные производства сохранены, но есть пострадавшие»
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связанное с вывозом угля. Отсутствие 
заказов вымыло оборотные средства 
на предприятии. Банки, чего греха та-
ить, отказывались, и по сей день отка-
зываются кредитовать машинострои-
тельные предприятия. А без оборотных 
средств машиностроение работать не 
может. Надо закупить металл, оплачи-
вать  электроэнергию, тепло и т. д.».

Впрочем, отсутствие оборотных 
средств, сокращение возможностей 
кредитования на фоне резкого падения 
заказов, прежде всего, от угольных ком-
паний, обострившаяся конкуренция с 
иностранными производителями – это 
то, о чём говорили директора почти 
всех машзаводов в Кузбассе. Как пока-
зал кризис, выходили из такой ситуации 
все по-разному.

оБласть – в Помощь
В отличие от главных кузбасских 

налогоплательщиков – угольщиков, 
энергетиков, металлургов и химиков, 
машиностроительную отрасль в самом 
начале кризиса государство «не заме-
тило»: её предприятия не попали в пра-
вительственный список стратегически 
важных предприятий. Зато почти все 
машзаводы были тут же включены в об-
ластной перечень. «Списочникам» было 
обещано особое внимание к их пробле-
мам: отсутствию оборотных средств, 
сложностям с получением банковских 
кредитов, поиску новых рынков сбыта, 
истребованию дебиторской задолжен-
ности и пр. Но с каждым месяцем 2009 
года (особенно в первом полугодии) 
область, казалось, исчерпывает все воз-
можные ресурсы для такой поддержки. 
Антикризисные меры в Кузбассе всё 
чаще сводились к «пожарным» – не-

допущению глобального роста долгов 
по зарплате и налогам. Наиболее дей-
ственным способом здесь стали засе-
дания областного антикризисного шта-
ба, куда приглашались руководители 
предприятий-должников, в том числе 
машиностроительных. Областные чи-
новники в довольно жёсткой форме до-
бивались от них составления графика 
выплаты долгов перед коллективами и 
бюджетами. Впрочем, область хватило 
и на прямую поддержку машинострои-
телей. Правда, выборочную.

Самым ярким примером антикри-
зисной помощи машиностроительному 
производству было и остаётся решение 
о выделении ООО «Юргинский маши-

ностроительный завод» льготного кре-
дита из областного бюджета. В феврале 
прошлого года по решению губернато-
ра Амана Тулеева и с санкции област-
ного совета народных депутатов пред-
приятию выдели 50 млн рублей под 
6,5% годовых на 2 года. Средства были 
предназначены на производство новой 
продукции – двух проходческих ком-
байнов. Чиновники обладминистрации, 
готовившие документацию для выделе-
ния кредита, признавались, что такая 
помощь, может «и капля в море», но в 
начале прошлого года завод остался 
почти без заказов, и важен сам факт 
обеспечения загрузки мощностей.

За Юрмаш как за крупнейшее маши-
ностроительное производство в Куз-
бассе область просила и федеральные 
власти. В рамках правительственной 
программы господдержки предприятий 
обладминистрация предложила предо-
ставить госгарантии по кредитной ли-
нии для предприятия почти на 6 млрд 
рублей. Однако из-за организационных 
сложностей и изменений в подходах 
федерального центра к господдержке, 
обращение так и осталось без ответа. 
«Мы не успели под ту формулировку, ко-
торая была заложена по господдержке. 
На 6 млрд рублей выходили по господ-
держке. Государство могло выступить 
гарантом за это предприятие при полу-
чении кредитов. Сегодня методика из-
менилась. Можно брать кредиты только 
под крупную инвестпрограмму… Мы 
немножко опоздали с ним», – поясняет 
Валерий Смолего.

Но не только за Юрмаш ходатай-
ствовала областная администрация 
перед российским правительством. По 
оценке руководителей машиностро-

По мнению Андрея Гребенникова, про-
грамма «Сибирское машиностроение» не 

антикризисная, а призвана стимулировать 
инновационную активность предприятий



34
Р Е Й Т И Н Г   №2 апрель-июнь 2010

рыНки

ительных предприятий, несмотря на со-
кращение финансовых возможностей 
угольщиков, которое сузило рынок за-
казов для всех – как российских, так и 
иностранных производителей машин 
и оборудования, – положение отече-
ственного машиностроительного про-
изводства ухудшилось сильнее. По дан-
ным Кемеровской таможни, в прошлом 
году импорт продукции машинострое-
ния (большая часть в этом традиционно 
«угольная») в прошлом году сократился 
на 44,7% по сравнению с 2008 годом до 
274,9 млн долларов. Однако иностран-
ные производители чувствовали себя в 
Кузбассе вполне «надёжно». Игорь Алек-
сандров, гендиректор Юрмаша, расска-
зывает, что в прошлом году на тендере 
угольной компании «Белон» конкурен-
тами его завода были «немцы, поляки и 
китайцы»: «Всё было сделано для того, 
чтобы создать предпосылки для по-
ставки импортной техники. Условия по-
ставки импортной техники – большие 
сроки кредита – 5-10 лет под мизер-
ные проценты – 5% годовых.  Мы себе 
такого позволить не можем. Максимум 
– рассрочка на 10 месяцев». Естествен-
но, что в условиях кризиса, угольщики 
предпочитали даже не самое дешёвое 
оборудование. Благоприятные условия 
расчёта – это стало основным критери-
ем выбора поставщика.

Валерий Смолего считает, и маши-
ностроители его поддерживают, что 
другая причина проигрыша отече-
ственного производителя – неравные 
условия для иностранных и  российских 
машиностроителей: импортное обору-
дование ввозится в Россию беспошлин-
но. «Мы направили в правительство РФ 
предложения о том, чтобы на то обору-
дование, которое производиться в Рос-
сии, в том числе в Кузбассе, установить 
таможенную пошлину для импортного 
оборудования. Сегодня действует бес-
пошлинный режим. Это мешает тем, что 

импортное оборудование получается 
дешевле. Крепи, очистные комбайны, 
скребковые транспортеры, проходче-
ские комбайны и пр. При этом наши 
производители вынуждены приоб-
ретать  комплектующие с таможенной 
надбавкой. На наш взгляд, нужно поста-
вить всех в равные условия», – говорит 
Валерий Смолего. По данным обладми-
нистрации, с момента отмены таможен-
ных пошлин в конце 2006 года объём 
импорта горно-шахтного оборудования 
возрос более чем в 2,5 раза.

С прошлого года по этому вопросу 
идёт переписка между областной ад-
министрацией и федеральными мини-
стерствами, но какого-либо конкретно-
го ответа Кузбасс пока не получил. Как 
не получил и помощи по линии про-
граммы «Сибирское машиностроение», 
разработанной на уровне федераль-
ного округа. Кузбассу в ней отводится 
основная роль в развитии угольного 
машиностроения. Впрочем, начальник 
отдела машиностроения областного 
департамента промышленности Ан-
дрей Гребенников не относит «Сибир-
ское машиностроение» к антикризис-
ным моментам: «Эту программу нельзя 
понимать в традиционном смысле, что 
откуда-то «упадут» деньги, кто-то их 
принесёт на блюдечке. Эта програм-
ма призвана стимулировать иннова-
ционную активность предприятий. И, 
конечно, очень хорошо, что на уровне 
государства, на уровне «Сибирского со-
глашения», это направление курирует 
сам полпред президента РФ Анатолий 
Квашнин. Россия есть Россия. Пока ад-
министративным путём формируются 
эти программы. Мы выбрали угольное 
машиностроение. Почему? Сегодня это 
наиболее перспективное направление 
по сбыту. Да, закупают западное, но 
закупают и наше. Два вида оборудова-
ния, которые конкурентны и продают-
ся. Крепи «Юрмаша» и транспортёры 

«Анжеромаша». Но эта программа пока 
имеет только контуры мероприятий 
инновационного характера. Никто не 
обещал денег, деньги будут только на 
возвратной основе. Хотя сегодня глав-
ная проблема – финансирование под 
доступный процент. Это 7-8%».

люди – исключеНие
Машиностроение, действительно, 

не так сильно, как угольные компа-
нии или меткомбинаты привлекали 
к себе внимание общественности в 
кризис. Хотя и было понятно, что за 
всеми сводками о сокращении добы-
чи угля «сидело» снижение портфеля 
заказов на производство и ремонт 
оборудования. Практически все маш-
заводы столкнулись с «аварийным», 
по выражению одного из директоров-
машиностроителей, режимом работы 
угольщиков: «Если раньше всё шло 
в штатном режиме, то с конца 2008 
года угольщики стали заказывать нам 
оборудование только в самом край-
нем случае. Сжатие инвестпрограмм 
привело к тому, что заказы размеща-
лись только, если что-то выходило из 
строя».

Такова была общая ситуация. Но на 
отдельных предприятиях, по словам Ва-
лерия Смолего, добавились и просчёты 
владельцев и руководителей. Ленинск-
кузнецкое ЗАО «Кузбассэлемент» вооб-
ще стало самым драматичным кризис-
ным производством в Кузбассе. В июне 
прошлого года события вокруг пред-
приятия напомнили о возмущениях в 
моногороде Пикалёво Ленинградской 
области, «разруливать» которые прие-
хал премьер-министр Владимир Путин. 
В Ленинске-Кузнецком рабочие завода, 
который к тому времени был объявлен 
банкротом (второй раз за последние 
годы), перекрыли центральную улицу 
города, требуя выплаты зарплаты, кото-
рую они не получали несколько меся-
цев. Инцидент урегулировали област-
ные и местные чиновники за несколько 
часов, губернатор принял решение 
погасить долги перед коллективом из 
областного бюджета. Чрезвычайная 
сессия облсовета санкционировала «за-
ход» на предприятия «команды наблю-
дателей» во главе с Валерией Смолего. 
Во всех проблемах предприятия было 
обвинено руководство (была обнародо-
вана информация об уголовных делах 
в отношении руководителей завода) и 
кредиторы, основной из которых БТА 
банк из Казахстана. Фактически, пред-
приятие находилось под контролем 
банка: в счёт выданных кредитов было 
заложено имущество. И ещё до выхода 
людей на улицу обладминистрация пы-
талась договориться с банком о новых 
кредитах для завода. Но безуспешно.«Кузбассэлектромотор» лихорадило весь 2009 год
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В итоге, «Кузбассэлементу» предо-
ставили ссуду из областного бюджета, 
которая была получена через фонд 
поддержки предпринимательства 
Ленинска-Кузнецкого и направлена на 
погашение долгов по зарплате работ-
никам. А ещё через пару месяцев, полу-
чив расчётные, все заводчане были уво-
лены. Производство, простаивавшее с 
осени 2008 года, официально было за-
крыто. Предполагалось, что через схе-
му замещения активов кредиторы по-
лучат завод в «чистом» виде и займутся 
развитием производства. Но от этой 
схемы в итоге отказались. И конкурс-
ный управляющий «Кузбассэлемента» 
Геннадий Купцов выставил имущество 
на торги. За счёт выручки от них плани-
ровалось рассчитаться и с областным 
бюджетом, причём до конца 2009 года 
– таковы были условия выделения этих 
средств. Но пока они не возвращены. 
По данным Валерия Смолего, сейчас 
завод должен области 63 млн рублей. 
Планируется, что эти средства будут по-
лучены после продажи подстанции за-
вода электросетевой компании «МРСК 
Сибири-Кузбассэнерго РЭС», о чём была 
достигнута договорённость между об-
ладминистрацией, конкурсным управ-
ляющим и сетевой компанией. 

Самим же производством в этом 
году заинтересовались кузбасские 
бизнес-структуры и уже получили про-
изводственные помещения завода в 
аренду. По словам Геннадия Купцова, 
договор аренды «технологической ча-
сти завода» был согласован с креди-
торами предприятия. Арендатор уже 
ведёт подготовительные работы к за-
пуску производства. Подбирается и 
коллектив, главным образом из бывших 

работников завода. По данным Вале-
рия Смолего, компания-арендатор (по 
сведениям «Авант-ПАРТНЕРа», структу-
ра известного своими связями с КПРФ 
предпринимателя Дмитрия Кочадзе, 
бывшего кандидата в депутаты облсо-
вета на мартовских довыборах) хочет не 
только возобновить выпуск тех типов 
аккумуляторов (в основном для нужд 
железнодорожников), которые и ранее 
производил «Кузбассэлемент», но и по-
пытаться запустить производство но-
вых видов аккумуляторов, в частности, 
необслуживаемых. 

История с «Кузбассэлементом» на-
делала много шума не только из-за пи-
кета на проспекте Ленина в Ленинске-
Кузнецком. После него в Кузбассе был 
создан резервный фонд специально 
для помощи предприятиям, находя-
щимся в самой критической ситуации. 
Из этого фонда впредь и было решено 
выделять средства на поддержку таких 
предприятий, точнее их коллективов. 
Но до сих пор о таких шагах области 
ничего не известно. Между тем, опять 
же в машиностроении, было ещё одно 
предприятие – кемеровское НПО «Куз-
бассэлектромотор» (КЭМЗ), которое 
испытывало схожие с «Кузбассэлемен-
том» проблемы. Здесь так же, как на 
ленинск-кузнецком заводе несколько 
месяцев не выплачивали зарплату. Кро-
ме того, в конце года из-за структурных 
и кадровых изменений в московской 
компании «ЭДС-Холдинг» гендиректор 
предприятия покинул свой пост. 

В принципе, лихорадило КЭМЗ весь 
2009 год. Резкое падение производства, 
нехватка оборотных средств, задерж-
ка с расчётами за поставленную про-
дукцию. В итоге накопленные долги по 

зарплате, налогам. Существенные долги 
у предприятия были и перед энергети-
ками, которые вводили в отношении 
завода режим ограничений. После на-
значения новым руководителем заво-
да Андрея Рачина в январе этого года 
социально-экономическая ситуация 
на заводе обострилась, коллектив, по 
данным «Авант-ПАРТНЕРа» готов был к 
предупредительной забастовке. Но, по 
словам гендиректора, при «содействии 
областной администрации было быстро 
продано административное здание за-
вода». Средств – более 20 млн рублей 
хватило на расчёт с коллективом. Впро-
чем, это дало лишь небольшую пере-
дышку предприятию. Объём заказов на 
заводе к весне нарастал, Андрей Рачин 
заявлял о возобновлении программы 
по запуску на кемеровских площадях 
производства двигателей московского 
завода «Динамо Плюс», однако стаби-
лизировать обстановку не удавалось. 
Задержки зарплаты в апреле вынудили 
коллектив не выйти на работу. В инци-
дент вновь пришлось вмешиваться чи-
новникам. 

Для нас «главное – люди», не раз с 
начала кризиса подчёркивал Валерий 
Смолего. Между тем, власть делала 
не только «социально оправданные» 
шаги.

ролики за шарики
Прокопьевский шарикоподшипни-

ковый завод остановил своё основное 
подшипниковое производство в дека-
бре 2008 года. «Наш шарнирный под-
шипник, который идёт на автозаводы, 
никто не брал. Примерно на 50 млн ру-
блей продукции лежало на складе. А в 
месяц мы делали на 10-11 млн рублей. 
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рыНки

Стали накапливаться долги. Группа «ГАЗ» 
задолжала большие деньги, Белоруссия 
(туда наши подшипники шли на БелАЗ, 
на МАЗ, завод тяжёлых тягачей). Про-
должать работу было бессмысленно, да 
и не на что. Не было оборотных денег», 
– объясняет причины остановки генди-
ректор завода Вениамин Якимчук. Из 
400 занятых сейчас на заводе осталось 
менее 150. Работают они в основном 
на производстве полимерных роликов 
для шахтовых конвейеров. Эту продук-
цию, которая считается инновационной 
(в отличие от традиционных стальных 
роликов они более износостойки и без-
опасные), здесь начали производить в 
кризис. В сентябре 2008 года купили в 
Китае оборудование – восемь термо-
пластавтоматов. «Мы первыми в Рос-
сии начали это делать. Разработка у нас 
была, готовились к запуску до кризиса. 
Но кризис нас подстегнул», – говорил 
Вениамин Якимчук. 

Но инновационные ролики, спрос 
на которые, по словам Вениамина Яким-
чука, растёт, завод не спасли. Долги по 
налогам стали основанием для власти 
поднять вопрос о банкротстве завода. 
«Завод находится в сложном положе-
нии. И мы его обанкротим. Вы пойми-
те правильно. Что такое банкротство? 
Никто не собирается его уничтожать. 
Нам нужно привлечь внимание, выдать 
людям деньги, зарплату и т.д. Там есть 
светлые головы, у них продукция, кото-
рая востребована сегодня. Но опять же 
у них нет оборотных средств. А думаю, 
пусть 50-100 человек останется. Под 
этим или под другим брендом будет 
производить новую продукцию – роли-
ки полимерные», – поясняет Валерий 
Смолего позицию властей, которая во 
многом сформировалась из-за отноше-
ния к шагам основного собственника 
завода кемеровского предпринимате-

ля Сергея Магазова. Он в течение все-
го кризисного года продвигал проект 
глубокой модернизации подшипнико-
вого производства. «Сегодня состоя-
ние подшипниковой отрасли неконку-
рентное по причине технологической 
отсталости по сравнению с западными 
производителями. И сегодня ни один 
наш завод не поставляет продукцию на 
многочисленные автосборочные заво-
ды, которые открываются в России. Не 
проходим по качеству, в итоге теряем 
рынок, который растёт. Без комплекс-
ной модернизации производства не 
обойтись. 1,5-2 года наши специалисты 
ездили по всему миру, смотрели уро-
вень оборудования и производства. И 

мы сейчас скомпоновали весь проект, 
подобрали оборудование для заводов 
в Томске, которым моя компания тоже 
владеет, и в Прокопьевске. Упор при 
подготовке проекта идёт на томской 
площадке. Тут будет кузница. Отсюда в 
Прокопьевск будет заходить заготовка 
для дальнейшей обработки и выпуска 
шарнирных подшипников. Новое обо-
рудование – совершенно иной уровень 
производства. Затраты на производ-
ство подшипника после реализации 
проекта снижаются в среднем на 40%. 
Производительность растёт в 8-10 раз. 
Для сравнения, вместе заводы в России 
сделали меньше 120 млн подшипников 
в прошлом году. После реконструкции 

Сергей Магазов: «Сегодня состояние под-
шипниковой отрасли неконкурентное по 
причине технологической отсталости по 

сравнению с западными производителями»

Владимир Вялов называет банкротство 
«способом защиты» от недружественного 

кредитора – новокузнецкой компании 
«Красо»

Из 400 занятых сейчас на Прокопьевском шарикоподшипниковом 
заводе осталось менее 150

«Сибтензоприбор» до сих пор считается «народным», т.е. основные 
акционеры – его работники
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наши два завода смогут выпускать 40 
млн. И качество будет лучшее в мире. 
Весь проект стоит порядка 10 млрд 
рублей. Есть договорённость о финан-
сировании от западных банков. Есть 
поддержка от Министерства промыш-
ленности и торговли РФ. В конце про-
шлого года в рамках антикризисной по-
мощи было принято решение выделить 
нам субсидии на техперевооружение 
и решение текущих проблем в сумме 
183 млн рублей. Этого хватит на первом 
этапе. Рассчитываю, что деньги посту-
пят скоро», – рассказал Сергей Магазов 
«Авант-ПАРТНЕРу». В областной адми-
нистрации на это лишь заметили, что 
«денег до сих пор нет».

На деньги или инвестора, который 
«включил бы завод в свою структуру и 
загрузил бы его заказами» рассчиты-
вает и гендиректор топкинского ЗАО 
«Сибтензоприбор» Владимир Вялов. 
Сократив выпуск продукции (60% до-
ходов завода – это горно-шахтное 
оборудование) в 2009 году на 55%, 
лишившись оборотных средств и 
возможностей нового кредитования 
(предприятие не справлялось с обслу-
живанием имеющихся кредитов), за-
вод в этом году подал заявление о сво-
ём банкротстве в арбитражный суд. «В 
2008 году мы работали на максималь-
ных нагрузках, думали здесь о разви-
тии, модернизации, закупили новое 
оборудование, брали на это кредиты. 
И никто не предполагал, как всё изме-
нится», – говорит Владимир Вялов. Но 
банкротство он называет «способом 
защиты» от недружественного креди-
тора – новокузнецкой компании «Кра-
со», которая не соглашаясь с условия-
ми завода о погашении долга, угрожала 
банкротством. «Сейчас мы получили 
передышку на урегулирование всех 
вопросов с основными кредиторами – 
Сбербанком РФ и налоговыми органа-
ми. Процесс одобрен областными вла-
стями», – поясняет гендиректор. Ещё 
одну проблему, которую намерено ре-
шить руководство завода – изменение 
«статуса» предприятия. До сих пор оно 
считается «народным», т.е. основные 
акционеры «Сибтензоприбора» – его 
работники. В мае на собрании акцио-
неров планируется снять ограничения 
на владения акциями (сейчас 1% для 
физлиц, 20% – для юрлиц). После это-
го, полагает Валерий Смолего, завод 
может быть интересен инвестору: «В 
«народном» виде предприятия никому 
не интересно. Нужно вывести  его под 
какого-то инвестора хорошего, убрать, 
извините, за выражение «колхоз». В 
мире нет такого». По словам Владими-
ра Вялова, он уже ведёт переговоры с 
рядом структур, заинтересовавшихся 
предприятием.

рождёННые и выжившие
Особым достижением кризисного 

года в областной администрации назы-
вают рост инвестиций в машинострои-
тельную отрасль. По данным Валерия 
Смолего, капвложения выросли на 6% с 
876 млн рублей в 2008 году до 928 млн 
рублей в 2009 году. Не последнюю роль 
в это сыграл запуск двух новых машино-
строительных производств: часть инве-
стированных в строительство средств 
пришлась на 2009 год.

 В декабре прошлого года в Про-
копьевске компания «Новотранс» (хол-
динг «Сибирский деловой союз») сдала 
в эксплуатацию ООО «Кузбасское ва-
гоноремонтное предприятие «Ново-
транс» (КВРП «Новотранс»). Стоимость 
проекта составила 1,071 млрд рублей, 
в том числе 217,5 млн рублей было на-
правлено на приобретение оборудова-
ния. Мощность предприятия по прове-
дению деповского и текущего ремонтов 
— 5,05 тыс. вагонов в год.

Строительство завода было начато 
ещё в ноябре 2007 года. В разгар кри-
зиса — с декабря 2008 года по май 2009 
года — стройка была остановлена, но 
затем руководство холдинга пришло к 
выводу, что «дешевле и выгоднее её за-
вершить». 

Это второе ремонтное предприятие 
в составе «Новотранса», первое ана-
логичной мощности начало работать 
1 января 2009 года в поселке Тайтурка 
(Иркутская область). 

Необходимость строительства заво-
да в Кузбассе в компании обосновывают 
тем, что только на перевозке кузбасско-
го угля компания «Новотранс» исполь-
зует ежемесячно около 5 тыс. собствен-
ных вагонов. При этом ремонтные 
мощности компании будут работать не 
только для удовлетворения своих нужд, 
но и по заказам других владельцев под-
вижного состава. 

А в середине апреля этого года в 
Ленинск-Кузнецком районе компа-
ния «МаррТЭК», принадлежащая се-
натору от Республики Алтай Ралифу 
Сафину, запустила в Кемеровской об-
ласти завод «КузбассАвто» по сборке 
автобусов и грузовиков Hyundai под 
российской маркой KUZBASs. В строи-
тельство автосборочного завода было 
вложено 420 млн рублей. «КузбассАв-
то» будет собирать автобусы Hyundai 
среднего класса под маркой Hyundai 
County KUZBASs, Hyundai Aero Town 
KUZBASs и грузовики Hyundai HD-78 
KUZBASs, Hyundai HD-120 KUZBASs. До 
конца года предприятие планирует 
выпустить 700 автобусов и 300 гру-
зовиков. Сборка автомобилей будет 
производиться из готовых шасси и за-
грунтованных кузовов, поставленных 
Hyundai Motor Company. В планах 
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нового предприятия в течение трёх 
следующих лет расширить мощности, 
чтобы к 2014 году собирать из ком-
плектующих, поставленных Hyundai, 
2 тыс. грузовиков и 2 тыс. автобусов 
в год. Для этого потребуется 1,5 млрд 
рублей новых инвестиций. Пока на за-
воде занято 140 работников, до конца 
года их численность планируется уве-
личить до 250.

Примечательно, что изначальный 
план «МаррТЭКа» был – организовать 
сборку китайских автобусов. Но в про-
шлом году инвестор остановился на 
Hyundai, мотивируя это более «выгод-
ными условиями». Между тем, наблюда-
тели говорят о том, что автобусы и гру-
зовики Hyundai, собранные в Кузбассе 
могут стать дороже аналогичных ма-
шин, имеющихся на свободном рынке.

Пока новым производствам ещё 
предстоит «обкатка», основные пред-
приятия кузбасского машиностроения 
пытаются выстроить посткризисные 
планы. Глава Юрмаша Игорь Алексан-
дров говорит, что сейчас портфель за-
казов на этот год сформирован на 3,5 
млрд рублей, что в 1,5 раза больше, 
чем в прошлом году. «Мы, действитель-
но почувствовали оживление у уголь-
щиков. С нами все работают. Кроме 
компании «Заречной», так же как и мы 
входящей в МПО «Кузбасс», это СУЭК, 
разместивший у нас заказ на производ-
ство и ремонт оборудования на 2 млрд 
рублей, предприятия «Сибуглемета», 
«Южкузбассуголь», «Южный Кузбасс», 
Талдинская угольная компания», – го-
ворит Игорь Александров. Но, по его 
словам, неотъемлемое условие выжи-
вания – новая техника: «Работа ведётся 
в очень многих направлениях. Основа 
– горно-шахтное оборудование, грузо-
подъёмная техника, транспортное ма-
шиностроение, металлургическая про-
дукция. Сейчас, например, мы начали 
делать автоспеццистерны для перевоз-
ки светлых нефтепродуктов. Три опыт-
ных образца делаем. Потенциальные 
покупатели – нефтяники, строители. 
Проходческий комбайн, уже модерни-
зированный, готовим новый очистной 
комбайн, расширена линейка крепей, 
конвейеры, перегружатели, дробил-
ки». По данным Валерия Смолего, се-
годня «Юрмаш» разработал крепи для 
маломощных пластов – 0,7 метров: 
«Собственник завода хочет, чтобы в 
Донбассе на малых пластах добывать 
комбайном. Хотят сделать безлюдный 
комплекс. Заканчивают разработку». 
Игорь Александров отмечает, что ны-
нешние новшества – достижения про-
шлых лет, когда на предприятии начала 
реализовываться программа модерни-
зации производства. И в этом смысле, 
по его словам, основная забота сейчас 

«не текущий год, а 2011»: «Без новинок 
нельзя, и главное – заложить основы  
на 2011 год, а с этим пока сложно».

На другом крупном производстве 
– ОАО «Анжеромаш», где прошлый год 
был относительно стабильным (паде-

ние производства здесь по сравнению 
с другими заводами был незначитель-
ным – всего 11%) тоже не склонны к 
слишком оптимистичным прогнозам. 
Коммерческий директор завода Вла-
димир Шелепов говорит, что завод за-
гружен заказами на май-июнь, а даль-
ше «надо работать, ситуация пока не 
улучшается». С 5 июля, раньше, чем 
обычно, работники «Анжеромаша» 
будут отправлены в отпуск (уже не-
сколько лет здесь есть правило всем 
коллективом уходить в отпуск на ме-
сяц). В это время руководство завода 
будет стараться обеспечить коллек-
тив работой.

«Мы хотим удержаться на уровне 
прошлого года – 1 млрд рублей вы-
ручки в год. Но пока с заказами слож-
но. Не видно, чтобы угольщики опять 
развернулись. К тому же иностранные 
конкуренты ведут себя очень активно. 
Пытаемся искать заказы не только в 
Россиии – в Казахстане, на Украине, во 
Вьетнаме. Поставки уже были. Рассчи-
тываем на продолжение сотрудниче-
ства. Пытаемся работать и над новой 
продукцией», – поясняет Владимир Ше-
лепов. В прошлом году на заводе нача-

лись испытания бункер-перегружателя 
с дробилкой, предназначенного для 
работы в транспортных системах при 
отработке угольных месторождений. 
Это оборудование  было специально 
разработано совместно с московским 
институтом «ЦНИИподземмаш» по за-
казу шахты «Распадская». Сейчас оно 
готово к отгрузке на шахту. В арсенале 
у завода есть и другие разработки, но 
как отмечает Владимир Шелепов, «го-
ворить о них пока рано, вот сделаем, 
расскажем».

Валерий Смолего такую осторож-
ную позицию объясняет тем, что куз-
басские машиностроители в последнее 
время уже сталкивались с тем, что их 
новые разработки уже становили «до-
стоянием» конкурентов, прежде всего 
китайских производителей: «Конкурен-
ция жёсткая! Не каждый же хочет сразу 
светиться. Есть коммерческие дела. Это 
и правильно». 

Что же до прогнозов на 2010 год, то, 
по оценке Валерия Смолего, до апре-
ля курировавшего отрасль в качестве 
замгубернатора, «он пока позитивный»: 
«Юрмаш загружен на 100%. Вагоно-
строительный на 100% загружен. Это 
те предприятия, которые в прошлом 
году лежали на боку, а в этом году у 
меня чёткий прогноз, что будут рабо-
тать. У«Анжеромаша», я тоже думаю всё 
будет нормально. Это самые крупные, 
продвинутые предприятия. А к ним уже 
будут подтягиваться и другие. У нас же 
ещё кооперация есть». При этом основ-
ные ставки на такой расклад у Вале-
рия Смолего на посткризисный рост в 
угольной отрасли. Но, несмотря на то, 
что пока уголь, действительно «растёт» 
и по объёмам добычи, и в цене, маши-
ностроители не склонны обольщаться. 
Глава клуба директоров машинострои-
тельных предприятий Кузбасса, генди-
ректор калтанской ПК «Завод КВОиТ» 
Евгений Денисенко полагает, что пред-
стоящий год может стать даже сложнее, 
чем 2009-й, поскольку внутренние ре-
сурсы и «запасы» многие предприятия 
исчерпали, и существенных изменений 
в общей экономической ситуации нет. 
Кроме того, в Кузбассе есть и заводы, 
которые почти не зависят от угольных 
заказов. Тот же «Завод КВОиТ» вполне 
благополучно переживший прошлый 
год благодаря «большим заказам» Ро-
сатома на изготовление элементов хра-
нения ядерных отходов, сейчас сокра-
щает производство. «Большие заказы 
закончились, загрузка упала в 2 раза. 
Ищем всё, что можно. Выходим на энер-
гетиков, металлургов. Посмотрим, что 
получится», – говорит Евгений Дени-
сенко. – Насколько мне известно, сей-
час этим же самым занимаются все мои 
коллеги».

Евгений Денисенко полагает, 
что предстоящий год может стать даже 

сложнее, чем 2009-й, поскольку внутренние 
ресурсы и «запасы» многие предприятия 
исчерпали, и существенных изменений в 

общей экономической ситуации нет



По мнению Александра Рейхерта, ОАО «Сибирьтелеком» 
сохраняет серьёзные конкурентные преимущества, которые 
позволяют гарантировать абонентам компании стабильно вы-
сокое качество получаемых услуг связи. Во-первых, компания 
работает по всему региону, и в самых крупных городах, и в са-
мых отдалённых и небольших сёлах. В этом есть и свой минус, 
ведь в удалённых и малонаселённых территориях доходы на 
одного абонента ниже, что снижает и общую доходность ком-
пании. В то же время именно к «Сибирьтелекому» обращаются 
абоненты за новыми услугами, поскольку другие операторы не 
спешат в эти территории. Во-вторых, подчеркивает Александр 
Рейхерт, ОАО «Сибирьтелеком» всегда строит свои сети основа-
тельно, в полном соответствии со стандартами строительства 
и монтажа, с государственной приёмкой выполненных работ и 
т.д., что гарантирует надёжность сетей и, естественно, качество 
предоставляемых услуг. 

В последнее время компания уделяет огромное внимание 
улучшению сервиса обслуживания. Так уровень доступности сер-
висной службы 062 за последний год удалось поднять за счёт уста-
новки нового программного обеспечения почти в 2 раза, с 45-50% 
до 85-90%. В прошлом году в Новосибирске ОАО «Сибирьтелеком» 
запустило новый центр обслуживания вызовов, который также 
призван улучшить обслуживание клиентов компании. 

Очередным улучшением качества обслуживания и очевид-
ной выгодой для абонентов, по оценке Александра Рейхерта, 
стал переход на новый тарифный план «Все включено!», кото-
рый компания внедрила весной нынешнего года. Он предусма-
тривает  плату в 777 рублей для жителей Кемерова и Новокуз-
нецка и в 888 рублей для жителей других городов Кузбасса на 
получение двух базовых услуг – фиксированной телефонии на 
безлимитной основе и такого же безлимитного широкополос-
ного доступа (ШПД) в Интернет на скорости в 512 кб/сек или 1 
Мб/сек, а также просмотра 60 каналов цифрового телевидения. 
В случае, если последняя услуга невостребована, абонент по-
лучает пакет услуг IP-телефонии на 50 рублей. 

Кстати, новые виды услуг, такие как ШПД, IP-телефония и IP-
телевидение завоёвывают всё большую популярность. По дан-
ным Александра Рейхерта, традиционные услуги голосовой те-
лефонной связи постепенно уступают свои позиции, а на долю 
новых услуг приходится уже до 30% всего оборота компании. 
Поэтому их развитию она намерена уделять всё возрастающее 
внимание, в первую очередь, своими инвестициями. 

Экономический кризис в прошлом году скорректировал 
инвестиционные планы «Сибирьтелекома», но не сократил 
их существенно. Как поясняет Александр Рейхерт, пришлось 
приостановить реализацию ранее принятой программы пол-
ной замены аналоговых телефонных станций на цифровые. Но 
уровень «цифры» и так уже составил 85% по всем АТС в Кузбас-
се, а замена тех нецифровых станций, что остались в работе, 
экономически мало оправдана из-за их низкой загрузки. В то 
же время общий размер инвестиций ОАО «Сибирьтелеком» в 

Кемеровской области сохраняется на высоком уровне – за 2009 
год компания вложила в развитие связи региона 280 млн ру-
блей, на 2010 год предусмотрено вложение 370 млн рублей. 

Вложения текущего года направляются в первую очередь 
в развитие новых технологий. Это и понятно, потребности на-
селения в фиксированной связи практически полностью удо-
влетворены, спрос на этот вид телефонии уже не растёт, зато 
активно развиваются технологии ШПД, в том числе, в зоне не-
посредственной близости к абоненту, на «последней миле». 
Поэтому, чтобы обеспечить своих клиентов качественным и 
скоростным доступом во всемирную сеть, компания планиру-
ет начать в этом году активное строительство технологически 
новых сетей GPON (оптическое волокно в квартиру). Они по-
зволят увеличить скорость доступа  до 1 Гб в секунду. Наряду с 
крупнейшими городами Сибири, такими как Красноярск, Омск, 
Новосибирск, «Сибирьтелеком»  будет строить сети GPON в Ке-
мерове и в Новокузнецке. В этом году в Кузбассе будет оснаще-
но 8500 портов таких сетей, в развитие этой новой технологии, 
представляющей «революционный шаг в широкополосном до-
ступе», будет вложено более 130 млн рублей.

алексаНДр рейхерт: 
«развитие ПойДёт в стороНу Новых техНологий»

Ко Дню Радио, который сегодня считают своим праздником и все современные 
операторы связи, директор кемеровского филиала ОАО «Сибирьтелеком» 
Александр Рейхерт рассказал о достижениях компании в Кузбассе и о 
ближайших планах её развития в регионе. Их выполнение, безусловно, 
затронет большинство жителей Кемеровской области, пользователей 
фиксированной и мобильной телефонной связи, междугородней связи, 
Интернета и других услуг, станет ещё одним этапом поступательного 
развития телекоммуникационного комплекса в регионе.http://kem.sibirtelecom.ru



ваДим севастьяНов: 
«Политика развития «мегаФоНа» ПреДусматривает 
вНимаНие ко всему НаселеНию кемеровской области»

Компания «МегаФон» поставила себе задачу стать лидером телекоммуникационного рынка 
Кузбасса. В начале года она запустила сеть связи «третьего поколения» (3G) и активно её рас-
ширяет, постоянно улучшает покрытие и качество связи в сети «второго поколения», разви-
вает сеть фирменных салонов, расширяет предложение гаджетов, позволяющих использовать 
мобильную связь. О том, какую стратегию реализует компания в Кемеровской области, на что 
могут рассчитывать пользователи мобильной связи и мобильного Интернета в регионе, и за-
чем компании социальные проекты, рассказывает Вадим СЕВАСТЬЯНОВ, директор Кузбасского 
регионального отделения Сибирского филиала ОАО «МегаФон».

– Запуск сети 3G в Кузбассе стал для «МегаФона» важ-
нейшим событием нынешнего года, крупнейшим реализо-
ванным проектом. Как дальше будет развиваться компа-
ния в этом направлении?

– Строительство сети третьего поколения – это часть глобаль-
ной стратегии развития «МегаФона». Компания ставит себя за-
дачу стать продвинутым оператором, лидером рынка 3G, и пер-
вый важный шаг на этом пути сделан – сеть построена, получена 
первая отдача. Опыт показал, что данный вид услуг востребован 
на рынке, в первую очередь в тех территориях, где нет высокого 
уровня конкуренции в области фиксированной телефонии. Поэ-
тому компания ставит себе задачу развивать сеть 3G и дальше, и 
построить её во всех городах и территориях региона, а не толь-
ко в самых крупных городах, таких как Кемерово и Новокузнецк. 
Наша политика развития предусматривает внимание ко всему на-
селению Кемеровской области, включая и самые отдалённые тер-
ритории. Да, мы понимаем, что на первом этапе мы недостаточно 
покрываем новой сетью населенные пункты второго и третьего 
уровня, но к середине лета нынешнего года мы планируем обеспе-
чить это покрытие. Дальше мы ставим себе задачу покрыть те на-
селенные пункты, где отсутствие сети сдерживает развитие нашей 
транспортной сети. Как известно, «МегаФон» строит собственные 
оптоволоконные магистрали для обеспечения свободного пропу-
ска большого объёма данных по сети 3G, также развивает радио-
релейную транспортную систему для сети второго поколения. 

– Насколько важны эти транспортные магистрали для 
потребителей?

– Сегодня мы располагаем магистралями, которые обе-
спечивают свободную передачу данных и, соответственно, 
хорошее качество связи в сетях второго поколения. Но для 3G 
необходима передача больших объёмов данных мобильного 
Интернета и пропускная способность магистралей намного 
большего размера. Там, где у компании такие магистрали уже 
выстроены, например, от Кемерова до Красноярска, в Анжеро-
Судженске, скорости передачи очень высоки, полностью соот-
ветствуют параметрам сети третьего поколения, 3,5 Мб в секун-
ду и выше, соответственно, возможности у наших абонентов 
гораздо больше. 

– И где планируется развивать магистрали для сети 
третьего поколения?

– Теперь наша задача – обеспечить высокую скорость пере-
дачи данных в сети на участке от Кемерова до Новокузнецка. 
Мы ведём очень большую работу в этом направлении, можно 
сказать, на это направлены наши главные усилия. 

– А помимо этого?
– Мы продолжаем развивать и сеть второго поколения. На 

это выделено достаточно инвестиций. При этом «МегаФон» 
идёт в те районы, где отсутствуют другие операторы. 



– Это где такое возможно в нынешнее-то время? 
– Сегодня по договорённости с Междуреченским районом, 

с администрацией территории мы серьёзно прорабатываем 
возможность телефонизации Тебы и Лужбы, где вообще отсут-
ствует всякая телефонная связь. Власти района в этом заинте-
ресованы, но для нас, конечно, этот проекты и другие ему по-
добные не несут прямой коммерческой выгоды. Там немного 
пользователей, и «МегаФон» идёт на расширение сети на эти 
территории сознательно с социальными целями. Мы даём воз-
можность спасателям и другим службам без необходимости не 
использовать спутниковую связь. Такие же проекты есть у нас в 
Мариинском районе, где некоторые удалённые места лишены 
связи. Там люди только слышали о существовании мобильной 
связи, а мы хотим, чтобы люди везде жили в 21 веке. Хотя мы 
признаём, что с экономической точки зрения это очень долго-
срочные проекты. Здесь необходимо также отметить, что наши 
акционеры приняли принципиальное решение развивать сеть 
«МегаФона» в Сибири, несмотря на то, что здесь выше удельные 
затраты и ниже отдача, чем в Европейской части России. Там 
выше концентрация населения, там нет необходимости покры-
вать огромные территории. Тем не менее, компания последо-
вательно следует плану покрыть всю территорию Сибири, все 
крупные города сетью третьего поколения до конца нынешнего 
года. В Кузбассе же до конца года сетью 3G будут охвачены 24 
города и районных центра. На это выделены все необходимые 
инвестиции. Но, как я уже говорил, не только на это. 

– На что ещё?
– Продвинутый оператор, каким мы стремимся быть, это ещё 

и качественный оператор, поэтому большое внимание «Мега-
Фон» уделяет улучшению качества обслуживания, расширению 
сети фирменных салонов и секций, нашей отдельной компании 
«МегаФон-Ритейл». В этом году почти в три раза запланировано 
увеличение этой сети монобрендового обслуживания. Эти салоны 
буду не только специализироваться на продаже оборудования и 
аксессуаров, но и на обслуживании абонентов, решении каких-то 
проблем. Мы намерены также значительно улучшить работу на-
шего колл-центра, максимально уменьшить число предъявляемых 
претензий, повысить его доступность с 25% до 70%. Это показатель 
сокращения времени дозвона и сброса звонков. Соответственно, 
у абонентов расширятся возможности получения сервисной под-
держки и качественной связи. Это один из этапов решения задачи 
повышения качества обслуживания. «МегаФон» поставил для себя 
цель, стать лидером рынка мобильной связи, и стратегия её до-
стижения состоит из двух основных частей – расширение сети и 
улучшение качества обслуживания.

– А насколько подошло к своим пределам развитие сети 
второго поколения?

– На самом деле сеть второго поколения связи ещё далеко не 
исчерпала себя, в ней происходит рост оборотов, в том числе, в 
сфере передачи данных. Мы постоянно стремимся к расширению 
этой функции сети, – меняем программное обеспечение, перехо-
дим с технологии GPRS на технологию EDGE. Последняя при на-
личии хорошо развитой транспортной сети позволяет абонентам 
существенно расширить возможности передачи данных. Понятно, 
что в первый год своего существования сеть 3G не может дойти 
до каждого уголка Кузбасса, и тут мы стремимся удовлетворить 
потребности всех абонентов доступа в Интернет существующей 
сетью. Конечно, в таких местах и потребителей с такими запроса-
ми немного, зато и удовлетворить их запросы «МегаФон» сможет 
лучше. Особенно в малых населенных пунктах и при близости к 
транспортным магистралям передачи данных. 

– Развитие сети 3G невозможно без предложения соот-
ветствующих приспособлений. Что предпринимает «Ме-
гаФон» для формирования такого предложения?

 – Мы понимаем, что связь третьего поколения не сможет 
войти в жизнь каждого абонента без надлежащего оборудования. 
Поэтому последовательно развиваем его продажу. Один из пока-
зателей востребованности новой сети – это продажи 3G-модемов, 
но ведь они всего лишь дополнительное оборудование к компью-

теру. Вот основная, так сказать, материальная база для Интернета. 
И мы постоянно продвигаем возможности Интернета, и в образо-
вательных учреждениях, стремимся, чтобы люди не боялись сети. 
А еще предлагаем в продаже нетбуки, компактные ноутбуки с уже 
встроенным 3G-модемом и гнездом для сим-карты, вполне доступ-
ные по цене, не дороже многих видов телефонов, компьютеры с 
возможностью мобильного выхода в Интернет. Кроме того, в про-
даже есть такие гаджеты, дающие дополнительные возможности 
сети 3G, как MMC-рамки, передающие изображения с телефонной 
камеры по сети, охранные камеры наблюдения и другое. 

– Насколько быстро развивается этот рынок аксессуа-
ров для сети третьего поколения?

– Понятно, что в первый день их предложения спрос себя 
сильно не проявляет. Но продажи начались, и они растут. Мы 
ожидаем их увеличения с началом дачного сезона. Эти про-
дукты «раскручиваются» постепенно, кто-то попробовал, по-
нравилось, поделился со знакомыми и друзьями. В другом слу-
чае срабатывает эффект приобретения услуг и аксессуаров в 
комплексе, когда покупают сразу и нетбук и подключение, и не 
надо идти в два магазина. Кроме того, активно идут в фирмен-
ных салонах «МегаФон» продажи 3G-модемов, а также роутеров 
(устройств коллективной связи третьего поколения) покупателям 
из корпоративного сектора. В малом и среднем бизнесе преиму-
щества новой связи оценили очень быстро, поняли, что можно 
организовать широкополосный доступ в Интернет, да ещё мо-
бильный, не озабочиваясь поиском оператора фиксированного 
доступа, кабельного или телефонного. А такой доступ – это и га-
рантированная скорость, и уверенный приём, и все те услуги, ко-
торые нужны бизнесу в Интернере: почта, доступ на собственный 
сайт, проведение собственных мероприятий on-line. 

– А если говорить о простых потребителях, в том чис-
ле, не самого высокого достатка. Что им может предло-
жить «МегаФон»?

– Хорошо и стабильно идут у нас продажи такого доступно-
го продукта, как тариф «Выгодный». Он реализуется как продукт 
первой необходимости в продовольственных сетях «Чибис», 
«Поляна», «Спутник». Некоторым абонентам именно так, можно 
сказать, на ходу, удобнее приобрести подключение. И сегодня 
«МегаФон» – единственный из операторов, предлагающий рын-
ку такой продукт. Определенный спрос на него есть, поэтому и 
предложение будет. Летом мы планируем начать продажи так на-
зываемого «мини-фона», простой модели мобильного телефона 
всего за 1 рубль. Такой телефон удобен для покупки его детям. 
Он полностью снимает проблему безопасности, т.к. его не будет 
смысл отбирать грабителям, у него не будет замены сим-карты, а 
звонить злоумышленнику или даже просто держать такой теле-
фон включенным будет нельзя – сразу же будешь обнаружен ми-
лицией. Мини-фон – это тоже социально ориентированный про-
дукт. Часть того, что мы делаем, как оператор для людей, вообще 
не относится к коммерческой деятельности. В прошлом году ком-
пания провела акцию «Позвони однополчанину», в ходе которой 
ветераны, труженики тыла и участники боевых действий бес-
платно звонили своим однополчанам по всей России. В этом году 
она продолжится и в Кемерове, и в Новокузнецке. Помимо этого 
сотрудники «МегаФона» по всему Кузбассу уже начали прямо на 
дому вручать мобильные телефоны, разработанные специально 
для пожилых людей. Они позволяют общаться  людям, которые 
пользуются слуховым аппаратом. Кроме того, на обратной сторо-
не устройства есть клавиша экстренного вызова, при нажатии на 
которую телефон будет издавать звуковой сигнал и последова-
тельно набирать до четырех заранее запрограммированных но-
меров, родственников или скорой помощи. Такие телефоны уже 
есть в пользовании ветеранов различных территорий Кузбасса.



Промсвязьбанк отмечает 15-летие. На годы его становления пришлось немало 
экономических потрясений, но сегодняшние бизнес-результаты банка обна-
деживают. Не  случайно,  что по итогам работы  в 2009-м  информагентство 
«Банки.ру» – крупнейший банковский ресурс Рунета – назвало его «Банком года». 
Как добиться успеха даже в условиях неблагоприятной внешней среды? Насколь-
ко банк уверен в том, что к 2015 году достигнет поставленной стратегиче-
ской цели: стать частным банком №1 в России? Мы беседуем с управляющей 
Кемеровским филиалом ОАО «Промсвязьбанк» Ольгой ГАЙНЕТДИНОВОЙ.

НастроеНие роста

– Поздравляем Промсвязьбанк с 
15-летием и с тем, что вы сумели 
пережить кризис без особых потря-
сений. Кстати, как это удалось?

– Пережили потому, что не рас-
терялись, сумели вовремя собраться. 
Поставили перед собой такие задачи: 
усовершенствовать систему управле-
ния рисками, контроль за ростом про-
блемной задолженности, вести работу 
по диверсификации ресурсной базы и 
поддержанию достаточной ликвидно-
сти. И в основном с ними справились.

– Ольга Викторовна, ваш банк 
уже находится на 10-м месте сре-
ди всех банков страны по активам. 
Зачем вам ещё какая-то «борьба за 
лидерство», желание стать в пер-
спективе частным банком № 1, как 
это заявлено в стратегии Промс-
вязьбанка? Зачем банку постоянно 
наращивать капитал?

– Чтобы нормально работать. Раз-
мер капитала – это один из основных 
параметров любого банка, который 
жёстко регулируется законодатель-

ством. Норматив достаточности капи-
тала должен составлять 10% активов, 
не меньше. Поэтому банк, если он хочет 
активно работать на рынке, кредито-
вать корпорации, крупные и мелкие 
фирмы, граждан, должен постоянно 
наращивать капитал. Арифметика про-
стая: 1 рубль активов обходится в 10 
копеек капитала. А в неустойчивое вре-
мя, когда число проблемных кредитов 
растет, свежий капитал нужен, чтобы 
покрывать убытки и резервы, создан-
ные по этим ссудам. Вот такая простая 
логика. 

– Видимо, главным образом вы го-
ворите о клиентах корпоративных? 

– Исторически Промсвязьбанк – 
банк корпоративный. Но и розничный 
блок у нас сильный. В пик кризиса мы 
запустили программу реструктури-
зации для частных клиентов, что по-
зволило многим из них снизить долго-
вую нагрузку. В Промсвязьбанке этой 
программой воспользовались около 6 
тысяч заемщиков. Благодаря этому мы 
смогли приостановить рост резервов 
во втором квартале, а из портфеля про-
блемных кредитов банк реструктури-
ровал до трети – в зависимости от вида 
кредитов. При этом ожидали, что на по-
вторную просрочку по реструктуриро-
ванным кредитам выйдет около поло-
вины заемщиков, а оказалось гораздо 
меньше: всего 10% не смогло вписаться 
в новый график платежей. 

– В прошлом году – это данные 
Агентства по страхованию вкла-
дов – объем частных вкладов в банки 
прирастал со средней скоростью 2,9 
миллиарда рублей в день…

– Действительно, россияне в про-
шлом году положили рекордное ко-
личество денег на депозиты. В нашем 
банке депозиты демонстрировали по-
зитивную динамику весь  год. А итого-
вые цифры (по банку  в целом рост на 
80%,  по  Кемеровскому филиалу – бо-
лее чем в 2,5 раза) существенно превы-
сили средний показатель роста вкладов 
по банковскому сектору РФ,  который 



составил около 27%. Промсвязьбанк 
стабильно входит в десятку лидеров по 
объёму депозитов населения, хотя мы 
не предлагаем никаких заоблачных ста-
вок, условия – абсолютно рыночные. 

– И всё-таки вернемся к истокам 
– к вашему сотрудничеству с корпо-
ративными клиентами. Многим в 
кризис пришлось не сладко… 

– Действительно, в наибольшей 
степени от кризиса пострадали регио-
нальные предприятия. Взять хотя бы 
статистику собираемости налога на 
прибыль – в ряде краев и областей в 
прошлом году её снижение составило 
до 50%. Однако везде есть свои «точки 
роста». Их поиск и поддержка – как раз 
и есть задача нашего филиала. Кризис 
заставил банк по-новому взглянуть на 
отраслевую структуру своего портфеля, 
приоритетами  текущего года остаются 
связь и телекоммуникации, транспорт, 
информационные технологии, фарма-
цевтика, АПК, энергетика, газовая про-
мышленность и розничная торговля. 

Согласно отчетности по междуна-
родным стандартам по итогам 2009 
года объём корпоративного кредитно-
го портфеля увеличился до 183,2 млрд 
рублей (с учётом резервов). Основной 
прирост объема корпоративных кре-
дитов в прошлом году пришелся на 
третий квартал. Кемеровский филиал 
в  минувшем году выдал кредитов на 6 
млрд рублей.

– Последние два года вы активно 
развивали сотрудничество с малым 
бизнесом. И самое удивительное, что 
эти предприятия в кризис оказались, 
наверное, самыми «живучими»…

– Совершенно верно, поэтому наш 
банк не останавливал сотрудничество с  
МСБ даже в самый напряженный пери-
од кризиса, и в целом за прошлый год по 
объему кредитного портфеля «вырос» 
существенно выше рынка. Выдача но-
вых кредитов МСБ составила порядка 22 
млрд рублей. По итогам прошлого года 
Промсвязьбанк занял 5-е место среди 
банков России по объёмам выданных 
кредитов – это рейтинги агентств «РБК.
Рейтинг» и «Эксперт РА». Наш филиал за 
прошлый год выдал 210 кредитов мало-
му и среднему бизнесу на сумму почти 
600 млн рублей, что превышает пока-
затель 2008 года на 14%. Уверена,  что 
такой результат достигнут, в том числе, 
благодаря нашей партнёрской работе  
с предпринимателями и  организация-
ми,  которые  оказывают им поддержку.  
Например,  мы с июля  прошлого года  
мы уже шесть  раз  снижали стоимость 
кредитных ресурсов и проводили кор-
ректировки по условиям в пользу кли-
ентов. Сегодня под любую потребность 
МСБ мы поможем подобрать банков-
ский продукт. 

– Как банк строит отношения с 
региональными властями? 

– Мы видим большой потенциал в 
привлечении депозитов, в зарплатных 
проектах, в работе с подрядчиками и 
поставщиками в рамках государствен-
ного заказа. Нам очень интересны 
федеральные целевые программы, 
механизм частно-государственного 
партнёрства, проекты развития ин-
фраструктуры. С появлением в соста-
ве акционеров Европейского банка 
реконструкции и развития наши воз-
можности в таких проектах расширя-
ются. Так, наш банк подписал с ЕБРР 
соглашение о кредите для рефинан-
сирования проектов по энергоэффек-
тивности на сумму 60 млн долларов 
США. Программа ЕБРР позволила при-
влечь в Россию средства для осущест-
вления проектов, повышающих эф-
фективность использования энергии, 
как на отдельных предприятиях, так и 
на территории страны в целом. Финан-
сирование проектов сопровождается 
комплексом бесплатных услуг техни-
ческой поддержки для компаний, в 
том числе энергетическим аудитом, 
что играет важную роль в выявлении 
рентабельных инвестиционных про-

ектов и продвижении решений, осно-
ванных на лучшей мировой практике 
в области энергоэффективности. Экс-
перты также помогают оценить эконо-
мический и экологический эффект от 
реализации мероприятий по энерго-
эффективности. 

Мы полагаем, что возможность 
привлечения финансирования на реа-
лизацию проектов в сфере энергоэф-
фективности через RUSEFF, безусловно, 
вызовет интерес у предприятий Кузбас-
са. Сегодня  на рассмотрении находит-
ся три заявки из Кемеровской области 
на сумму более 5 млн долларов США, в 
ближайшее время мы планируем осу-
ществить финансирование.

– А как вы расцениваете позицию, 
которая формулируется так: «кри-
зис надо переждать»?

– Пережидать – не наш метод. Когда 
понимаешь, для чего работаешь, отси-
живаться странно. А вот суетиться не 
стоит, это правда. Главное, какие уроки 
ты сможешь извлечь из ситуации. Один 
из них состоит в том, что к «докризис-
ной скорости» банки уже не вернутся, 
поэтому на текущий год поставили пе-
ред собой умеренно-консервативные 
планы. 

Мы развиваем правильные, мож-
но даже сказать «модные» продукты. 
Например, все большую популяр-
ность завоевывают банковские карты 
с дополнительными услугами и сер-
висами. У нас есть совместная карта 
«Промсвязьбанк-Трансаэро», которую 
мы запустили в прошлом году – она 
позволяет накапливать бонусы, ко-
торыми можно «оплатить» полет на 
самолетах компании Трансаэро. Но-
винка этого года – социальный проект 
с фондом «Линия жизни». На Западе 
реальной альтернативой вкладам ста-
ли дебетовые карты с начислением 
процентов на остаток средств на счете 
– мы в 2009 году внедрили свою «До-
ходную карту». Есть свои «изюминки» 
и у нашей кредитной карты – помимо 
льготного периода предусмотрена та-
кая опция, как cash-back, то есть воз-
врат части стоимости покупки обрат-
но на счет. Клиенты заинтересованы в 
дистанционном доступе к банковским 
услугам – мы постоянно совершен-
ствует нашу систему PSB-Retail (кстати, 
пользователи уже неоднократно назы-
вали одной из лучших на российском 
рынке интернет-банкинга). Кроме того, 
буквально на днях внедрили новую 
программу кредитования для всех же-
лающих. Так что приходите, узнавайте 
условия, оценивайте свои возможно-
сти – а банк постарается подобрать для 
вас оптимальные условия.

В  апреле мы объявили о заверше-
нии интеграции в структуру Промс-
вязьбанка двух дочерних банков 
– волгоградского Волгопромбанка 
и городского банка «Нижний Новго-
род». К концу года планируется объе-
динение с ярославским Ярсоцбанком. 
Таким образом Промсвязьбанк одним 
из первых выступил консолидатором 
отечественного банковского рынка. 
В результате слияния клиенты Волго-
градской, Нижегородской и Ярослав-
ской областей получат возможность 
обслуживаться в одной из самых ши-
роких и комфортных сетей банковских 
офисов в своем регионе. Произойдет 
укрупнение банка на всех позициях – 
увеличится доля присутствия Промс-
вязьбанка на рынке, расширится сеть 
дополнительных офисов. 

Все это и есть настроение роста.

Согласно международным стан-
дартам финансовой отчетности  
за 2009 год, активы Промсвязьбанка 
выросли на 2% и составили 471 млрд 
рублей. Капитал, рассчитанный в 
соответствии с Базельским согла-
шением, увеличился на 4%  до 51,8 
млрд рублей. Средства на депозитах 
и текущих счетах клиентов вырос-
ли на 26% и практически достигли 
уровня 290 млрд рублей. Операцион-
ный  доход превысил 34 млрд рублей 
(+ 20,6%). Эффективный контроль 
над административными расхода-
ми способствовал росту прибыли 
до формирования резервов и нало-
га на прибыль (+ 32%). Также банк 
продемонстрировал существенное 
улучшение показателя операцион-
ной прибыли на одного сотрудника 
(+ 24%).
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ПерешагНуть кризис
Банковская система региона, пережив первый кризисный год, понемногу приступила к 
решению накопленных за это время проблем и возвращению к прежним докризисным 
параметрам работы. Пусть потребности клиентов в кредитных ресурсах ещё 
скромны, а перспективы текущего года неясны, либерализация условий кредитования 
и снижение процентных ставок позволяют надеяться на лучшее.

год короткого 
кредитоваНия
В течение нескольких лет подряд 

ожидания большинства действующих 
банков связывались исключительно с 
ростом кредитного портфеля, увели-
чением доли привлечённых средств, 
равно как и ростом рыночной доли, 
эффективности и размера прибыли. 
В конце 2008 года ситуация резко из-
менилась – гигантское сокращение 
ликвидности, свёртывание кредитных 
программ, закрытие внешних рынков 
заимствования, при том что потреб-
ность в заёмных средствах у предпри-
ятий оставалась.

Как известно, кризисный 2009-й год 
прошёл под знаменем сжатия кредит-
ных портфелей. Те же кредиты, кото-
рые выдавались, были использованы 
бизнесом на пополнение оборотных 
средств и были предельно «корот-
кими», что, в общем-то, отвечало как 
запросам бизнеса, так и политике 
банков. «Если руководитель пред-
приятия в условиях кризиса приходил 
и говорил «а я хочу кредит на 3 года», 
возникал вопрос об адекватности его 
подхода», − рассказывает управляю-
щий филиалом ОАО ВТБ в Кемерове 
Вячеслав Лебедев. С октября 2008 по 
октябрь 2009, по данным Центробан-
ка, ресурсная база региональных бан-
ков сократилась на 10 млрд рублей. 

По некоторым оценкам, сегмент 
корпоративного кредитования в 2009 
году существенно не сократился, но 
и не вырос. Как отмечает заместитель 
председателя правления Альфа-Банка, 
соруководитель блока «Корпоративно-
Инвестиционный Банк» Владимир Та-
тарчук, «основная причина, которая 
объясняет стагнацию корпоративного 
кредитного портфеля на фоне более 
чем 10-процентного падения рознич-
ного портфеля − это реструктуризация 
проблемных кредитов крупных заем-
щиков на более поздние сроки. Иными 
словами, проблема не столько в дина-
мике портфеля, сколько в ухудшении 
его качества». Также Владимир Татарчук 
обращает внимание на то, что нарастить 
кредитный портфель смогли только го-
сударственные банки, в то время как 
частные и иностранные его снижали. 

Действительно, государственные 
оказались в лучшем положении, став 
одним из механизмов распределения 
средств государственной поддержки в 
региональную экономику. Так, по сло-
вам Вячеслава Лебедева, только в пер-
вые месяцы кризиса (4-й квартал 2008 
года) ВТБ в Кемерове увеличил свой 
кредитный портфель практически в 2 
раза: с 15 млрд рублей, которые были 
до кризиса, до 34 млрд к 1 января 2009 
года. Однако, несмотря на серьёзный 
рост кредитного портфеля внутри 2009 

года, к началу нынешнего года он так-
же резко уменьшился: «Далее мы по-
лучили снижение нашего портфеля на 
11 млрд и вышли на начало 2010 года 
в сумме 23 млрд рублей, − продолжа-
ет Вячеслав Лебедев. − Это снижение 
прошло в 4-м квартале, внутри 1, 2, 3 
кварталов он особо не изменялся. Про-
сто к концу года кризисные тенденции 
стали ослабевать, открылись внешние 
рынки заимствования, стал очевиден 
рост цен, как на металлургическую, так 
и угольную продукцию, и ряд клиентов 
вернули нам деньги, которые в связи с 
изменившейся экономической ситуа-
цией уже им стали уже не нужны». 

кому НужНы кредиты
Что касается сегодняшней си-

туации на рынке корпоративного 
кредитования, то, как утверждают 
представители банков, оживления 
инвестиционной активности в регио-
не пока не наблюдается. Сохраняется 
основная тенденция 2009 года: инве-
стиционные проекты, как правило, 
реализуют только крупные компании, 
причём стремятся финансировать их 
за счёт собственных средств, и лишь 
в крайнем случае обращаются за кре-
дитными ресурсами. Малый бизнес 
также стремится сократить свои кре-
дитные портфели: рост процентных 
ставок начала 2009 года убедил их в 

сведеНия оБ оБъёмах кредитоваНия юридических лиц 
и иНдивидуальНых ПредПриНимателей По видам ЭкоНомической деятельНости 

в руБлях* в кемеровской оБласти (млН руБ.)
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01.01.2009 306 850,10 25 987,10 32 668,90 7 891,70 4 005,10 7 340,80 3 235,20 79 664,80 2 847,80 9 483,50

01.04.2009 45 468,20 5 253,50 7 106,00 80,00 1 229,60 927,00 170,20 9 199,40 547,90 1 029,00

01.07.2009 85 464,60 9 117,80 8 686,30 181,80 2 089,40 1 917,20 336,50 16 730,70 966,30 1 787,20

01.10.2009 125 386,40 13 664,30 11 117,90 714,70 2 895,90 3 334,20 712,90 25 428,70 1 640,00 3 837,40

01.01.2010 172 321,20 17 530,40 20 772,90 1 154,20 3 562,90 4 198,90 1 134,30 35 511,30 2 444,70 5 365,10

Источник: «Бюллетень банковской статистики. Региональное приложение»
* С учетом данных по государственной корпорации «Банк развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэкономбанк)»
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необходимости снижения долговой 
нагрузки. «Малый бизнес сегодня бо-
лее чем жив, − рассказывает управ-
ляющий Кемеровским отделением 
Сбербанка Анжелика Рогожкина. − Но 
предприниматели стали гораздо осто-
рожнее с принятием на себя новых 
долговых обязательств и, хотя мы де-
лаем условия всё лояльнее, стараются 
избегать кредитов».  

Прогнозируя развитие ситуации в 
течение 2010 года, Владимир Татарчук 
не видит предпосылок для серьёзного 
роста рынка корпоративных кредитов: 
«Я считаю, что этот рынок вырастет не 
намного, прежде всего в связи с отсут-
ствием фундаментальных прорывов в 
экономике. Перераспределение долей 
банков будет отражать, в первую оче-
редь, перетекание портфелей и кре-
дитов из менее эффективных банков 
в более эффективные. Абсолютно ис-
ключать возможность роста, особенно 
во втором полугодии текущего года, 
нельзя. Однако зависимость России от 
мировой экономики огромная, если 
начнётся замедление роста в азиатских 
странах, это может ударить по метал-
лургическому сектору, и через падение 
его производства сказаться на состоя-
нии всей экономики». 

По-прежнему актуальной остаёт-
ся проблема внутреннего спроса и 
розничного кредитования. Уровень 
безработицы ещё не вернулся к до-
кризисному, компании стараются опти-
мизировать издержки, что косвенно 
тормозит рост потребительского спро-
са. О том, что определяющую роль 
здесь играют психологические факторы 
(неуверенность в том, как дальше будет 
развиваться экономическая ситуация), 

говорит серьёзный рост объёма сбере-
жений населения. Так, Анжелика Рогож-
кина говорит о росте этого показателя в 
Кемеровском отделении Сбербанка на 
5% только в начале года: «За 1 квартал 
объём вкладов населения у нас вырос 
на 3,3 млрд рублей. Население про-
должает откладывать. Год назад мы не 
фиксировали такого роста по вкладам: 
даже по итогам 4 квартала 2009 года 
рост этого показателя составил чуть бо-
лее 800 млн рублей».

Средний размер кредита, который 
берут физические лица, по словам 
управляющего Кемеровским отделени-
ем Сбербанка, вырос со 130 тыс. рублей 
в 2009 году до 180 тыс. в настоящее вре-
мя. 27% кредитов, по которым вынесе-
но положительное решение кредитно-
го комитета, приходятся на ипотеку (по 
сумме − это чуть более 30%). В целом 
кредитная активность населения, по 
оценке Анжелики Рогожкиной, возвра-
щается к докризисной: «За два месяца в 
конце 2009 года мы выдали столько же 
кредитов, сколько за этот период было 
погашено. А уже в марте текущего года 
чуть больше, чем погасили. Из месяца в 
месяц происходит рост обращений. На 
некоторых предприятиях (в основном 

угольной и металлургической промыш-
ленности) зарплата возвращается к до-
кризисному уровню, поэтому мы ожи-
даем всплеска спроса на кредиты».  

Не кредитом едиНым
Обычно кризис ведёт к очищению 

системы от всего умершего и переходу 
рынка на качественно новый уровень. 
Последние полтора года были ознаме-
нованы свёртывание кредитных про-
грамм большинства коммерческих бан-
ков как по причине высокой рисковости 
размещения средств таких образом, так 
и на фоне снижения спроса со стороны 
бизнеса на кредитные ресурсы. Каза-
лось, в этих условиях вполне логичным 
были бы разработка и внедрение новых 
услуг, на которых банки могли бы зара-
батывать деньги. Однако на практике 
кредитование остаётся пока наиболее 
востребованным и самым предлагае-
мым продуктом. 

По оценке Вячеслава Лебедева, один 
из наиболее значимых трендов в разви-
тии банковского рынка на сегодняшний 
день − это преодоление крена в сторо-
ну кредитования и внедрение других 
услуг с целью гармоничного развития 
рынка в целом: «Для российского 

Kоличество действующих кредитНых оргаНизаций 
и их филиалов в кемеровской оБласти (едиНиц)

дата
Kоличество действующих 
кредитных организаций

количество филиалов кредитных 
организаций других регионов

01.01.2009 8 40

01.04.2009 8 38

01.07.2009 8 38

01.10.2009 8 37

01.01.2010 8 35
Источник: «Бюллетень банковской статистики. Региональное приложение»



46
Р Е Й Т И Н Г   №2 апрель-июнь 2010

рыНки

банковского сектора характерна си-
туация, несвойственная Европе и Аме-
рике. Так, в доле доходов европейских 
и американских банков комиссионные 
доходы составляют значительно боль-
шую часть, чем процентные. «Живут» 
они главным образом на комиссиях, по-
крывают за счёт них свои администра-
тивные и прочие расходы. Абсолютно 
иная ситуация у нас: основная доля 
– это процентные доходы, что не есть 
правильно. Все банки понимают сегод-
ня необходимость увеличения комис-
сионных доходов, что нужно не только 
кредиты выдавать, а зарабатывать на 
массе услуг, оказываемых клиентам.  
Вариантов услуг, не связанных с кре-
дитованием, масса − расчеты, инкасса-
ция, интернет-банкинг, дистанционное 
банковское обслуживания клиентов 
и так далее. Все банки будут вынужде-
ны в ближайшие годы расширять свою 
продуктовую линейку путём внедрения 
продуктов и технологий, позволяющих 
увеличивать комиссионных доход». 

По словам Евгения Облова, управ-
ляющего операционным офисом «Ке-
меровский» ОАО Альфа-Банк, «рас-
ширение услуг в некредитном секторе 
− это будущее для банков России». За-
дачу повышать свои комиссионные до-
ходы ставят перед собой многие банки. 
К примеру, ВТБ намерен это делать, 
внедряя главным образом расчетные 
и трансакционные услуги, а также про-
дукты, связанные с унифицированными 
моделями дистанционного банковско-
го обслуживания, интернет-банкингом, 

схемы расчетного центра клиента, ко-
торые позволяют из одной точки управ-
лять всем денежным потоком компа-
ний, входящих в один холдинг. Над этим 
работает и ВТБ, и его конкуренты. Как 
отметил Вячеслав Лебедев, «кое-что но-
вое в 2010 году мы ещё предложим». 

И все же кредитование остаётся се-
годня базовой банковской услугой, со-
перничать с ним по востребованности 
может разве что расчётно-кассовое об-
служивание, и вряд ли ситуация изме-
нится в ближайшее время, равно как и 
структура доходов российских банков. 
Однако специалисты отмечают замет-
ный рост популярности и других бан-
ковских услуг. Так, Анжелика Рогожкина 
отмечает рост спроса на зарплатные 
проекты, причём в последнее время на-
блюдается рост интереса к ним даже со 
стороны небольших предприятий: «Се-
годня уже буквально все организации 
начинают пользоваться зарплатными 
проектами. Мы продаём их и крупно-
му, и среднему бизнесу, и бюджетным 
организациям, и даже компаниям с не-
большим количеством работников». 
При этом эксперты практически не вы-
деляют особенности спроса со стороны 
малого и среднего бизнеса. Как утверж-
дает Анжелика Рогожкина, кроме кре-
дитования малый бизнес пользуется 
сегодня всем тем спектром услуг, что и 
крупные компании: «Очень востребо-
ваны овердрафты. Также бизнесмены 
проявляют интерес к личному сервису 
и vip-обслуживанию, которое мы им 
предлагаем: индивидуальные процент-

ные ставки на размещение их средств, 
условия пользования сейфовыми ячей-
ками. Потребности малого бизнеса не 
отличаются от потребностей других 
предприятий». 

мал, да дорог
В то же время, банки, понимая, что 

крупный бизнес давно поделен, делают 
ставку на более тесное сотрудничество 
с малым бизнесом и, соответственно, 
продажу ему большего количество 
различных услуг. В прошлом году Сбер-
банк, к примеру, разработал 4 новых 
кредитных продукта для малого бизне-
са − на приобретение недвижимости, 
автомобилей, кредитование сельскохо-
зяйственных предприятий, а также ввёл 
единые процентные ставки для малого 
бизнеса. Два новых кредитных продук-
та запустил в конце 2009 года и «Промс-
вязьбанк»: карту для действующих 
клиентов банка с лимитом овердрафта 
и  льготным периодом кредитования, и 
новый продукт из овердрафтной линей-
ки, предполагающий лимит овердрафта 
в 50% от оборота по расчетному счету  
вместо стандартного в 30%. В текущем 
квартале в «Промсвязьбанке» обеща-
ют предложить своим клиентам еще 
одну овердрафтную новинку, экспресс-
продукт с высокой степенью автома-
тизации расчёта лимита, упрощённым 
рассмотрением заявки и высокой ско-
ростью предоставления. Банк запустил 
проект «Залоговая ярмарка», нацелен-
ный на облегчение реализации зало-
гового имущества банка, в его рамках 

Ольга Гайнетдинова: «Сегодня всё 
большей популярностью пользуются 

высокотехнологичные продукты»

Евгений Облов: «Расширение услуг 
в некредитном секторе – это будущее 

для банков России»

Вячеслав Лебедев: «Один из наиболее 
значимых трендов в развитии банковского 

рынка на сегодняшний день – это преодоле-
ние крена в сторону кредитования»
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кредиты на приобретение залогового 
имущества предоставляются по льгот-
ным процентным ставкам. К старту го-
товится и проект инвестиционного кре-
дитования под залог приобретаемой 
коммерческой недвижимости, преиму-
ществом которого будет возможность 
участвовать в муниципальном аукцио-
не и реализовывать преимущественное 
право выкупа (для арендаторов). 

Анжелика Рогожкина отмечает 
активную работу с Государственным 
фондом поддержки предприниматель-
ства Кемеровской области по креди-
тованию предпринимателей, имеющих 
проблемы с залоговым обеспечением, 
под поручительство фонда. По её сло-
вам, «каждый второй кредит, который 
мы сегодня выдаём − это кредит при 

поддержке фонда». Расширение со-
трудничества с фондами поддержки 
предпринимательства и другими спе-
циализированными организациями 
называют в числе приоритетных на-
правлений и представители некоторых 
других банков.

Вероятно, спровоцированное не-
стабильным состоянием экономики 
недоверие между участниками рынка 
повысило спрос на такие продукты, как 
банковские гарантии. Управляющий 
Кемеровским филиалом ОАО «Промс-
вязьбанк» Ольга Гайнетдинова отмеча-
ет высокую востребованность среди 
предприятий малого и среднего биз-
неса тендерной банковской гарантии, 
т.е. письменного обязательства банка, 
выданного по просьбе участника тен-
дера в пользу его организатора, о воз-
мещении последнему суммы гарантии 
в случае отзыва заявки участником тен-
дера после окончания даты приема за-
явок или неподписания контракта этим 
участником. Высокий спрос есть также 
на гарантии исполнения контракта и 
возврата платежа. 

Без революций
Несмотря на кризис и сокращение 

числа заемщиков, повысить лояльность 
клиентов банки стараются старыми 
проверенными способами − ускорен-
ным рассмотрением заявок, снижени-
ем процентных ставок, увеличением 
сроков кредитования и другими льго-
тами. Скорее всего, это и правильно. 
Как отметили в разговоре с «Авант-
ПАПРТНЁРом» представители одного 
банка, финансовая грамотность боль-
шинства предпринимателей находится 
на невысоком уровне и даже принцип 
действия уже давно существующих на 
рынке продуктов им зачастую прихо-
дится разъяснять. 

Возможно, поэтому о появлении 
принципиально новых продуктов на 
рынке речь пока не идёт. «К сожалению, 

наши клиенты не готовы к революциям, 
− поясняет Евгений Облов. − Поэтому 
мы идем по эволюционному пути, то 
есть появляется разнообразие в тари-
фах на рассчётно-кассовое обслужива-
ние, мы предлагаем различное разноо-
бразие овердрафтов, которых у нас три. 
Также мы активно ведем работу по про-
движению розничных услуг среди кор-
поративных клиентов нашего банка».

Тем не менее, как отмечает Ольга 
Гайнетдинова, сегодня всё большей 
популярностью пользуются высокотех-
нологичные продукты. Так, например, 
на рынке корпоративного кредитова-
ния − это факторинг и кредитование на 
рынке международного финансирова-
ния. «Одним из самых динамично раз-
вивающихся финансовых инструментов 
в работе с предприятиями малого и 
среднего бизнеса» назвал этот продукт 
и Владимир Татарчук: «Факторинг − это 
продукт, в который мы верим. За более 
чем 10 лет с момента своего появле-
ния в России ежегодно факторинговый 
портфель увеличивается в 2-4 раза. 
Факторинг − это беззалоговое финан-
сирование, позволяющее оперативно 
высвободить денежные средства, от-
влеченные в дебиторскую задолжен-
ность клиента. Сейчас к факторингу 
обращаются компании не только мало-
го и среднего бизнеса, как это было на 
первых этапах развития продукта в Рос-
сии, но и крупные торговые и произ-
водственные компании, т.к.  факторинг 
является одним из самых эффективных 
инструментов финансирования цепоч-
ки продаж клиентов». Данный банков-
ский бизнес набирает обороты, и даль-
нейший рост числа клиентов и объёма 
факторингового финансирования нали-
цо. На сегодняшний день объём факто-
ринга составляет порядка 1,5% от ВВП 
России, когда в европейской практике 
эта доля в среднем составляет 10% от 
ВВП, поэтому перспективы роста оче-
видны.

Анжелика Рогожкина: «Потребности малого 
бизнеса не отличаются от потребностей 

других предприятий»



На пресс-конференции 20 апреля управляющий Кемеровским отделением Сбербанка 
Анжелика РОГОЖКИНА  рассказала, каковы итоги работы  в 1 квартале  текущего 
года и какие изменения произошли в банке за этот период.

аНжелика рогожкиНа: 
«мы Начали гоД с хороших Новостей»



– Анжелика Рузалимовна, что сейчас происходит на 
банковском рынке? Каковы основные тренды в поведе-
нии клиентов?

– Статистика последних двух месяцев по Кузбассу пока-
зывает, что практически у всех коммерческих банков сохра-
няется тенденция снижения кредитного портфеля физиче-
ских лиц. В целом, он уменьшился почти на 1 млрд рублей. 
Напомню, низкая покупательская способность наблюдалась 
весь 2009 год, что было вызвано сокращениями людей на 
предприятиях, снижением доходов. Сейчас мы видим стрем-
ление людей откладывать средства, а не тратить их. Об этом 
ярко свидетельствует тот факт, что в нашем банке только за 
первый квартал текущего года объём привлеченных ресур-
сов частных клиентов по области, составил 3,3 млрд рублей, 
что в 2,2 раза больше чем за аналогичный период прошло-
го года. Что же касается кредитных продуктов, несмотря на 
неустойчивый спрос на рынке розничного кредитования 
Сбербанком в Кемеровской области за 1 квартал 2010г. выда-
но порядка 11,3 тысяч кредитов физическим лицам на сумму 
более 2 млрд рублей. Как по сумме, так и по количеству это 
в 2 раза больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
Весь первый квартал Сбербанк наращивал темпы выдачи. Так 
в феврале 2010г. было выдано кредитов, в денежном выра-
жении, в 1,8 раз больше, чем в январе, а в марте в 1,3 раза 
больше февральского показателя, и данная динамика сохра-
няется. Т.е. можно говорить о том, что тенденцию снижения 
кредитного портфеля по населению мы остановили. В конце 
прошлого - начале нынешнего года на многих предприяти-
ях зарплата стала возвращаться к докризисному уровню, и в 
этом мы видим предпосылку для всплеска спроса на кредит-
ные продукты.

– Буквально накануне было объявлено о существен-
ных изменениях условий кредитования частных клиен-
тов в Сберегательном банке, расскажите об этом под-
робнее?

– Самая приятная новость: с 19 апреля Сбербанк суще-
ственно улучшил условия кредитования частных клиентов. 
Прежде всего, изменения коснулись жилищных кредитов. 
Сбербанк, понимая важность развития жилищного кредито-
вания и необходимость сделать приобретение жилья доступ-
ным широкому кругу клиентов, значительно снизил ставки, 
до 3-х % пунктов, в зависимости от выбранной кредитной 
программы, по кредитам «Ипотечный», «Ипотечный+», а так-
же по кредиту «Уверенность», который предоставляется на 
рефинансирование долгов по ранее выданным кредитам.

Ещё одной хорошей новостью для тех, кто собирается 
взять кредит в Сбербанке, является отмена тарифов «за вы-
дачу кредита» (ранее составлял до 3% от суммы кредита) и 
«за рассмотрение кредитной заявки» (составлял до 1,5% от 
суммы кредита).

Изменения коснулись и автокредитования. Процентная 
ставка по таким кредитам снижена на 0,5% пунктов, в зависи-
мости от выбранной программы автокредитования. Теперь в 
сумму кредита возможно включить стоимость приобретения 
дополнительного оборудования, а также в качестве первона-
чального взноса может быть учтена стоимость имеющегося 
автомобиля, принимаемая автосалоном по системе trade-in. 
Подтверждением первоначального взноса может также яв-
ляться свидетельство об утилизации автомобиля, вышедше-
го из эксплуатации.

2010 год Сбербанк начал с хороших новостей для своих 
заёмщиков. С 15 января были снижены процентные ставки 
по ряду кредитных продуктов для работников организаций – 
участников зарплатных проектов. Теперь для данной катего-
рии заёмщиков банком установлены  ставки на уровне 90% от 
действующих. Это коснулось самых популярных кредитов: «На 
неотложные нужды», «Ипотечного», «На недвижимость», «Мо-

лодая семья», «Ипотечный стандарт», «На цели рефинансиро-
вания». Возобновлена работа в рамках Правительственной 
программы по субсидированию процентных ставок. Сбербанк 
начал работать и по программе «Автомобиль в утиль».

– Что делает банк в плане повышения качества об-
служивания клиентов?

– Да, в этом направлении мы тоже развиваемся. Во второй 
половине этого года у нас заработает «Кредитная фабрика». 
Результатом станет рост количества точек продаж кредитных 
продуктов и сокращение срока рассмотрения кредитной 
заявки до двух-трёх дней. Хотелось бы отметить, что время 
рассмотрения ипотечных заявок у нас дольше лишь потому, 
что мы самым тщательным образом прорабатываем все юри-
дические аспекты и риски, которым может подвергнуться 
наш клиент при совершении сделки. Я убеждена, что тут вы-
сокая надёжность оправдывает сроки. Помимо «Кредитной 
фабрики», мы делаем ставку и на повышение комфортности 
обслуживания. На сегодняшний момент 11 офисов Кемеров-
ского отделения Сбербанка оборудованы электронными 
системами распределения очередей. Внедрение системы из-
бавляет клиентов от утомительного стояния в «живой очере-
ди», получив номерок, клиенты могут спокойно, удобно рас-
положившись ожидать свою очередь, почитать в это время 
газеты, ознакомиться с рекламой, посмотреть видеоролики и 
пр. В апреле-мае банк планирует установить в своих подраз-
делениях 25 информационных киосков, с помощью которых 
посетители смогут самостоятельно получить информацию 
об услугах банка, оставить свои отзывы и предложения.

– С 3 февраля продолжились компенсационные выпла-
ты по вкладам граждан, открытым до 20 июня 1991 года. 
Как организована работа банка в этом направлении?

– За 1 квартал 2010 года Сбербанком на территории Ке-
меровской области произведены выплаты компенсации на 
сумму 814,2 млн рублей. Только Кемеровским отделением 
осуществлены выплаты компенсации на сумму свыше 152 
млн рублей более чем по 58,3 тыс. счетов, что в 6 раз боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом 2009 года. В 2010 
году в Кемеровском отделении подать заявление о начисле-
нии компенсации можно в любом подразделении Сбербанка, 
независимо от места открытия вклада. Также с 15 марта у нас 
начал работу Центр начисления компенсации на пр. Моло-
дежный, 9, он работает 7 дней в неделю, без обеда, причём в 
будние дни до 20 часов. В Центре выплаты компенсаций нет 
очередей (мы за этим внимательно следим), время обслужи-
вания составляет не более 5 минут. Уверена, что создание 
этого Центра – важное решение и с точки зрения работы в 
будущем, поскольку это не последнее постановление прави-
тельства, в рамках которого Сбербанк выплачивает компен-
сации. 

– Анжелика Рузалимовна, как обстоят дела в корпо-
ративном секторе?

– В корпоративном блоке ситуация не особо изменилась 
по отношению к прошлому году, хотя положительные тенден-
ции наметились. Не могу не отметить, что процентные ставки 
по кредитам уменьшились и для представителей корпора-
тивного блока. За первый квартал 2010 года отделениями 
Кемеровской области выдано 569 кредитов на сумму более 7 
миллиардов рублей. Ссудная задолженность по кредитному 
портфелю юридических лиц на сегодняшний день составляет 
28 млрд рублей. По-прежнему большое внимание мы уделя-
ем работе с малым бизнесом, его представителям за текущий 
период 2010 года мы выдали кредиты почти на 1 млрд ру-
блей. Особым спросом у СМП пользуются кредитные продук-
ты Сбербанка, предназначенные специально для них, – «Ком-
мерческая недвижимость», «Бизнес-авто», «Приватизация». 
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рыНки

изДержки кризиса
По-прежнему высокий уровень безработицы, снизивший уровень платежеспособного 
спроса на страховые услуги, стремление бизнеса сокращать издержки, в том числе 
и за счёт сокращения страховых расходов – всё это привело к тому, что впервые за 
последние годы страховой рынок Кузбасса показал отрицательный прирост. Среди 
основных тенденций рынка – преобладание роста выплат над поступлениями.

реальНое ПадеНие
Несмотря на некоторое улучшение 

ситуации в третьем квартале, по итогам 
2009 года в целом страховая отрасль 
Кемеровской области показала сокра-
щение сборов (без учёта обязательного 
медицинского страхования) на 9,68% 
по отношению к аналогичному показа-
телю прошлого года. Это первый отри-
цательный прирост за последние годы. 
Что характерно, падение кузбасского 
рынка оказалось глубже, чем общерос-
сийского – в целом по стране снижение 
составило лишь 7%. Впрочем, в целом 
по Сибирскому федеральному округу 
падение оказалось ещё более внуши-
тельным – почти 20%. 

Стоит отметить, что сами страховщи-
ки отмечают повысившийся интерес к 

схемному страхованию, а значит, сокра-
щение реального страхования предпо-
ложительно произошло ещё значитель-
нее, чем это показывает официальная 
статистика. Интерес бизнеса к схемам 
понятен – оптимизация финансовых 
потоков, снижение налогооблагаемой 
базы. По сведениям директора кеме-
ровского филиала СК «Макс» Вячеслава 
Фёдорова, один из первых признаков 
того, что компания используем серые 
схемы работы – убыточность компа-
нии находится вне разумных преде-
лов (слишком высокая, около 95%, или 
очень низкая, 3-4%). Ещё одним призна-
ком является резкий скачок объёмов 
премии сразу после появления компа-
нии на рынке. По мнению экспертов, 
ситуация, которая складывается в на-

стоящее время на страховом рынке, 
даёт возможности реализовать интерес 
бизнеса к схемному страхованию. Так, 
появляется возможность купить уходя-
щие с рынка компании практически за 
бесценок и использовать их для своих 
внутренних целей. 

Соответственно снижению премии, 
вырос в Кузбассе и коэффициент выплат, 
достигнув почти 60% (год назад он был на 
уровне 55,6%). Однако в денежном вы-
ражении выплачивать компании стали 
меньше, чем в 2008 году – по данным Фе-
деральной службы страхового надзора 
(ФССН), размер выплат в 2009 году соста-
вил 97,3% от показателя предыдущего от-
чётного периода. Это также первое сни-
жение уровня выплат за последние годы, 
в которые он стабильно рос. 

кемеровская оБласть. ПостуПлеНия за 2009 г. (тыс. руБ.) 

№
название страховой 

организации

Итого 
(кроме 
омс)

добровольное обязательное

страхо-
вание 
жизни

личное страхо-
вание (кроме 
страхования 

жизни)

Имущественное 
страхование (кроме 
страхования ответ-

ственности)

страхова-
ние 

ответствен-
ности осАГо омс

всего по региону 5 143 866 163 306 1 513 404 2 031 531 51 101 1 347 943 7 909 447
1 Ингосстрах 560 561 0 77 397 403 927 6 602 72 635 0

2 Росгосстрах-Сибирь 555 983 198 35 031 156 054 5 434 357 980 0

3
Губернская страховая 

компания Кузбасса 462 811 0 17 084 117 522 1 996 326 209 0

4 Сибирский Спас 359 786 0 297 504 31 639 1 025 29 618 0

5 Жасо-М 313 542 0 33 408 240 451 688 33 294 0

6 Уралсиб 277 295 0 56 880 141 391 2 170 76 854 0

7 Коместра 209 510 0 174 212 34 305 993 0 0

8
Военно-страховая 

компания 188 796 0 49 339 105 282 8 738 25 437 0

9 Ресо-Гарантия 177 346 10 244 4 947 88 513 4 938 68 677 0

10 Сибирь 155 295 0 155 295 0 0 0 7 191 499

11 Куранты 140 917 0 0 140 917 0 0 0

12
Дженерали ППФ 

Страхование жизни 133 447 35 883 97 564 0 0 0 0

13 ГСМК 122 958 0 122 958 0 0 0 111 591

14 Бивита 107 282 18 226 89 056 0 0 0 0

15 Альфастрахование 101 237 0 6 482 48 565 1 116 18 157 0

16 БАСК 88 635 0 20 587 20 421 1 373 46 254 0

17 НСГ-Росэнерго 76 353 0 26 300 27 926 2 087 20 040 0

18 Региональный Альянс 75 911 0 0 0 0 75 911 0

19 СОГАЗ 63 911 0 19 771 36 774 458 6 908 0

20 Спасские ворота 59 823 0 5 200 6 172 1 236 47 031 0

Источник: Федеральная служба страхового надзора
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Однако выплаты сократились не 
по всем видам. Так, на 10,34% вырос 
уровень выплат по имущественному 
страхованию, на 16% – по страхованию 
ответственности. Стоит отметить, что 
по последнему виду страхования коэф-
фициент выплат у компаний совсем не 
высокий – всего 10,36%. Тем не менее, 
второй год подряд снижается объём 
выплат по страхованию жизни (по ито-
гам 2009 года – 68,34% от уровня 2008 
года), притом, что коэффициент выплат 
подводит данный вид к грани убыточ-
ности. Уровень выплат по этому виду 
страхования вырос до 95,4%, тогда как 
в 2008 году этот показатель составлял 
81,85%. Причины такого плачевного по-
ложения понятны – свёртывание банка-
ми своих кредитных программ, за счёт 
которых рынок рискового страхования 
жизни активно рос в предыдущие годы. 
Особенно пострадало ипотечное стра-
хование, по которому размер страхо-
вого взноса был больше. Однако, как 
утверждают эксперты, и накопительное 
страхование жизни заметно потеряло 
свою инвестиционную привлекатель-
ность на фоне повышения банковских 
процентов по депозитам и общей не-
стабильности в экономике, в том числе, 
непредсказуемости инфляции и курсов 
валют. 

Уменьшились выплаты и по ОСАГО 
(94,47% от показателя прошлого года). 
Хотя сборы по данному виду страхова-
ния, не в пример многим другим видам, 
возросли – на 13,34% от уровня про-
шлого года, что объясняется увеличени-
ем регионального коэффициента стра-
ховки. Впервые за 5 лет уменьшился 
объём выплат по личному страхованию 
(кроме страхования жизни) – 94,16% от 
показателя прошлого года. 

Можно предположить, что стра-
ховщики искусственно сдерживают 
выплаты. Не случайно ФССН констати-
рует резко увеличившееся количество 
жалоб страхователей на невыполнение 
страховыми организациями своих обя-
зательств по размеру страховой вы-
платы или вообще отказ в выплате. Как 
отмечает в одном из своих интервью 
руководитель ФССН Александр Коваль, 
только за 1 квартал 2009 года жалоб в 
ФССН было столько же, сколько за 9 
месяцев прошлого года. Согласно ста-
тистике на официальном сайте ФССН, 
Сибирь вошла в тройку лидеров по 
количеству граждан, пришедших на 
приём в региональную инспекцию (663 
человека). Компании не просто отказы-
ваются платить, но и прекращают ра-
боты по разным причинам. По итогам 
2009 года на страховом рынке Кеме-

ровской области стало на 6 страховых 
компаний меньше, чем в 2008 году. 

Характерно, что десятка лидеров 
на региональном рынке существенных 
изменений не претерпела. Возглавля-
ет её, как и год назад, «Ингосстрах» и 
«Росгосстрах-Сибирь» (соответственно 
1 и 2 места по объёму страховых сборов 
согласно данным ФССН), далее идет «Гу-
бернская страховая компания Кузбас-
са» (ГСКК), которая поменялась местами 
с компанией «Сибирский Спас» (теперь 
они занимают 3 и 4 места соответствен-
но). «ЖАСО-М» с «Уралсиб» заняли 5-ое 
и 6-ое места, «Коместра» с «ВСК» – 7-ое 
и 8-ое. С 13 на 10 место переместилась 
страховая медицинская организация  
«Сибирь», сместив на 12 место «Джене-
рали ППФ Страхование жизни». Заметно в 
условиях кризиса увеличила свою долю в 
сборах «Сибирский Спас» (на 119,282 млн 
рублей). Рост наблюдается и у некоторых 
других компаний из «первой десятки» – 
«ГСКК», «ЖАСО-М» и других. Напротив, 
«Страховой дом «ВСК» потерял 44,357 
млн рублей в премии. 

медициНа в кризисе
Оценить точный объём страховой 

премии, собранной страховщиками в 
2009 году по добровольному медицин-
скому страхованию (ДМС), непросто, 

кемеровская оБласть. выПлаты за 2009 г. (тыс. руБ.)

№
название страховой 

организации

Итого 
(кроме 
омс)

добровольное обязательное

страхо-
вание 
жизни

личное страхо-
вание (кроме 
страхования 

жизни)

Имущественное 
страхование (кроме 
страхования ответ-

ственности)

страхова-
ние 

ответствен-
ности осАГо омс

всего по региону 3 084 253 155 759 976 774 1 034 587 5 292 902 203 7 518 807
1 Ингосстрах 365 196 0 70 594 239 710 102 48 207 0

2 Росгосстрах-Сибирь 329 460 1 588 14 464 76 285 347 236 776 0

3
Губернская страховая 

компания Кузбасса 258 027 0 13 815 53 554 117 190 541 0

4 Уралсиб 232 212 0 48 325 113 058 75 70 754 0

5 Сибирский Спас 205 483 0 184 391 4 906 4 16 182 0

6 Жасо-М 168 492 0 22 782 119 288 1 26 419 0

7 Коместра 132 848 0 112 135 20 615 98 0 0

8 Сибирь 112 260 0 112 260 0 0 0 6 831 473

9 Ресо-Гарантия 109 227 4 665 5 550 55 639 1 960 41 413 0

10
Военно-страховая 

компания 102 414 0 29 107 60 293 423 12 591 0

11 ГСМК 95 988 0 95 988 0 0 0 104 853

12 Бивита 87 331 26 195 61 136 0 0 0 0

13 Региональный Альянс 70 225 0 0 0 0 70 225 0

14 БАСК 64 575 0 15 689 11 561 8 37 317 0

15 СОГАЗ 55 822 0 32 668 17 994 92 5 068 0

16
Сибирская страховая 

компания 50 073 49 906 167 0 0 0 0

17 Д2 Страхование 43 675 0 4 249 15 317 133 23 930 0

18 Альфастрахование 42 275 0 7 620 20 210 1 058 10 402 0

19 Геополис 41 862 41 862 0 0 0 0 0

20 Куранты 40 298 0 0 40 298 0 0 0

Источник: Федеральная служба страхового надзора
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Помимо роста числа желающих 
приобрести полис ДМС, растут на этом 
рынке и такие показатели, как убыточ-
ность, причём этот процесс стимулиро-
ван с нескольких сторон. Так, постоянно 
происходит рост цен на медицинские 
услуги в самих лечебных учреждени-
ях. По данным Ирины Якуповой, в 2009 
году медицинские услуги подорожали в 
среднем на 20%. Галина Байбородова, 
заместитель генерального директора 
по личному страхованию СК «Коместра» 
отметила, что уровень убыточности из 
года в год растёт постоянно на 13-15% 
в год, и страховщики вынуждены повы-
шать цены на страховые программы.

Рост уровня выплат в СМО «Си-
бирь» на 15% отмечает Ирина Якупо-
ва, называя среди спровоцировавших 
этот рост, в том числе, и факторы, 
напрямую связанные с кризисом: «В 
кризис люди особенно подвержены 
стрессу и чаще болеют, обостряют-
ся хронические заболевания. Кроме 
того, неполная занятость, сокращения 
и отправление сотрудников в бес-
срочные отпуска сыграли свою роль: 
у людей появилось время ходить по 
врачам, заниматься своим здоро-
вьем. Знаю случаи, когда работникам 
сообщили за два месяца о предстоя-
щем увольнении, и они постарались 
в оставшееся время по максимуму 
использовать полис ДМС, купленный 
им ранее предприятием». В целом по 
рынку можно констатировать расту-
щую убыточность ДМС в связи с рез-
ким ростом числа обращений застра-
хованных.

рыНки

т.к. официальная статистика считает 
сборы суммарно по всем личным видам 
страхования. Однако наличие полиса 
ДМС стало настолько значимо для стра-
хователей при получении медицинской 
помощи, что, по мнению экспертов, 
рост этого сегмента страхового рынка 
уже не остановить. И, хотя в ряде ре-
гионов отмечается снижение сборов по 
ДМС из-за существенного сокращения 
корпоративными клиентами своих со-
циальных пакетов, в Кузбассе, полагают 
местные страховщики, медицинское 
страхование за счёт средств пред-
приятий занимало не столь серьёзную 
долю (максимум 20%). И сокращение 
расходов предприятий по этой статье 
не повлияло серьёзно на данный ры-
нок. «Пока людям платят зарплату, этот 
рынок не упадёт, – утверждает Рафаил 
Авзалов, заместитель генерального ди-
ректора по страхованию СК «Коместра». 
– В нашей компании сборы по этому 
виду выросли. Медицинская страховка 
становится жизненно важной вещью». 

Однако, несмотря на такое значение 
для клиентов, и этот вид страхования не 
избежал влияния кризиса. По оценкам 
Ирины Якуповой, рынок медицинского 
страхования сузился на 50% в корпора-
тивном сегменте: «Если в 2008 году за счёт 
средств предприятий по ДМС было опла-
чено 14% договоров нашего страхового 
портфеля, то по итогам 2009 года этот по-
казатель снизился до 7%. 6% договоров 
были оплачены на условиях долевого 
участия, оставшиеся 87% – полностью за 
счёт средств граждан». Рост количества 
застрахованных по ДМС в Кузбассе в СМО 
«Сибирь» составил в 2009 году 20%. 

Рафаил Авзалов: «Пока людям платят 
зарплату, рынок ДМС не упадёт»

По оценкам Ирины Якуповой, рынок 
медицинского страхования сузился на 50% 

в корпоративном сегменте

Галина Байбородова: «Уровень убыточности 
из года в год растёт постоянно на 13-15% в 
год, и страховщики вынуждены повышать 

цены на страховые программы»

сегодНя и завтра
На массовое стремление людей со-

кратить перечень рисков, включенных 
в договоры страхования, и сэкономить 
таким образом, рынок ответил более 
«простыми» продуктами и падением 
ставок. Причём необязательно речь 
идёт о демпинге – какие-то компании 
оптимизируют расходы за счёт отказа 
от рекламной активности, какие-то пре-
кращают маркетинговые исследования, 
оптимизируют персонал. 

Ещё одна тенденция рынка – со-
кращение в разы премиум-сегмента, 
который сейчас фактически исчезает. 
По словам участников рынка, сегодня 
даже вполне обеспеченные люди с пре-
стижными автомобилями ставят во гла-
ву угла оптимизацию затрат, а вовсе не 
наличие персонального юриста и лич-
ного менеджера. Конечно, этот сегмент 
будет восстановливаться, но займёт 
это, по оценке Вячеслава Фёдорова, не 
меньше двух-трех лет. 

Среди наиболее перспективных 
видов для страховщиков остаются стра-
хование имущества физических лиц, 
страхование от несчастного случая. По 
КАСКО убыточность продолжает расти, 
причём динамика роста усилилась по 
причине изменения курса рубля и, со-
ответственно, роста цен на запчасти 
для иномарок. По мнению Вячеслава 
Фёдорова, серьёзно повлияли на рост 
убыточности и участившиеся, как это 
обычно бывает в кризис, случаи стра-
хового мошенничества: сегодня такие 
случае участились с 10-15% до 25% от 
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числа поданных заявлений. Чтобы по-
высить объём премий по данному виду 
и как-то улучшить ситуацию, страхов-
щики вынуждены бороться за каждого 
клиента. Несмотря на общее снижение 
количества продаж автомобилей в 2009 
году, рынок понемногу начинает расти 
в сегменте бюджетных, экономичных 
моделей. 

Определённые надежды страхов-
щики связывают и со страхованием от-
ветственности юридических лиц. Так, 
отмечается тенденция поиска круп-
ными финансово-промышленными 
группами страхования за пределами 
кэптива. «От страхования всё равно 
никуда не деться, – утверждает Вячес-
лав Фёдоров. – Сейчас по отношению 
к экологическим проблемам наша 
страна переживает период, анало-
гичный 60-70 годам прошлого века в 
капиталистических странах. Именно 
тогда там начали задумываться о том, 
как эффективнее обезопасить от про-
мышленных рисков природу и людей. 
Страхование – важный инструмент в 
решении этого вопроса». Рассчитыва-
ют страховщики здесь прежде всего на 
принятие нового закона о промышлен-
ной безопасности, в рамках которого 
должна будет повышена ответствен-
ность предприятий за причинение 
вреда здоровью человека и природе. 
Пока не определены тарифы, однако 
уже сейчас очевидно, что для такого 
промышленно развитого региона, как 
Кузбасс, этот закон может сыграть су-
щественную роль и увеличить данный 
сегмент рынка на порядок. 

лизиНг

По мнению Вячеслава Фёдорова, серьёзно 
повлияли на рост убыточности и участив-
шиеся случаи страхового мошенничества

труДНый гоД лизиНга
Едва ли не самым сложным оказался прошлый 
год для лизинговой отрасли Кузбасса. Год назад, 
отвечая на вопрос «Авант-ПАРТНЕРа», что 
ожидает рынок лизинга в ближайшее будущее, 
большинство наших экспертов было практические 
единодушно в пессимистическом прогнозе: 
«Выживут немногие». И хотя прошло уже полтора 
года с начала экономического кризиса, до сих пор 
до конца неясно, какие потери понесла отрасль.

На начало декабря 2009 года в Кузбассе, по данным Владимира Поликарова, 
заместителя генерального директора лизинговой компании «Проминвест», было 
зарегистрировано 28 лизинговых компаний, в том числе, 15 местных и 13 филиа-
лов федеральных и межрегиональных компаний. Сколько из них, действительно, 
«выжили» и продолжают вести деятельность (какую и в каком объёме), точно 
узнать сложно. Учитывая, что даже в хорошие времена отрасль была достаточно 
закрытой, и все исследования лизингового рынка, не только у нас в Кузбассе, но и 
по всей стране проводятся на основании экспертных опросов компаний. Но даже 
такой выборочный опрос (к сожалению, далеко не всех и даже не большинства 
компаний, до которых нам удалось дозвониться) позволяет судить о масштабах 
потерь, которые понесла отрасль со второй половины 2008 года. 

Проверка На ПрочНость
Оценки того, какие факторы оказались решающими для такого падения 

рынка (а, по мнению Владимира Поликарова, он сократился в прошлом году 
в 7-9 раз) в общем сходятся – это резкое падение платёжеспособности клиен-
тов и сокращение ликвидности, в связи с тем, что банки перестали кредитовать 
лизинговую отрасль. Однако в деталях эксперты несколько разнятся. София 
Мороз, генеральный директор «Сибирской лизинговой компании», в портфеле 
которой на начало 2008 года львиную долю (53,3%) занимал грузовой автотран-
спорт, сообщила, что проблемы в их компании начались задолго до того, когда 
вся страна заговорила о кризисе. А именно с постановления «Об ограничении 
движения транспортных средств по автомобильным дорогам общего пользова-
ния регионального или межмуниципального значения Кемеровской области», 
согласно которому с 31 мая 2008 года в Кузбассе был введён запрет на проезд 
гружёных большегрузов по дорогам общего пользования на территориях насе-
ленных пунктов. Этот запрет поставил в трудное положение предпринимателей 
и предприятия, которые использовали большегрузный транспорт китайского 
и американского производства, причём большинство этого транспорта было 
приобретено с помощью лизинга. Фактически потеряв работу, не имея возмож-
ности обслуживать долг, предприниматели начали разоряться, соответственно 
в трудную ситуацию попали и финансовые компании. А осенью 2008 года к этой 
проблеме добавился уже общий экономический кризис.

Владимир Побокин, генеральный директор «Лизинговой компании Сибири», 
традиционно работавшей в нише горно-шахтного оборудования, хотя с 2007 
года начавший активно прибавлять в свой портфель сделки с недвижимостью, 
выделяет как основной негативный фактор для своей компании политику круп-
ных компаний по отношению к малому бизнесу, обслуживавшему эти компании. 
Например, группа компаний «Кокс», по его данным, с августа 2008 года по март 
2009 года просто заморозило все платежи своим контрагентам, в результате 
чего множество мелких предприятий за эти полгода либо разорились, либо ока-
зались на грани выживания. Вообще, как заметил Владимир Поликаров: «Когда 
начался кризис, наш крупный бизнес поступил, с моей точки зрения, просто 
неэтично. Во всех маленьких городах, где сосредоточены основные угольные 
предприятия, угольные компания перестали платить. При этом конечно, у круп-
ного бизнеса финансовый запас намного больше, чем у малого, у которого в 
основе своей нет никакого запаса. И мы попали в ситуацию, когда мы отбираем 
у человека последний инструмент для извлечения дохода, причём не забрать 
мы его тоже не можем, т.к. понимаем, что он не способен, ни долг обслуживать, 
ни найти в ближайшей перспективе какую-то работу. И вот эти люди реально по-
страдали». 
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рыНки

Впрочем и малый бизнес, с точки 
зрения представителей лизингового 
рынка, показал себя не с лучшей сто-
роны. Возможность не заплатить по 
долгам, когда для этого есть хотя бы ма-
лейшая лазейка, совсем не единичные 
случаи «сливания» долгов и фиктивных 
банкротств, неумение договариваться 
и совместно искать конструктивный 
выход из создавшегося положения, – 
всё это весьма характерные подходы, 
которые проявляет малый бизнес в от-
ношениях с лизинговыми компаниями, 
по данным Ивана Молокитина, дирек-
тора Кемеровского представительства 
«РТК-Лизинг». В конечном счёте, это, по 
его словам, «ударит именно по малому 
бизнесу, ещё более затруднив им до-
ступ к финансовым ресурсам». По сло-
вам Владимира Побокина, «лизинговые 
компании растили клиентов для банка, 
лизинг им помогал встать на ноги», а на 
сегодняшний день и этот финансовый 
инструмент стал для малого бизнеса 
труднодоступен.

В прошлом году эксперты прогно-
зировали, что на рынке останутся ком-
пании, которые имеют хороший запас 
собственных ресурсов и стабильные 
отношения с банками, либо входят в 
финансовые холдинги или находятся в 
структуре крупных банков. А также ком-
пании, у кого политика рисков была наи-
более взвешенной, портфель более диф-
ференцирован, и разработаны подходы 
по работе с проблемными кредитами.

Но всё оказалось не так однознач-
но. «Лизинговая компания Сибири», 
которая с сентября 2009 года нахо-
дится в процедуре банкротства, не 
смогла договориться с основными 
банками-партнёрами о реструктури-
зации кредитов, хотя более чем 8-лет-
ний положительный опыт сотрудниче-
ства с банками, количество и объёмы 
обслуженных кредитов, а также на-
личие собственных средств позволял 
руководству компании сначала на это 
надеяться. «Сибирская лизинговая 
компания», с апреля 2010 года нахо-
дящаяся в процессе ликвидации, по 
словам Софии Мороз, «мирно разо-
шлась со всеми внешними кредито-
рами», при этом оставив огромные 
долги перед своими основными кре-
диторами – учредителями.

Многие, казалось бы, прочно стоя-
щие на ногах компании даже феде-
рального уровня стали рушиться как 
карточные домики. «В том состоянии 
экономики, в том состоянии отношений 
власти и бизнеса, которое мы имеем се-
годня, заниматься реальным бизнесом в 
стране крайне проблематично и очень 
рискованно. Нет стабильности ни в за-
конодательстве, ни в политике, ни в от-
ношении к бизнесу, как в масштабах ре-
гиона, так и в стране», – говорит София 
Мороз. Подтверждая эту мысль, Влади-
мир Поликаров отмечает, что больше 
всего пострадали те сегменты эконо-
мики, которые были ориентированы 

на государственное финансирование. « 
Мы ещё раз по полной программе убе-
дились, что самый недобросовестный 
контрагент в нашей стране – это наше 
государство,  – говорит он. – Это, на мой 
взгляд, самая большая проблема, и она 
осталась до сих пор».

Кроме наличия собственного капи-
тала, который позволял обслуживать 
кредиты даже в ситуации серьёзных 
неплатежей со стороны лизингополу-
чателей и ликвидировать возникающие 
кассовые разрывы, а также дифферен-
цированного портфеля, ведь не все от-
расли пострадали в кризис одинаково, 
ещё одним фактором устойчивости ли-
зинговой компании эксперты назвали 
умение быстро и эффективно реаги-
ровать на внештатные ситуации. Мно-
гие крупные компании пали жертвой 
именно своей неповоротливости. По 
мнению Владимира Поликарова: «Одно 
дело иметь капитал, другое – его не 
растратить». Когда центр принятия ре-
шения далеко, при возникновении не-
штатных ситуаций, скорость реакции на 
них очень низка.  И компания, по сути, 
не успевает правильно и быстро среа-
гировать, «и должник либо уже банкро-
тится, либо в бега ударяется». Сюда же 
относится готовность компании к пере-
смотру условий договора: где-то надо 
перенести, где-то уменьшить платёж, 
где-то, даже возможно сделать пропуск 
платежа. «Выжили осторожные и бы-
стрые», – замечает он.

измеНеНие структуры лизиНгового Портфеля с коНца 2008 года,
На Примере комПаНии «ПромиНвест»

структура Портфеля в целом На 01.01.2009

структура Портфеля в целом На 01.04.2010

структура Портфеля По договорам, 
заключеННым в 2008 году

структура Портфеля По договорам, 
заключеННым в 1 квартале 2010 года

автотранспорт       ж/д транспорт       Недвижимость       дорожная и строительная техника       оборудование
Источник: данные компании «Проминвест»
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что дальше
Если  к началу 2009 года, рынок, по 

словам Владимира Поликарова, «прак-
тически схлопнулся», а сам год «прошёл 
в плоскости борьбы за платежи, в су-
дебных процедурах по изъятию залога 
и по поиску и реализации каких-то не-
традиционных схем», а новые сделки 
были практически единичны, то к концу 
года отрасль стала понемногу оживать. 
Пока представители лизинговых ком-
паний относятся к этому с осторожным 
оптимизмом. Как сказал Иван Молоки-
тин, «это временное оживление, кризис 
носит долгосрочный характер». Тем не 
менее, показатели такой компании, как 
«Проминвест» (объём нового бизнеса за 
1-й квартал 2010 года составил порядка 
125 млн рублей, против 201 млн за весь 
2009 год) позволяют надеяться всё-таки 
хоть на какую-то стабилизацию ситуа-
ции и на небольшой рост. Тем более что 
и банки начали снова «поворачиваться 
лицом» к лизинговым компаниям.

По словам Владимира Поликарова, 
сейчас оживают отрасли экономики об-
служивающие угольную отрасль и на-
селение. Но реально что-то прогнозиро-
вать довольно сложно: «Если будет рост 
экономики, соответственно будет спрос 
на финансирование. А если спроса тако-
го не будет, то не будет и роста лизинга. 
И какой сегмент экономики «выстрелит» 
сегодня однозначно сказать нельзя». А 
вот Иван Молокитин связывает надежды 
на оживление отрасли всё-таки с реали-
зацией крупных федеральных заказов на 
строительство, а значит и на возникнове-
нии потребности в финансировании всех 
тех, кто потребляет спецтехнику.

Конечно, лизинговые компании, 
пережив кризис неплатежей и про-
ведя предыдущий год в переговорах 
и поисках решений по реструктуриза-
ции задолженностей, а также в судах 
по поводу возвратов залогов, суще-
ственно снизили свою лояльность к 
финансовым показателям клиентов. 
Кроме того, ужесточили условия до-
говоров практически по всем пара-
метрам. Как отметил Иван Молокитин 
«Стратегии всех финансовых инсти-
тутов изменились». И, если раньше, 
например, средний срок лизингового 
договора был 5 лет, то сейчас – 3 года. 
Главный же урок, который извлекла 
лизинговая отрасль из кризиса, кото-
рая появилась и благополучно раз-
вивалась в России на волне всеобще-
го экономического роста, – это, как 
сказал Владимир Поликаров, «свои 
финансовые показатели мы должны 
строить с учётом всех вариантов, в 
том числе самых негативных». Или, 
как ещё жёстче выразился Владимир 
Побокин, «в бизнесе всегда надо быть 
готовым к большим неудачам, в том 
числе к банкротству».  

Но поскольку в условиях кризиса 
ещё быстрее и заметнее происходит 
смена лидеров отраслей, замеще-
ние одних игроков другими, то соот-
ветственно у оставшихся лизинговых 
компаний появляются новые клиенты, 
вновь возникшие или те, кто до кризиса 
пользовались собственными ресурса-
ми или напрямую работали с банками.

«Проминвест», исходя из оценоч-
ных позиций своей доли рынка, при-
мерно спрогнозировал колебания 

ёмкости рынка лизинговых услуг в 
Кузбассе от 1,5-3 млрд рублей, если 
экономика будет развивать по худше-
му сценарию, до 20-30 млрд рублей 
при оптимистическом прогнозе. В этом 
случае работы хватит на всех, поэтому 
Владимир Поликаров считает не совсем 
обоснованным мнение, часто звучащее 
во время кризисного года о смерти не-
зависимых, не аффилированных с круп-
ными финансово-промышленными 
холдингами, лизинговых компаний. 
«У каждого есть своё место на рынке. 
Нужно его только увидеть, понять. Вот, 
например, банковский сектор. Сколь-
ко лет идёт разговор о том, что мелкие 
банки нам не нужны. Но они всё равно 
существуют, работают, у каждого есть 
своя ниша, у каждого есть свои клиен-
ты. То же самое и в лизинговом бизнесе. 
Есть транснациональные лизинговые 
компании, которые работают в разных 
странах, есть федеральные, есть регио-
нальные. Надо понимать, что чем боль-
ше становится компания, тем больше у 
неё стандартизируются, ужесточаются 
условия финансирования клиентов. А 
есть клиенты, к которым необходим не-
стандартный подход, либо нестандарт-
ные залоги, либо что-то ещё. Так что у 
каждого бизнеса есть свой клиент. Каж-
дый строит свой бизнес так, как считает 
нужным. И выживает, по большому счё-
ту в одиночку».

Возможно, для такого оптимизма 
есть определённые основания, но, на-
сколько они смогут проявить себя в 
ближайшее время, пока неясно. В пер-
вую очередь всё будет зависеть от об-
щего подъёма экономики Кузбасса.

Многие крупные компании, по мнению
 Владимира Поликарова, пали жертвой 

именно своей неповоротливости

По  мнению Софии Мороз, проблемы в ли-
зинговой отрасли начались задолго до того, 

когда вся страна заговорила о кризисе

Владимир Побокин не смог договориться 
с основными банками-партнёрами о 

реструктуризации кредитов
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– Елена Ивановна, прошедший 
2009 год, который уже вошёл в исто-
рию как год борьбы с последствиями 
мирового экономического кризиса, 
многое изменил в подходах органов 
федеральной и региональных властей 
к развитию экономики и влиянию на 
него государства. А как это прояви-
лось во взаимоотношениях структур 
власти с малым и средним бизнесом?

– Основные меры поддержки мало-
го и среднего бизнеса в Кузбассе реа-
лизованы с учётом кризисных явлений 
в экономике и направлены на сохра-
нение занятости и создание новых ра-
бочих мест. Если же говорить о формах 
поддержки, то это налоговые льготы, 
гранты, льготные займы, кредитно-
гарантийный механизм, льготная арен-
да и приватизация, субсидирование 
различных видов затрат.

Всего в 2009 году в малый бизнес Ке-
меровской области вложено 7,97 млрд 
рублей, а это на 4,6% выше уровня 2008 
года. В том числе из областного бюдже-
та на программу развития предприни-
мательства было направлено 103,3 млн 
рублей, что соответственно увеличило 
её объёмы на 66%.

Общая сумма федерального финан-
сирования составила 264,1 млн рублей 
– это в 13 раз больше, чем в 2008 году 
(20,15 млн рублей).

Таким образом, только за счёт 
средств федерального и областного бюд-
жетов на поддержку малого и среднего 
предпринимательства в Кемеровской 
области в 2009 году выделено 367,4 млн 
рублей, то есть, в 4,5 раза выше уровня 
2008 года (82 млн рублей).

малый БизНес

елеНа мазаНько: 
«мы реализуем Новые меры 
ПоДДержки малого бизНеса»

Когда сегодня разговор заходит о проблемах малого бизнеса, а тем более – о способах 
его поддержки и о суммах, выделяемых на это государством, наша общественность 
размежёвывается. Одни считают эти траты безрезультатными, уверяя, что все 
дошедшие до самих предпринимателей деньги, будут ими же растранжирены. Другие 
смотрят на процесс оптимистичнее. С их точки зрения, только сфера малого и 
среднего бизнеса, индивидуального предпринимательства, сейчас может создать 
новые рабочие места для растущей армии безработных. 
В Кузбассе ещё с июня 2007 года действует долгосрочная целевая программа «Развитие 
субъектов малого и среднего предпринимательства в Кемеровской области», 
которая год от года развивается, пополняясь новыми инструментами поддержки. 
Рассказать о том, как это происходит на практике, мы попросили заместителя 
губернатора Кемеровской области по поддержке и развитию предпринимательства 
Елену МАЗАНЬКО.
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– И какими же итогами можно 
проиллюстрировать действен-
ность таких вложений?

– Принятые меры позволили в 2009 
году создать на территории Кемеров-
ской области около 2 тысяч новых 
субъектов малого и среднего бизнеса, 
организовать 5 тысяч дополнительных 
рабочих мест. Всего же в области во 
всех отраслях экономики в 2009 году 
было создано 20 тысяч новых рабочих 
мест.

Количество малых предприятий со-
ставило 19,8 тысяч (в 2008 году их было 
19,3 тыс.), индивидуальных предприни-
мателей – 57,2 тыс.

Общая численность занятых в ма-
лом бизнесе составила 366 тысяч чело-
век – а это – каждый четвертый житель 
Кузбасса, занятый в экономике.

То есть этот непростой 2009 год 
малый бизнес Кузбасса выдержал до-
стойно.

– Чем характерен новый 2010 год? 
Можно ли говорить, что ситуация в 
сфере предпринимательства про-
должает меняться? В какую сторо-
ну?

– 2010 год – год посткризисного раз-
вития и, поэтому, не менее сложный для 
малого бизнеса, чем предыдущий 2009. 
Ведь подниматься в гору тяжелее, чем 
спускаться с неё.

Для того чтобы помочь малому 
бизнесу, в текущем году запланирован 
ряд мер. Прежде всего, в 2010 году на 
региональную программу развития 
малого бизнеса предусмотрено обе-
спечение в размере 100 млн рублей. 
То есть, несмотря на известные слож-
ности в экономике, финансирование 
малого бизнеса не уменьшилось.

Проводится работа по привлече-
нию дополнительного федерального 
финансирования: на грантовую под-
держку, развитие инноваций, микро-
финансирование, строительство 
бизнес-инкубаторов, Евроинфоцентр, 
поддержку моногородов.

В организационном плане многое 
уже сделано. В текущем году проведе-
ны конкурсы:

– на предоставление грантовой 
поддержки для начинающих предпри-
нимателей (сумма гранта до 300 тысяч 
рублей);

– по субсидированию части про-
центов по кредитам (2/3 ставки ЦБ РФ) 
и договорам лизинга (половина про-
центной части).

Объявлен приём документов на пре-
доставление льготных микро-займов 
предпринимателям до 1 млн рублей 
под 10% годовых на срок до 1 года.

Работает Гарантийный фонд – с 
начала года предпринимателям уже 

выдано 28 поручительств, что позво-
лило привлечь кредитов банков на 
сумму 73 млн рублей. При этом пред-
усмотрено расширение кредитно-
гарантийного механизма – объявлен 
конкурс среди банков, чтобы увели-
чить количество банков-участников. 
Уже сегодня к этой системе подключи-
лись семь банков: «Сбербанк», «Урал-
сиб», «Промсвязьбанк», «Альфа-банк», 
«МДМ-банк», «Росбанк», «БСТ-банк».

На капитализацию гарантийного 
фонда в декабре 2009 года из Минэко-
номразвития РФ дополнительно посту-
пили 152 млн рублей, теперь общая ка-
питализация фонда составляет 260 млн 
рублей, что позволит за 2009-2010 годы 
помочь предпринимателям привлечь 
кредитов на сумму до 1 млрд рублей.

Ведётся работа с предпринимате-
лями по предоставлению субсидий в 
заявительном порядке, в том числе: на 
подключение к электросетям, компен-
сацию затрат по получению консульта-
ций, ремесленникам.

С целью упрощения доступа к по-
лучению государственных услуг в 
2009 году создан Региональный центр 
поддержки предпринимательства, а 
также центры поддержки предприни-
мательства во всех городах и районах, 
работающие по принципу «одного 
окна». И только с начала 2010 года в 
центры поступило более 5 тысяч об-
ращений от предпринимателей.

– Хотелось, чтобы вы подробнее 
остановились на работе этой прин-
ципиально новой структуры – систе-
мы центров поддержки предприни-
мательства. Что вообще подвигло 
областную власть на их создание?

– Центры поддержки предпринима-
тельства у нас в Кемеровской области 
организованы по инициативе Губерна-
тора Амана Гумировича Тулеева. Мы от-
крыли такие центры к 1 мая прошлого 
года, одни из первых в Сибирском Фе-
деральном округе. 

На сегодня спектр услуг центров 
чрезвычайно широк, начиная с реги-
страции нового бизнеса: это и всевоз-
можные консультации, и оформление 
документов для получения разреши-
тельной документации, господдержки, 
разработка бизнес-планов, одним сло-
вом весь комплекс вопросов, с реше-
нием которых сталкивается предпри-
ниматель в своём деле. 

При этом, все услуги, оказываемые 
центрами предпринимателям в рам-
ках этого проекта, бесплатны. И вот 
результат – менее чем за год работы 
центров поддержки в Кемеровской 
области такую бесплатную помощь 
смогли получить около 15,7 тысяч 
предпринимателей, то есть почти 

каждый четвёртый действующий биз-
несмен Кемеровской области уже вос-
пользовался услугами центров.

– Следовательно, все вопросы, 
связанные с работой центров под-
держки можно считать решёнными?

– Конечно же, нет! Следующая 
наша задача состоит в том, чтобы ра-
бота муниципальных центров под-
держки стала как можно более эффек-
тивной. Ведь именно от этого будет 
зависеть – захочет ли человек, только 
что зарегистрировавший свою пред-
принимательскую деятельность, зани-
маться бизнесом и дальше. Понимае-
те, ведь те люди, которые оказались 
высвобожденными с рынка труда в 
процессе оптимизации того или иного 
производства, и которым было пред-
ложено проявить себя в частном биз-
несе, они ещё не предприниматели, 
они пока что совсем иначе смотрят на 
эту сферу деятельности. Переход их в 
новое качество может успешно состо-
яться лишь при определённых усло-
виях. И мы должны наглядно показать 
им, что есть обширная программа, 
направленная на развитие самоза-
нятости, есть целая инфраструктура 
предназначенная именно для их ста-
новления и поддержки в малом биз-
несе. Специалисты центров поддерж-
ки обязаны подсказать начинающим 
предпринимателям – какое именно 
направление наиболее перспективно 
для развития в той или иной мест-
ности, какая сфера бизнеса является 
конкурентоспособной. Именно при 
таком подходе к делу будет достигать-
ся двоякая польза – как для граждан, 
решившихся заниматься собственным 
делом, так и для города, посёлка, рай-
она, который сможет получить новые, 
наиболее востребованные на сегодня 
товары и услуги. Поэтому миссия соз-
данных центров на самом деле очень 
высока.

– С какими же вопросами предпри-
ниматели наиболее часто обраща-
ются в центры поддержки? 

– Круг основных вопросов, ко-
торые волнуют предпринимателей, 
уже достаточно чётко определён. По-
следовательность приблизительно 
следующая: регистрация бизнеса, по-
лучение господдержки, оформление 
имущественных отношений, выбор 
инвестиционного проекта, согласо-
вания при строительстве объектов, 
содействие в получении лицензий. И 
каждое направление требует особого, 
хорошо продуманного подхода. Взять, 
к примеру, давнюю проблему оформ-
ления земельных отношений, задав-
шись главным вопросом: откуда бе-
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иНформация оБ осНовНых результатах деятельНости
муНициПальНых цеНтров Поддержки ПредПриНимательства кемеровской оБласти

По состояНию На 01.04.2010
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всего: 5 186 1 848 4 413 1 525 780 258 94 20 553 218 45 18 120 48
в том числе:

     города:
Анжеро - Судженск 312 115 312 115 24 21 5 - 21 18 3 1 7 1

Белово 142 46 112 36 13 4 1 - 24 7 - - 2 -

Краснобродский 20 9 14 7 3 2 - - - - - - 1 1

Березовский 151 36 136 21 51 12 11 - 3 3 - - - -

Калтан 48 12 46 10 2 - 2 - 5 3 - - - -

Кемерово 471 209 471 209 89 21 6 5 - - - - 5 4

Киселевск 154 45 103 30 11 4 1 - 39 11 1 - 4 2

Ленинск - Кузнецкий 176 36 176 36 57 15 13 3 2 2 12 3 10 1

Междуреченск 291 107 257 73 44 11 3 2 40 20 1 - 3 1

Мыски 62 19 62 19 42 15 2 - - - 1 - 2 1

Новокузнецк 1 012 330 1 012 330 140 13 15 - 162 30 - - 5 -

Осинники 59 15 44 8 12 4 - - 12 4 - - - -

Полысаево 63 21 48 13 2 - 10 4 7 4 4 2 10 1

Прокопьевск 582 227 318 97 65 40 2 2 60 46 - - 4 2

Тайга 37 10 22 7 - - - - 9 3 - - 1 1

Юрга 60 22 60 22 29 10 6 - - - - - 5 2

     районы:
Беловский 77 21 75 21 2 - - - - - - - 6 4

Гурьевский 104 40 104 40 18 10 - - - - - - 2 2

Ижморский 26 15 22 13 - - - - 2 2 1 - 1 -

Кемеровский 194 62 102 31 1 1 - - 3 1 - - 1 -

Крапивинский 118 37 52 25 32 14 13 1 34 18 12 7 2 1

Ленинск - Кузнецкий 114 38 80 38 9 3 - - 35 17 - - 2 2

Мариинский 196 62 139 54 20 4 2 2 32 1 3 1 7 2

Новокузнецкий 62 33 39 21 7 3 - - 5 5 2 - 2 1

Прокопьевский 52 18 49 15 3 - - - 3 3 - - 2 1

Промышленновский 82 37 82 37 - - - - - - - - 1 -

Таштагольский 72 22 72 22 25 9 2 1 11 2 - - 2 1

Тисульский 59 41 49 33 13 8 - - - - - - 1 -

Топкинский 80 32 72 30 8 2 - - - - - - 24 13

Тяжинский 86 29 69 12 3 - - - 18 17 - - 2 2

Чебулинский 74 39 74 39 33 24 - - - - 3 3 3 1

Юргинский 57 22 51 20 10 2 - - 6 1 1 1 3 1

Яйский 41 22 37 22 10 6 - - - - 1 - - -

Яшкинский 52 19 52 19 2 - - - - - - - - -

По состоянию на 10.04.2010 удаленные рабочие места созданы в 12 муниципалитетах (г. Березовский, 
а также Беловский, Гурьевский, Кемеровский, Крапивинский, Мариинский, Таштагольский, Тисульский, 
Тяжинский, Чебулинский, Юргинский и Яшкинский районы). 
Из них в марте - в 4 муниципалитетах.

малый БизНес
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рутся эти огромные сроки? Ведь при 
детальном исследовании видно, что 
каждое ведомство, каждая структура 
вроде бы укладывается в отведённые 
законом сроки согласования. 

Мы занялись этим вопросом, и не 
только в плане изучения причин, но, 
поставив себе задачу – согласовать дей-
ствия всех участников процесса, макси-
мально уменьшить сроки и составить 
электронные регламенты прохождения 
документов. 

В результате, например, по зе-
мельным вопросам, в Кемерово сроки 
оформления земли в собственность 
сократились до 3-х раз – с 700 дней до 
270! 

Примерно таких же сдвигов нам 
удалось добиться в ускорении получе-
ния лицензий предприятиями малого 
бизнеса. Если раньше для получения 
лицензии на торговлю алкогольной 
продукцией уходило до четырёх ме-
сяцев, то теперь на ту же процедуру 
хватает одного. И чудес в этом ни-
каких нет, просто нам удалось опти-
мизировать логистику прохождения 
документов по инстанциям. Конечно, 
это очень сложный процесс, ведь не-
обходимо выявить взаимосвязь раз-
нородных порой структур, составить 
регламенты, разработать специаль-
ные программы этих процессов. Но 
нам это удалось сделать! Новая за-
дача, решением которой занимаемся 
сегодня – внедрение электронного 
документооборота в работу всех цен-
тров поддержки. Это позволит нам 
решать вопросы предпринимателей 
во всех городах и районах области на 
новом уровне – быстро, удобно, каче-
ственно и доступно!

– Что еще нового ждет предпри-
нимателей в Центрах поддержки?

– Следующим этапом внедре-
ния новых современных технологий 
в работу центров станет оснащение 
всей этой инфраструктуры системами 
видео-конференц-связи. Дело в том, 
что наряду с муниципальными центра-
ми поддержки у нас создан мощный 
региональный центр – он действует на 
основе государственного фонда под-
держки предпринимательства. Система 
конференц-связи (она будет установ-
лена со всеми муниципальными цен-
трами) позволит нам уйти от практики 
сбора предпринимателей со всего Куз-
басса в областной центр для участия в 
очередном семинаре или проведения 
консультаций. А это сэкономит массу 
средств и времени наших предприни-
мателей. 

– Если ситуация с развитием 
малого бизнеса в городах и даже в по-

сёлках более-менее ясна, то как об-
стоят сегодня дела на селе?

– Задача, как наиболее эффективно 
решать проблемы малого бизнеса на 
селе, очень важна. Создавать самостоя-
тельные отдельные центры, понятно, в 
каждом поселке нецелесообразно. Вы-
ход нашли в том, что создаются так на-
зываемые «удалённые рабочие места» 
центров поддержки предприниматель-
ства. В каждом таком месте поселковая 
администрация изучает запросы насе-
ления и определяет, по каким дням, в 
какое время сюда будут приглашаться 
специалисты муниципального центра 
поддержки для проведения консульта-
ций, обучения и решения конкретных 
вопросов предпринимателей. На сегод-
ня в 12-ти муниципалитетах такие уда-
ленные места уже начали работу. 

Я думаю, что самом ближайшем бу-
дущем подобные «филиалы» Центров 
поддержки появятся у нас практически 
во всех населённых пунктах. Дело в том, 
что предпосылки к развитию малого 
бизнеса на селе сегодня немалые. Инте-
рес к фермерству, к сельскохозяйствен-
ному производству у людей возрастает. 
Поэтому растут и наши задачи в разви-
тии этих важных отраслей предприни-
мательства.

– Поддержка предприниматель-
ства в конечном итоге должна повли-
ять на решение проблем занятости 
населения и сокращение безработи-
цы. Какие тенденции в решении этих 
кардинальных вопросов – по отрас-
лям – уже можно проследить?

– Безусловно, региональная про-
грамма нацелена как на организацию 
самозанятости, так и на создание новых 
рабочих мест. Всего в рамках региональ-
ной программы развития малого и сред-
него бизнеса, сейчас реализуется более 
20 мер финансовой, имущественной, 
информационно-консультационной 
поддержки.

Есть и первые результаты: за январь-
март 2010 года в городах и районах 
Кузбасса создано 947 новых субъектов 
малого бизнеса, в результате чего орга-
низовано 1632 рабочих места.

В том числе, создано по отраслям 
малых предприятий и индивидуальных 
предпринимателей:

в сфере производства – 154 (175 но-
вых рабочих мест);

в строительстве – 52 (94 новых ра-
бочих места);

на транспорте – 37 (42 новых рабо-
чих места);

в сельском хозяйстве – 133 (146 но-
вых рабочих мест);

наконец, в торговле, бытовом об-
служивании населения, общепите – 571 
(1175 новых рабочих мест).

– Появляются новые формы под-
держки и развития малого и средне-
го бизнеса. Что нового уже принято 
на вооружение в Кузбассе? 

– В 2010 году заработал целый ряд 
новых мероприятий поддержки. Пере-
числю основные:

Это поддержка малых инноваци-
онных предприятий при вузах (гранты, 
компенсация затрат по выводу продук-
ции на рынок).

Компенсация затрат на внедрение 
энергосберегающих технологий, (раз-
работка проектно-сметной докумен-
тации, покупка оборудования и мате-
риалов, установка комплексных систем 
тепло-энергосбережения, монтаж и 
ввод в эксплуатацию).

Развитие внутреннего и въездно-
го туризма (компенсация расходов по 
оснащению туристических объектов и 
развитию туристических маршрутов).

Развитие микрофинансирования 
(микро-займы до 1 млн рублей без за-
лога по упрощённой схеме на срок до 
1 года – на покупку оборудования и по-
полнение оборотных средств).

– Иногда встречаешься с убежде-
ниями, что сегодняшние программы 
поддержки рассчитаны исключи-
тельно на «новоиспечённых» пред-
принимателей. Скажите, а те, кто 
в малом бизнесе уже не первый день, 
могут рассчитывать на господ-
держку?

– Право на поддержку имеет каж-
дый, кто хочет заниматься собствен-
ным, полезным делом. Наши програм-
мы разнообразны, они рассчитаны как 
на начинающих, так и на тех, кто уже 
твёрдо стоит на ногах. 

– Елена Ивановна, каких же ре-
зультатов в развитии малого биз-
неса вы планируете достичь в 2010 
году?

– Несмотря на известные трудно-
сти, залог успеха – в упорной работе. 
А трудолюбия нашему малому биз-
несу не занимать. Поэтому, с учётом 
реализуемых мер государственной 
поддержки, мы рассчитываем на по-
зитивную динамику развития в этом 
году.

Всего в 2010 году в малом бизнесе 
планируется достичь следующих пока-
зателей:

– создать 7,5 тыс. новых рабочих 
мест на малых предприятиях;

– создать 2,5 тысячи новых субъек-
тов малого предпринимательства;

– обеспечить рост не менее  чем на 
1,5% процента объёма производства 
товаров, работ, услуг в малом бизнесе 
(в реальном выражении оборот должен 
составить 365 млрд рублей).

малый БизНес
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сергей НикитеНко: 
«НужНа кооПерация, от которой выигрывают все»

В конце апреля Инновационный научно-производственный центр (ИНПЦ) «ИННОТЕХ» 
в Москве в рамках III Всероссийского форума «Интеллектуальная собственность – 
XXI век» был награждён Дипломом Торгово-промышленной палаты РФ и Статуэткой 
«Фортуна» «За активную работу по продвижению результатов интеллектуальной 
деятельности сотрудников образовательных и научных организаций Кузбасса на 
региональные и международные рынки». Сергей НИКИТЕНКО, генеральный директор 
ИНПЦ «ИННОТЕХ» рассказал «Авант-ПАРТНЕРу» о развитии и проблемах инновационного 
бизнеса (и не только) в регионе и о себе в этом бизнесе, которым он занимается уже 
почти 20 лет.

– Сергей Михайлович, скажите, 
как получилось, что Вы начали зани-
маться таким бизнесом, ведь в нача-
ле 90-х годов и слово-то такое – «ин-
новации» не всем было знакомо.

– В 1991 году я работал коммерче-
ским директором в производственном 
объединении «Кемеровостройматери-
алы». Когда вышел закон о кооперати-
вах и законодательно стало разрешено 
заниматься частным бизнесом, то для 
меня – это была возможность самореа-
лизоваться. И первым моим делом, поч-
ти самостоятельным, была организация 
цеха по изготовлению керамических 
изделий,  который, кстати, до сих пор 
работает. Этот первый удачный опыт, 
можно сказать, и открыл мне дорогу в 
самостоятельный бизнес. 

Уже в  92-м году был организован 
цех для производства изделий из дере-
ва. Когда мы запускали производство, 
то набрали специалистов, на тот момент 
– 12, профессионалов, работающих 
по дереву, которые принесли с собой 
уникальные технологии производства. 
На выставке товаропроизводителей, 
которая в то время проходила в ДК 
«Москва», со своими изделиями заняли 
первое место, а цех «Финестра» – с ита-
льянскими технологиями – второе. Вот 
это уже и был опыт инновационного 
бизнеса, т.к. мы продемонстрировали 
не просто технологии, но продукцию с 
новыми потребительскими свойствами! 
И этот цех до сих пор работает, правда в 
составе другого предприятия, которо-
му он позже был продан. И это, кстати, 
тоже не стандартный подход – продать 
действующий и успешный бизнес и дви-
гаться дальше.

– Ведь именно в это время вы ещё 
занимались Центром поддержки 
предпринимательства в Кемерове?

– Да. Начав заниматься бизнесом, 
я понял, что необходима некоторая 
структура, которая бы помогала пред-
принимателям и защищаться, и раз-
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виваться. Притом что Центр был ком-
мерческой структурой (Товарищество 
с ограниченной ответственностью). 
Это был некий «холдинг» малых пред-
приятий, под эгидой которого были со-
браны предприятия различных направ-
лений бизнеса, у нас их было 12-14. Мы 
тогда уже начали активно заниматься 
услугами. Например, был организован 
авторизированный сервисный центр 
«Sony». Продукции этой компании было 
уже много в продаже, а сервисного 
обслуживания не было. Тогда мы  и на-
писали письмо лично президенту ком-
пании Sony с предложением открыть в 
Кемерове авторизованный сервисный 
центр.  И, самое удивительное, – нам 
ответили. Через неделю пришла теле-
грамма о том, что  начальник одного 
из департаментов фирмы летит в Мо-
скву, и по дороге хотел бы увидеться с 
нами. Мы здесь с ним переговорили и 
получили добро на организацию авто-
ризированного сервисного центра. Ко-
нечно, там были условия к помещению  
к кадрам. Мы все требования компании 
Sony выполнили. И открыли сервисный 
центр, который, кстати, до сих пор тоже 
действует. 

– А что стало с Центром под-
держки предпринимательства?

– Он трансформировался в Фонд 
поддержки предпринимательства г. Ке-
мерова, который и поныне существует, 
а я являюсь одним из его учредителей. 
Эти изменения были связаны с изме-
нениями в законодательстве: органам 
власти запретили входить учредителя-
ми в коммерческие структуры, а Центр, 
как я уже говорил, был коммерческой 
структурой. В состав его учредителей 
входил Кемеровский горисполком, Куз-
бассоцбанк и Управление снабжения и 
сбыта Кемеровского облисполкома.

– Как вообще возникла идея орга-
низации такой структуры как «Ин-
нотех»?

– Научно-производственный центр 
«Иннотех» был создан в 2001 году. 
Предложения о его создании рассма-
тривались на Совете ректоров вузов 
Кузбасса, в областной администрации, 
которые и стали его учредителями. 
Главная идея Центра – продвижение 
научно-технических разработок вузов 
Кемеровской области на российский и 
международный рынки (в Кузбассе 60% 
патентов даёт вузовская наука). Своего 
рода толчком к созданию ИНПЦ «Инно-
тех» было, наверное, то, что в 2001 году 
в составе делегации Кузбасской ТПП я 
попал на всероссийскую конференцию 
предпринимателей в Москву, где пер-
вый раз увидел и услышал Ивана Бор-
тника – генерального директора Фон-

да содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-технической 
сфере. Сейчас Иван Михайлович уже не 
директор, но Фонд всё равно называют 
«Фонд Бортника». Он уникальный чело-
век и практически заразил всех своим 
выступлением. Он говорил об иннова-
циях и о программах поддержки. Тогда 
все эти структуры для нас были новы и 
малопонятны. 

Но всё менялось, и я рос вместе с из-
менениями, поэтому и в кандидатской 
диссертации, которую я защитил в 2003 
году, я обобщил всё, что было сделано 
за 10 лет мною в предпринимательской 
сфере. Она называлась «Формирование 
инфраструктуры поддержки инноваци-
онного предпринимательства в регио-
нальной экономике на примере Кеме-
ровской области».

– И что же, по Вашему, нужно де-
лать «для поддержки инновационно-
го развития региона»?

– Вопрос достаточно многогран-
ный. Надо помогать уже состоявшимся 
предпринимателям малого и среднего 
бизнеса, чтобы уже эти квалифициро-
ванные предприниматели осваивали 
новые виды продукции на основе науч-
ных разработок, а значит, становились 
более конкурентными. И нормальный 
предприниматель сможет сделать, что-
бы преобразовать идею в продаваемый 
продукт, решающий проблему потре-
бителя. Для выживания бизнеса осваи-
вание новых технологий очень важно. 
Рынок меняется, появляется новый 
спрос, значит надо производить новые 
продукты, причём делать это постоян-
но, чтобы оставаться конкурентоспо-
собным.

Надо активизировать сотрудниче-
ство крупного бизнеса с малым. Чтобы 
ни говорили, большой бизнес заинте-
ресован в инновациях, особенно те, 
кто задумывается о конкурентности. 
Но, крупному бизнесу нужен понятный 
продукт, на котором можно заработать 
деньги, понятная экономика, понятный 
рынок сбыта. Научные отчёты и диссер-
тации бизнесом не перевариваются… 

Опыт практической работы пока-
зывает, с крупным бизнесом можно го-
ворить об этом и реализовывать инно-
вационные проекты. Вот он реальный 
аутсорсинг, о котором пока только мно-
го говорят, вот реальная взаимосвязь 
крупного и малого бизнеса. На малых 
предприятиях отрабатывается техно-
логия, крупный бизнес запускает эту 
технологию в промышленную сферу, за-
рабатывает дополнительную прибыль, 
часть из которой вновь запускает на 
финансирование новых технологий. А 
если есть ещё возможность разделить 
риски в рамках программ поддерж-

ки инновационных предприятий... За 
счёт этого и развивается наука. Мы как, 
компания, которая стягивает на себе и 
бизнес и науку, пытаемся увидеть за-
прос бизнеса и предложить для него 
подходящую научную разработку. Но 
с крупным бизнесом надо говорить на 
понятном им языке и на основе его ин-
тересов. Этим может заниматься любая 
консалтинговая структура,  которая по-
нимает суть бизнеса, которая на эконо-
мическом языке может объяснить биз-
несу выгоды применения той или иной 
технологии. Понимает в продвижение 
товара на рынке. Кто-то должен науч-
ные разработки превращать в продукт. 
Сейчас денег в инновационной сфере 
много. Не хватает грамотно оформлен-
ных  проектов, квалифицированных ме-
неджеров проектов.

– А роль муниципальных фондов 
поддержки предпринимательства?

–  Развитие предпринимательства 
как такового – удел «муниципалов». 
На сегодняшний день есть программы 
Минэкономразвития РФ поддержки 
предпринимательства, которых рань-
ше не было. Причём программы, на мой 
взгляд, очень эффективные, и муници-
пальные фонды активно их осваивают 
вместе с Департаментом потребитель-
ского рынка и предпринимательства 
Кемеровской области. Мы в своей ра-
боте опираемся на помощь фондов. В 
основном – в части «ориентации» ин-
новационных программ в рамках горо-
дов. Конечно, было бы хорошо, если бы 
в фондах работали специалисты, имею-
щие собственный предприниматель-
ский опыт. Пусть даже негативный, но 
«ларёк держал». За одного битого двух 
не битых дают.  Но этого практически 
нет, а сфере инноваций нужно ещё иметь 
какой-то научно-исследовательский 
опыт. Только два фонда – Новокузнец-
кий и Кемеровский – до недавнего вре-
мени возглавляли кандидаты наук.  Ну, 
например, как структура поддержки 
может работать по программам  «Фон-
да Бортника», если в её штате нет ни 
одного человека, который бы прошел 
сам программу «Старт», имеет личный 
опыт внедрения научно-технической 
разработки, т.е. – обмена знаний на 
деньги? Как можно консультировать 
других в такой ситуации?  Здесь уже  мы 
помогаем фондам и вузам освоить эти 
программы.

– Сегодня по закону ФЗ-217  вузам 
разрешили создавать малые  инно-
вационный предприятия (МИП)…

– …Но вузовские учёные не пред-
приниматели, и, как правило, никогда 
ими не станут. Потому что человек либо 
предприниматель, либо учёный.  
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Можно обратиться (не комменти-
руя) к статистике  становления малых 
инновационных предприятий, соз-
данных по федеральной программе 
«СТАРТ» Фонда Бортника: всего с 2004 
г. по этой программе поступило на кон-
курс 10296 заявок, в результате было 
создано 2409 малых предприятий. На 
данный момент перешли на 2-й год фи-
нансирования проекта – 348, на 3-й год 
– 85 малых предприятий. Эта статисти-
ка, естественно, отображает состояние 
дел в регионах. В Кузбассе, например, 
в рамках  Соглашения Администра-
ции Кемеровской области с Фондом, 
благодаря  совместной деятельности 
специалистов ИНПЦ «ИННОТЕХ» и со-
трудников учредивших его вузов за 
шесть лет было подготовлено более 60 
заявок по программе «СТАРТ». Всего за 
этот период  на основе научных разра-
боток сотрудников вузов и НИИ регио-
на создано 21 малое инновационное 
предприятие. В настоящий момент 
на третий год работы перешло одно 
предприятие, два готовятся к перехо-
ду на второй год, одно продано ино-
странному инвестору. Реально рабо-
тают не более одной трети созданных 
малых инновационных предприятий. 
Тем не менее, руководство Фонда, Пра-
вительство РФ считают, что результаты 
программы «СТАРТ» демонстрируют 
эффективность государственных ин-
тервенций в сфере посевного финан-
сирования. Причём такой расклад 
считается хорошим не только по рос-
сийским меркам, но и по междуна-
родным. Следует отметить, что по про-
грамме «СТАРТ» предприятия первый 
год находятся «на полном финансовом 
пансионе»: зарплата сотрудникам, 
услуги сторонних организаций, услуги 
соисполнителей, приобретение мате-
риалов и  элементов оборудования, 
командировочные расходы, услуги 
банков, канцелярские принадлежно-
сти, автоуслуги – всё это оплачивает-
ся из средств федерального бюджета. 
Достаточно сравнить условия финан-
сирования по программе «СТАРТ» с 
положениями ФЗ-217 и станет ясной 
разница в стартовых условиях.

– Что же делать?
– Как я уже говорил, нужна коопе-

рация, в которой выигрывают все. Иде-
альный вариант – когда МИП создаётся 
бюджетным научным или образователь-
ным учреждением, средним или круп-
ным предприятием, предприятием-
«стартовиком» и консалтинговой 
организацией. 

Предприятия-учредители, та-
ким образом, делят свои риски по 
внедрению инноваций, вуз или 
НИИ обретают профессиональных 
партнёров, заинтересованных в но-
вом продукте. А  учёные должны 
сопровождать новое предприятие 
в плане модификации продукции, 
технологии и пр. И зарабатывать, 
естественно, на этом деньги, улуч-
шать материально-техническую ис-
следовательскую базу, готовить ква-
лифицированных специалистов.

– А Вы ощущаете свою «сверхза-
дачу» в бизнесе?

– Прежде чем ставить сверзадачи, 
нужно сформировать мотивацию инно-
вационного мышления в предпринима-
тельской среде. Тогда совместно можно 
брать любые рубежи. Мы пока ещё стоим 
в самом начале пути, который должен 
привести к новой экономике, основан-
ной на знаниях. Мы ещё концепции пока 
только пишем. А должны активно шагать 
вместе с развитыми странами. Ведь инно-
вации  границ не имеют. Инновация – это 
не то, что в деревню Гадюкино завезли 
карамельки, которых до этого в ней не 
было. Но если ваша инновационная идея 
реализована  в пределах города, вы ста-
новитесь конкурентоспособным в горо-
де, если в пределах страны – то в стране. 
А если это действительно  уникальный 
продукт, то вы способны конкурировать 
и на мировом уровне.
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